
«ВИМ-Авиа» 
не хватило 
топлива
Компания вновь сорвала 
перевозки пассажиров

«ВИМ-Авиа», начавшая  летний 
сезон полетов с  масштабного 
срыва чартерной программы, 
оказалась под угрозой останов-
ки. Из-за долгов за топливо бо-
лее 20 рейсов не смогли вовремя 
вылететь из Домодедово. Теперь 
работу авиакомпании возьмут 
на контроль Росавиация и Мин-
транс, а также проверит проку-
ратура, которая уже установила, 
что «ВИМ-Авиа» продавала биле-
ты, зная о невозможности пере-
лета в указанные сроки.

Минтранс и Росавиация 24 сен-
тября возобновили работу антикри-
зисного штаба, чтобы не допустить 
сбоев перевозок «ВИМ-Авиа». Впер-
вые штаб был создан в июне, когда 
из-за нехватки самолетов, с опозда-
нием вернувшихся с планового те-
хобслуживания, перевозчик сорвал 
чартерную программу, и вывозом 
пассажиров занимались в числе про-
чих иностранные Bulgaria Air и Onur 
Air. На рейсы других перевозчиков 
были переведены 220 тыс. человек.

В эти выходные более 20 самолетов 
«ВИМ-Авиа» не смогли вовремя выле-
теть из Домодедово. По данным Роса-
виации, длительные задержки связа-
ны с долгами авиакомпании за топли-
во. В Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) сообщили, что «ВИМ-Авиа» 
начала частичную выплату долга До-
модедово. По расчетам АТОР, все рей-
сы авиакомпании должны вылететь 
из Москвы в течение двух дней. До 
конца сезона ей необходимо обслу-
жить 27 тыс. туристов. В Домодедово 
отказались от комментариев.

По данным 
”
Ъ“, из-за сложностей 

с оплатой топлива «ВИМ-Авиа» ре-
шила с октября прекратить поле-
ты из Москвы в Магадан (официаль-
но перевозчик говорит лишь о воз-
можных «корректировках»). В са-
мой «ВИМ-Авиа» лишь отмечают, что 
«временные трудности с расписани-
ем вызваны традиционным сезон-
ным спадом, что привело к спорам 
хозяйствующих субъектов и задер-
жкам рейсов».

деловые новости — с9

Китайцы хотят платить по-французски
Пекин просит снизить налог на дивиденды для своих участников «Ямала СПГ»

Как стало известно ”Ъ“, КНР 
просит Россию снизить налог 
на дивиденды для китайских 
участников проекта «Ямал СПГ». 
Исходя из действующих согла-
шений, китайские CNPC и SRF 
должны платить по ставке 10%, 
тогда как другой иностранный 
участник — Total — имеет пра-
во на 5%. Такая ситуация мо-
жет вылиться для китайских ак-
ционеров в упущенную выгоду 
в размере десятков, а то и со-
тен миллионов долларов в год. 
Если Пекин добьется своего, 
выгадать могут не только акци-
онеры «Ямала СПГ», но и другие 
китайские инвесторы, работаю-
щие в РФ.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

в протоколе российско-китайской 
межправкомиссии по энергети-
ке, заседание которой состоялось 
20 сентября, зафиксирована прось-
ба Пекина к российскому прави-
тельству о снижении налога на ди-
виденды для китайских участни-
ков проекта «Ямал СПГ». Суть про-
блемы в том, что по состоянию на 
настоящий момент иностранные 
участники проекта будут платить 
налог на дивиденды по разной 
ставке: Total — 5%, китайские ин-
весторы — 10%.

Согласно законодательству, ино-
странные компании платят налог 
на дивиденды по ставке 15% либо 
иной, если это предусмотрено со-
глашением об избежании двойно-
го налогообложения со страной 
происхождения инвестора. По со-
глашению России и Франции, до-
статочно вложить более 500 тыс. 
франков, чтобы получить ставку 
5%. Договор с Китаем предполагает, 
что для ставки в 5% инвестор дол-
жен не только вложить не менее 
€80 тыс., но и владеть в проекте не 
менее 25%. Последнее условие для 
китайских акционеров «Ямал СПГ» 
не выполняется. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, Пекин хочет, что-

бы ставка налога была снижена до 
уровня Total.

В аппарате первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова отказались от 
комментариев. В Минфине заявили 

”
Ъ“, что такие предложения в мини-

стерство пока не поступали. В НО-
ВАТЭКе и Total не стали комменти-
ровать тему, заметив, что она касает-
ся межгосударственных вопросов.

• «Ямал СПГ» — проект по произ-
водству сжиженного газа на  базе 
Южно-Тамбейского месторож-

дения, акционеры —  НОВАТЭК 
(50,1%), французская Total (20%), 
 китайские CNPC (20%) и Фонд 
 шелкового пути (SRF, 9,9%).  Запуск 
первой очереди запланирован 
на ноябрь, на полную мощность 
в 16,5 млн тонн СПГ в год про-
ект выйдет в 2019 году. Стои-
мость проекта — $27 млрд.
Разница в ставках налога на 

дивиденды может вылиться для 

китайских компаний в потерю 
существенных сумм. По оцен-
ке Андрея Полищука из Райф-
файзенбанка, «Ямал СПГ» по-
лучит чистый денежный поток 
уже в 2018 году в размере около 
$1,5 млрд, который теоретиче-
ски может быть направлен на ди-
виденды. Однако, по словам со-
беседников 

”
Ъ“ в отрасли, в пер-

вые годы работы проекта его ак-
ционеры, скорее всего, будут га-
сить ранее выданные ими сами-

ми займы и возвращать деньги 
этим способом, а не через диви-
денды, которые будут небольши-
ми или вообще нулевыми.

К 2022–2023 годам все креди-
ты акционеров будут возвраще-
ны, и дивиденды станут единст-
венным способом распределе-
ния прибыли «Ямал СПГ». При 
цене на нефть $65 за баррель 
«Ямал СПГ» в 2022 году, по оцен-
ке Андрея Полищука, может рас-
пределить в виде дивидендов 
около $5 млрд, из которых ки-
тайским инвесторам достанется 
$1,5 млрд. В таком случае их по-
тери из-за более высокого нало-
га на дивиденды могут составить 
около $75 млн в год, которые 
превратятся в гораздо большую 
сумму, если экстраполировать 
ситуацию на 30 лет жизни про-
екта. Точный расчет сделать не-
возможно, поскольку он зависит 
от размера прибыли «Ямал СПГ», 
который, в свою очередь, завязан 
на динамику цен на нефть.

Если Россия пойдет навстре-
чу китайской стороне, измене-
ния налогового режима затро-
нут в любом случае не только 
«Ямал СПГ». Изменение ставки 
налога на дивиденды возможно 
исключительно через корректи-
ровку договора России с Китаем 
об избежании двойного налого-
обложения, поскольку междуна-
родные соглашения имеют при-
оритет перед внутренним зако-
нодательством, отмечает руко-
водитель практики налоговых 
споров АКГ «МЭФ-Аудит» Алек-
сандр Овеснов. Вряд ли возмож-
но установление налоговых ста-
вок для конкретных компаний 
(это будет противоречить об-
щим принципам налогообложе-
ния), добавляет он, но в рамках 
определенного вида хозяйствен-
ной деятельности установление 
специальных налоговых ставок 
представляется теоретически 
возможным.

Юрий Барсуков

В Сирии погиб 
российский генерал
Валерий Асапов стал жертвой  
минометного обстрела

Вчера Минобороны РФ официально 
 подтвердило гибель первого высокопо-
ставленного военного в Сирии. Как со-
общили в военном ведомстве, 23 сен-
тября после минометного обстрела 
в Дейр- эз-Зоре скончался генерал-
лейтенант Валерий Асапов. По данным 

”Ъ“, в Сирии он прослужил меньше го-
да. Он стал 38-м российским военнослу-
жащим, погибшим с начала операции. 
В Мин обороны отметили, что  генерал 
 посмертно представлен к высокой 
 государственной награде.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Сирии во время 

минометного обстрела Дейр-эз-Зора погиб 
первый российский офицер — генерал-лей-
тенант Валерий Асапов. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к Минобороны РФ, это прои-

зошло 23 сентября: «Генерала буквально разо-
рвало, от человека ничего не осталось, так как 
он был на передовой». Первой о гибели рос-

сийского генерала сообщила радиостанция 
«Говорит Москва». Как рассказали радиостан-
ции в штабе 5-й армии, генерал Асапов не вы-
ходил на связь с 16:00 субботы. Собеседник 
«Говорит Москва» отметил, что снаряд попал 
в командный пункт и вместе с генералом по-
гибли два полковника.

Как сообщило «РИА Новости» со ссылкой 
на Минобороны РФ, старший группы россий-
ских военных советников генерал-лейтенант 
Асапов находился на командном пункте си-
рийских войск, оказывая помощь сирийским 
командирам в управлении операцией по ос-
вобождению города Дейр-эз-Зор. Напомним, 
5 сентября сирийской правительственной ар-
мии при поддержке российской авиации уда-
лось деблокировать город Дейр-эз-Зор, кото-
рый 28 месяцев находился в окружении бое-
виков «Исламского государства».

новости — с3

Канцлер и ее марафон
Ангела Меркель приступает  
к поискам партнеров по коалиции

Блок Христианско- демократического 
союза (ХДС) и Христианско-социально-
го союза (ХСС) во главе с Ангелой Мер-
кель вновь победил на всеобщих пар-
ламентских выборах в ФРГ, а значит, 
уже сейчас можно утверждать навер-
няка: канцлер останется на своем по-
сту.  Теперь главный вопрос — с кем 
блок ХДС/ХСС, получивший, соглас-
но данным экзит-пола телеканала ARD, 
32,5% голосов, договорится о прави-
тельственной коалиции. Лидеры Со-
циал-демократической партии Гер-
мании,  набравшей рекордно низкие 
20%, уже заявили об уходе в оппози-
цию.  Таким образом, потенциальные 
партнеры  госпожи Меркель по коали-
ции — Свободные демократы (10,5%) 
и «Зеленые» (9,5%). Обе эти партии 
 заметно отстали от занявшей третье 
место «Альтернативы для Германии» 
(13,5%), которую оппоненты обвиня-
ют в симпатиях к нацистской идеоло-

гии. С  подробностями из Берлина — 
 корреспондент ”Ъ“ Галина Дудина.

Без дня тишины
Центр Берлина в воскресенье утром было не 
узнать: город гудел, люди вышли на перекры-
тые центральные улицы с шариками и тре-
щотками, на перекрестках дежурили маши-
ны полиции и скорой помощи, автомобили-
сты старались без надобности не садиться за 
руль. Впрочем, причиной были вовсе не выбо-
ры, а Берлинский марафон. Участие в одном 
из самых популярных забегов в мире приня-
ли около 40 тыс. человек. Многие из них про-
голосовали заранее, отправив заполненный 
бюллетень по почте: по предварительным 
данным, такой способ волеизъявления в этот 
раз предпочли около 30% избирателей.

Свой марафон — на улицах городов и в со-
цсетях — до последнего продолжали и поли-
тические партии.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 91,9

миллиарда рублей составила сумма выплат по прямому возмещению убытков (ПВУ) по 
ОСАГО в 2016 году, следует из данных ЦБ (приведена статистика выплат страховыми компаниями потерпев-
шим в дорожных авариях). В 2017 году эта сумма увеличится: 25 сентября вступает в силу норма закона об 
ОСАГО, по которой ПВУ (возможность получить выплату у «своего» страховщика) распространится на ава-
рии с участием двух и более автомобилей. То есть почти на все ДТП, в которых не был причинен ущерб жизни 
и здоровью его участников. До сих пор действовало ограничение — лишь два участника происшествия. ПВУ 
действует с 2009 года, сейчас более половины выплат оформляется по такому принципу.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Российские компании 
сами проверяют  
своих контрагентов

Практически все крупные работаю-
щие в РФ российские и иностран-
ные компании (97%) проводят 
комплексные проверки благонадеж-
ности своих контрагентов, следует 
из опроса PwC, проведенного в 
рамках «Исследования по вопросам 
соблюдения требований антикорруп-
ционного законодательства в России 
за 2017 год».

Главным образом компании 
стремятся выявить неблагонадежных 
партнеров для минимизации финан-
совых рисков — на это указали 92% 
опрошенных. Другой целью является 
выявление и предотвращение кон-
фликта интересов — об этом сооб-
щил 61% респондентов. Как следует 
из исследования, наличие такого 
конфликта — нередкое явление. 
В последние два года почти полови-
на компаний (49%) выявляла связи 
своих сотрудников с контрагентами, 
19% выявили родственные или иные 
близкие связи между сотрудниками, 

один из которых является непосред-
ственным подчиненным другого. 
Для «подстраховки» в таких вопросах 
65% респондентов внедрили про-
цедуры декларации конфликта 
интересов. Третья по важности цель 
проверок контрагентов — соответст-
вие требованиям надзорных органов 
(ее отметили 54%). Наконец, еще 
24% указали, что проводят проверки 
для определения контрагентов, 
предположительно связанных с гос-
служащими.

Опрос PwC отвечает на вопрос, 
кто именно проводит проверки 
контрагентов. Выяснилось, что 
к услугам сторонних специалистов 
компании прибегают крайне редко — 
большинство (92%) проводят про-
верки самостоятельно. Чаще всего 
для этих целей используется служба 
безопасности — на это указали 58%. 
К услугам юридического департа-
мента обращаются 36%. Треть (31%) 
проводят проверки партнеров через 
бизнес-подразделение, ответст-
венное за работу с ними. (В PwC, 
впрочем, отмечают, что этот способ 
ставит под сомнение соблюдение 
принципа независимости, поскольку 
проверки могут проводиться фор-
мально или необъективно.) 28% 
компаний указали, что прибегают 
к помощи отдела управления риска-
ми / комплаенс в России.

Большая часть респондентов — 
82% — используют при самостоя-
тельных проверках автоматизиро-
ванные решения. Самый популярный 
инструмент — аналитические базы 
данных, такие как «СПАРК-Интер-
факс», «Контур.Фокус», Integrum, 
World-Check, Dun & Bradstreet. 
Специализированным программным 
обеспечением пользуются лишь 8% 
опрошенных.

Дарья Николаева

ЦЕЛИ ПРОВЕРОК КОМПАНИЯМИ РФ 
БЛАГОНАДЕЖНОСТИ СВОИХ  
КОНТРАГЕНТОВ   ИСТОЧНИК: PWC.
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ОПРОШЕННЫХ

Великобритания готова запла-
тить за выход из ЕС ради заклю-
чения торгового соглашения с 
ним и рассчитывает на переход-
ный период в два года, дала по-
нять премьер-министр Тереза 
Мэй в пятничной речи во Флорен-
ции. В Брюсселе выражают сдер-
жанное удовлетворение, но на-
мекают, что успех переговоров 
будет зависеть от того, готова ли 
британская сторона обнародо-
вать конкретные предложения. 
Тем временем агентство Moody’s 
снизило суверенный рейтинг Ве-
ликобритании в ожидании веро-
ятных негативных последствий 
«Брексита» и роста госдолга.

Программная речь госпожи Мэй 
была призвана сдвинуть с мертвой 
точки переговоры с ЕС —четвертый 
их раунд стартует сегодня в Брюссе-
ле. ЕС увязывает переход ко второй 
фазе переговоров о торговом согла-
шении с решением вопросов финан-
совых обязательств Великобритании, 
соблюдения прав граждан ЕС и офор-
мления ирландской границы (см. 

”
Ъ“ 

от 1 сентября). Не назвав суммы, Те-
реза Мэй обещала, что «Британия вы-
полнит обязательства, взятые за вре-
мя членства в ЕС» и продолжит фи-
нансировать совместные програм-
мы в области науки, образования, 

культуры и безопасности. Премьер-
министр также высказалась за пере-
ходный период после марта 2019 го-
да (он может занять до двух лет, в кото-
рые стороны сохранят свободный до-
ступ к рынкам друг друга, а Великоб-

ритания будет подчиняться нормам и 
регулированию ЕС), подчеркнув, что 
для бизнеса это будет означать смену 
правил игры лишь один раз. Ранее о 
необходимости переходного перио-
да не раз говорили министр финан-
сов страны Филип Хэммонд и сами 
бизнесмены — по их мнению, речь 
должна идти не о двух, а о трех годах.

Говоря о будущем торговом согла-
шении, госпожа Мэй отметила, что не 
рассматривает как варианты членст-

во в европейском экономическом 
пространстве или соглашение о сво-
бодной торговле, как недавно заклю-
ченное ЕС и Канадой. В первом слу-
чае Британии придется следовать 
нормам ЕС, принятым без ее участия, 
а второй сильно ограничит ей доступ 
на рынки. С учетом этого страна, ве-
роятно, продолжит платить в бюд-
жет ЕС около £10 млрд в год в тече-
ние двух лет после выхода из союза и 
некую дополнительную сумму — ее, 
как дала понять глава правительства, 
она готова обсуждать на переговорах.

Подчеркнуто миролюбивую по-
зицию госпожи Мэй несколько скор-
ректировал министр по вопросам 
«Брексита» Дэвид Дэвис: британская 
сторона продолжит торговаться с ЕС 
по таким, «мягко говоря, неоднознач-
ным» вопросам, как пенсионные обя-
зательства, а переходный период не 
будет предусматривать сохранения 
юрисдикции Европейского суда. Он 
также вновь отказался подтвердить 
итоговый размер выплат — на этот 
раз речь шла о €40 млрд. Впрочем, за-
просы Брюсселя куда выше —итого-
вый «счет» может достичь €100 млрд. 
«Великобритания признала, что ни 
одно из государств-членов не должно 
будет платить больше или получать 
меньше из-за 

”
Брексита“. Мы готовы 

обсуждать конкретные последствия 

этого обещания»,— сказал глава де-
легации ЕС на переговорах Мишель 
Барнье. Хотя в Евросоюзе отмети-
ли «конструктивный дух» речи Мэй, 
там все еще считают британскую по-
зицию недостаточно четкой. Однов-
ременно с открытием нового раунда 
переговоров главы МИД 27 стран ЕС 
также соберутся в Брюсселе, чтобы 
уточнить встречную позицию.

Спустя несколько часов после вы-
ступления госпожи Мэй агентство 
Moody’s понизило суверенный рей-
тинг Великобритании с Aa1 до Aa2, 
изменив прогноз с негативного на 
стабильный. В Moody’s ссылаются 
на сомнения в достижимости торго-
вого соглашения с ЕС и негативные 
последствия жесткого варианта вы-
хода из союза, попутно отметив рост 
госдолга и неудачи в консолидации 
бюджетных расходов (дефицит бюд-
жета Великобритании в 3–3,5% ВВП 
сохранится в ближайшие годы). 
Минфин Великобритании раскрити-
ковал решение агентства, назвав его 
«устаревшим» и не учитывающим 
позитивные тенденции, заложен-
ные речью Терезы Мэй. В Moody’s, 
в свою очередь, говорят, что речь не 
может изменить общую картину или 
вероятный ущерб экономике в ре-
зультате «Брексита».

Надежда Краснушкина

Великобритания поборется за место у выхода
Тереза Мэй наметила направление «Брексита»

(Москва и Санкт-Петербург)
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Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) обеспокоен методи-
кой определения эталонных 
 тарифов водоканалов, основан-
ной не на расходах конкретных 
предприятий, а на их среднем 
минимальном значении по груп-
пам. В союзе считают, что такая 
политика может зафиксировать 
сферу водоснабжения в весьма 
сложном состоянии (убыточны 
80% предприятий) и привести 
к манипулированию данными — 
как недобросовестными участ-
никами рынка, так и госорга-
нами, сдерживающими рост 
тарифов для населения. Экс-
перты признают: от применения 
эталонных тарифов рентабель-
ность отрасли вряд ли вырастет, 
а отпугнуть инвесторов новые 
правила могут.

Комиссия РСПП по ЖКХ предла-
гает дополнительно обсудить мето-
дику определения «эталонных рас-
ходов» организаций водоснабжения 
и водоотведения, разработанную 
Минэкономики,— письмо об этом 
(есть у 

”
Ъ“) за подписью главы союза 

Александра Шохина направлено ви-
це-премьеру Дмитрию Козаку. Мин-
экономики готовит переход к тари-
фам на основе эталонных расходов: 
по методике, разработанной ведом-
ством, организации группируются в 
так называемые типовые технологи-
ческие цепочки оказания услуг. В ка-
ждой цепочке отбирается 10% орга-
низаций с минимальными удельны-
ми переменными затратами — и их 
средневзвешенное значение счита-
ется эталонным для расчета плано-
вой необходимой валовой выручки, 
по которой, в частности, рассчитыва-
ется тариф.

Такой подход позволяет миними-
зировать закладываемые в тарифы 
расходы и стимулировать предприя-
тия снижать их. Но 80% предприятий 
водоснабжения и водоотведения 
убыточны — из-за того, что для них 
тарифы при росте их в целом по ЖКХ 
повышались по остаточному прин-
ципу. Как поясняет глава ассоциа-
ции ЖКХ «Развитие» Алексей Макру-
шин, из-за падения потребления во-
ды на 3–4% в год в связи с установкой 
счетчиков у водоканалов возникают 
убытки, которые не могут быть по-
крыты в условиях тарифного потол-
ка. В Минстрое говорят об износе се-
тей, нехватке средств на их ремонт, 
неэффективном управлении ГУПа-
ми и МУПами и высокой задолжен-
ности за воду.

По мнению РСПП, по методике 
Минэкономики тарифы рассчитыва-
ются без учета фактических расходов 

организаций. «Используются крайне 
некачественные данные, а базовые 
уровни тарифов рассчитываются пу-
тем простого усреднения ранее при-
нятых тарифных решений по груп-
пе»,— обеспокоены предпринима-
тели. Не учитывается ни масштаб 
предприятия, ни состояние инфра-
структуры, ни качество воды, ни ус-
ловия работы водоканалов, а основ-
ной вес в расчетах принадлежит ма-
лым организациям — расходы ин-
дивидуального предпринимателя и 
Мосводоканала имеют одинаковый 
вес для расчета тарифа. В РСПП по-
лагают, что это приведет к сохране-
нию убытков в отрасли. Сама мето-
дика определения эталонных тари-
фов, опасаются в объединении, «мо-
жет привести к манипулированию 
данными как со стороны органов ре-
гулирования, вынужденных однов-
ременно соблюдать ограничения по 

росту платы граждан, так и со сторо-
ны недобросовестных регулируе-
мых организаций».

Как отмечает Алексей Макрушин, 
поскольку ограничения для роста та-
рифов не отменяются, увеличения 
рентабельности в целом в отрасли 
ждать не стоит. Замечания РСПП он 
называет справедливыми — водока-
налы два года назад перешли на дол-
госрочные тарифы, и «резкое измене-
ние принципов тарифообразования 
может негативно сказаться на при-
влекательности отрасли для инвес-
торов». В Минэкономики замечаний 
РСПП пока не получали. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в Минстрое, ведомства пока ди-

скутируют. Если позиции Минстроя и 
водоканалов учтены не будут, это мо-
жет привести к снижению качества 
услуг в виду отсутствия инвестиций в 
отрасль, предупреждают в ведомстве.

Евгения Крючкова

Усреднение убытку подобно
РСПП протестует против новых тарифов водоканалов

Реакцией рынков на санацию 
группы «Открытие» и опасения 
за состояние банковской системы 
были укрепление рубля, снижение 
ставок на межбанковском рын-
ке, рост профицита ликвидности 
и вложений нерезидентов в гос-
долг РФ — и стабильность долгос-
рочных ожиданий по ставке. Банк 
России в обзоре удивительной 
картины объясняет происходящее 
стечением обстоятельств. Он уве-
личил прогноз роста ликвидности 
на конец 2017 года на 0,5 трлн руб. 
(это де-факто средства на под-
держку «Открытия», которые оста-
нутся на рынке до конца года) и 
дал понять, что в сентябре укре-
пление рынка на фоне банковских 
проблем может продолжиться.

Обзор ЦБ «Ликвидность банков-
ского сектора и финансовые рынки» 
представлен в пятницу, численные 
оценки в нем рассчитаны по состоя-
нию на 5 сентября. Главная новость 
в них — механизм санации банков-
ского сектора, применяемый в отно-

шении группы «Открытие», по край-
ней мере на старте должен привести 
к росту профицита ликвидности на 
рынке: прогноз по состоянию на ко-
нец 2017 года увеличен с 0,9–1,4 тр-
лн до 1,4–1,9 трлн руб. При этом часть 
эффекта объясняется вливаниями ЦБ 
в «Открытие», а часть — получени-
ем банками от АСВ средств на выпла-
ты вкладчикам банка «Югра». ЦБ под-
тверждает предоставление банку «ФК 
Открытие» около 1 трлн руб. ликвид-
ности, около двух третей из них — по 
механизму репо. Впрочем, статисти-
ка ЦБ на 20 сентября говорит о сокра-
щении объемов репо почти вдвое за 
две недели — таким образом, сумма, 
которую «Открытие» получило по ме-
ханизму экстренной поддержки лик-
видности (МЭПЛ), составляет 300–
350 млрд руб.

Само по себе увеличение прогноза 
по ликвидности при включении но-
вой схемы санации через Фонд консо-
лидации банковского сектора (ФКБС) 
неудивительно — «Открытие» не за-
мораживало депозиты. ЦБ констати-

рует, что в августе переток средств из 
«Открытия» в другие банки привел к 
росту ликвидности в них; банки не-
медленно стали перебрасывать их на 
межбанк — в рынок овернайт, что не-
медленно «уронило» ставки межбан-
ковского кредита (МБК) к нижней гра-
нице процентного коридора ЦБ. Это-
му способствовал и временный уход 
самого «Открытия», ранее крупного 
заемщика, с этого рынка: рынок, и так 
довольно узкий, стал еще уже.

В то же время «на фоне возросше-
го спроса на риск» нерезиденты нара-
щивали кредитование на рынке ва-
лютных свопов и продавали валюту 
на споте для увеличения длинных по-
зиций в рубле (за август нерезиденты 
изменили короткие позиции по ру-
блю в длинные на $7 млрд). Спрос на 
ОФЗ в августе значительно вырос, на 
фоне рекордных размещений Мин-
фина ЦБ продал эти бумаги из своего 
портфеля на 50 млрд руб. В сумме ино-
странцы за август купили внутрен-
ний госдолг на 121,7 млрд руб. Сни-
зившиеся ставки МБК в силу этого сов-

падения позволили ряду российских 
участников уйти с рынка МБК на ры-
нок валютных свопов, где вмененные 
рублевые ставки быстро снижались. 
И как раз в этот момент, констатиру-
ет ЦБ, произошел «клиентский отток 
валюты» у крупного игрока (речь идет 
о выплатах в сделке «Роснефти» по по-
купке индийской Essar) — тот вышел 
на рынок МБК, уйдя с рынка свопов. К 
этому стоит добавить и отток валюты 
из ряда крупных банков (их клиенты 
конвертировали дивиденды россий-
ских компаний за 2016 год). В итоге 
результатом проблем «Открытия» ста-
ло ухудшение ситуации с валютной 
ликвидностью, улучшение — с рубле-
вой, низкие ставки МБК и, констати-
рует ЦБ, стабильность ожиданий рын-
ка по долгосрочным ставкам. Еще од-
ним косвенным результатом кризиса 
было новое снижение волатильности 
рубля, чего сложно было ожидать. От-
метим, приток в госдолг нерезиден-
тов был бы меньше, если бы не ожи-
дание нефинансовым сектором сни-
жения ключевой ставки ЦБ осенью 

2017 года: эмитенты не стремятся к 
размещению новых выпусков, ожи-
дая более дешевых денег на рынке к 
концу года.

По данным 
”
Ъ“ (отчет это не ком-

ментирует), ЦБ намерен изымать в 
ноябре 2017-го избыточную ликвид-
ность с рынка трехмесячными купон-
ными ОБР: хотя в начале сентября гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина предполо-
жила, что выпуск купонных ОБР осе-
нью будет «немногим» превышать 
дебютный (150 млрд руб.), это реше-
ние, вероятно, будет изменено. Кро-
ме того, по сведениям 

”
Ъ“, ЦБ в слу-

чае решения о санации Бинбанка че-
рез ФКБС (банк уже получил от ЦБ по 
МЭПЛ нераскрываемый объем лик-
видности после 5 сентября) ждет, что 
на рынке повторится картина августа, 
но в меньших масштабах. Проинфля-
ционные последствия событий с «От-
крытием» и Бинбанком ЦБ оценивает 
как незначительные — в отличие от 
мгновенных, они будут «растянуты» 
по 2018 году.

Дмитрий Бутрин

Опыт финансовой гальванизации
ЦБ оценил мгновенный эффект для рынков от санации «Открытия»

Выплаты по прямому урегулированию 
ОСАГО (млрд руб.)* 

91,9

2013 2014 20162015

*По страховщику потерпевшего. 
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В Сирии погиб 
российский генерал

Штурмовые отряды прорвали 
окружение исламистов и приступи-
ли к зачистке городских кварталов.

Освободив город, войска Баша-
ра Асада смогут продвинуться вдоль 
долины реки Евфрат и выйти на гра-
ницу с Ираком. Но боевики «Ислам-
ского государства» продолжают ока-
зывать активное сопротивление и 
ежедневно обстреливают кварталы 
Дейр-эз-Зора. Жертвой очередного 
обстрела и стал российский генерал.

В Минобороны сообщили, что Ва-
лерий Асапов посмертно представ-
лен к высокой государственной на-
граде, но не уточнили, о какой на-
граде идет речь.

Генерал Асапов был заместителем 
командующего 5-й Краснознамен-
ной армией Восточного военного 
округа. Он ранее был удостоен мно-
гих боевых наград, в числе которых 
орден Мужества, орден «За военные 
заслуги», орден «Ветеранский крест» 
II степени и медаль «За боевые заслу-

ги». В январе 1995 года он был коман-
дирован в Чечню в должности на-
чальника штаба батальона и звании 
майора и в Грозном получил тяжелое 
огнестрельное ранение в ногу. После 
окончания Военной академии имени 
Фрунзе полковник Асапов получил 
назначение на должность заместите-
ля командира отдельного парашют-
но-десантного полка в составе мирот-
ворческих сил в Абхазии. После вы-
пуска из Военной академии Генштаба 
он получил назначение на должность 
командира 37-й отдельной гвардей-
ской мотострелковой бригады 36-й 
армии Восточного военного округа, 
которая в течение года принимала 
участие сразу в трех международных 
учениях совместно с армиями Монго-
лии и Индии, за что в 2013 году пре-
зидент Владимир Путин вручил Вале-
рию Асапову орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени.

Фамилия погибшего генерала не-
однократно фигурировала в СМИ в 
связи с военными действиями в Дон-
бассе. В марте 2016 года в главном 

управлении разведки Минобороны 
Украины заявляли, что кадровый офи-
цер российской армии генерал-майор 
Валерий Асапов «участвует в военном 
конфликте на юго-востоке Украины».

20 сентября стало известно о том, 
что в Сирии погиб еще один воен-
ный из России. Владимир Тарасюк 
был участником военных действий 
в Чечне, имел награды за боевые за-
слуги. По словам его младшей се-
стры Ольги, выступавшей в эфире 
«Братской студии телевидения», 16 
сентября около 10:30 по местному 
времени он возвращался на базу «с 
полковником и генералом», однако 
в итоге они попали в засаду к боеви-
кам. «Он еще прожил 40 минут. По-
лучил осколочное ранение в голову 
слева и просто истек кровью,— сооб-
щила Ольга.— Боевики не давали са-
диться вертолету, чтобы забрать сво-
их, и, к сожалению, так произошло».

Александра Джорджевич
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Азербайджан разбудил  
спящую процедуру ЕСПЧ
Михаил Ходорковский просит признать  
таким же нарушителем обязательств Россию

Комитет министров Совета Ев
ропы (КМСЕ) впервые готовит 
обращение в Большую  палату 
Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ) по делу об от
казе национальных властей ис
полнять постановление ЕСПЧ. 
Процедура запущена в отноше
нии Азербайджана, на ходатай
ство экссовладельцев  ЮКОСа 
Михаила Ходорковского и Пла
тона Лебедева применить 
аналогичные меры к России 
в Страсбурге пока не отреаги
ровали. Признание государства 
нарушителем обязательств по 
ст. 46 конвенции может привес
ти к исключению из СЕ.

Главным итогом завершившейся 
на прошлой неделе сессии по надзо-
ру за исполнением постановлений 
ЕСПЧ стало решение КМСЕ впер-
вые применить на практике дейст-
вующий с 2010 года п. 4. ст. 46. Кон-
венции по защите прав человека — 
обратиться в Большую палату суда 
для установления факта нарушения 
государством обязательства соблю-
дать конвенцию. Начать использо-
вать спящую процедуру в СЕ реши-
ли с Азербайджана: власти страны 
отказываются освободить оппози-
ционера Ильгара Маммадова, чье де-
ло ЕСПЧ в 2014 году признал «поли-
тически мотивированным». В 2013 
году он был осужден на семь лет за 
блог с информацией о событиях в 
стране во время президентских вы-
боров (на которых ему отказали в ре-
гистрации). В сентябре генсекретарь 
СЕ Турбьорн Ягланд заявил, что «на-
стало время Азербайджана задумать-
ся, хочет ли он исполнять обязатель-
ства члена СЕ», призвав возбудить 
против его властей судебный про-
цесс. Такая резолюция будет рассмо-
трена 25 октября, за передачу дела в 
суд должны проголосовать две трети 
входящих в КМСЕ представителей 
государств.

Признание государства наруши-
телем обязательств по ст. 46 конвен-
ции может привести к исключению 
из СЕ. «Обращение в суд — единст-
венное, что может сделать КМСЕ, и 
азербайджанское дело — наиболее 
подходящий случай использования 
комитетом такого полномочия»,— 

считает адвокат Сергей Голубок. По 
его словам, решение выглядит реак-
цией на недавние разоблачения сис-
темы подкупа среди депутатов ПАСЕ 
и в других европейских институтах, 
якобы созданной азербайджански-
ми властями, что поставило под уг-
розу авторитет СЕ (см. kommersant.
ru от 5 сентября).

О необходимости запуска ана-
логичной процедуры в отношении 
России говорится в поступившем 
в адрес КМСЕ ходатайстве предста-
вителей Михаила Ходорковского и 
Платона Лебедева. Они просят пойти 
на этот «исключительный шаг» в свя-
зи с неисполнением постановления 
ЕСПЧ о нарушениях властями РФ 
прав экс-владельцев ЮКОСа во вре-
мя следствия, суда и отбытия наказа-
ния. Присужденную господину Хо-
дорковскому компенсацию мораль-
ного вреда в размере €10 тыс. Феде-
ральная служба судебных приста-
вов изъяла в счет погашения ущерба 
17,4 млрд руб., обращенного на зая-
вителей по долгам ЮКОСа, вопреки 
признанию ЕСПЧ такого взыскания 
нарушением конвенции. В обраще-
нии адвокатов Антона Дреля, лорда 
Дэвида Пэнника и Джонатана Глассо-
на говорится, что заявители «сущест-
венно пострадали» от «преднамерен-
ного неисполнения решения прави-
тельством РФ»: из-за долга «господин 
Лебедев не может покинуть Россию 
и не может в ней работать, господин 
Ходорковский фактически выдво-
рен из России». В Минюсте сообщи-
ли КМСЕ, что заявители вправе оспо-
рить исполнительное производство 
по их делу в суде РФ.

На просьбу запустить судебный 
процесс в ЕСПЧ по этому поводу КМ-
СЕ не отреагировал, как и ранее не 
применил эти полномочия в связи 
с отказом РФ выплатить экс-акцио-
нерам ЮКОСа присужденные ЕСПЧ 
€1,9 млрд руб. компенсации. При 
этом комитет выразил сожаление, 
что его «серьезная озабоченность» 
отказом выплатить экс-главе ЮКО-
Са компенсацию осталась без ответа, 
и призвал Россию отменить или не 
применять к заявителю взыскание 
нарушающего конвенцию долга.

По итогам сессии все пять вклю-
ченных в повестку постановлений 

ЕСПЧ по делам против России при-
знаны КМСЕ неисполненными. Од-
нако пока надзорный орган ограни-
чивается обращениями к правитель-
ству РФ. В отношении пожизненно 
осужденного топ-менеджера ЮКОСа 
Алексея Пичугина, нарушение права 
которого на справедливый суд ЕСПЧ 
повторно признал в июне, КМСЕ 
просит власти РФ «информировать 
о мерах по устранению выявленных 
ЕСПЧ недостатков». Процедуру пере-
смотра «дела Пичугина» после второ-
го постановления ЕСПЧ Верховный 
суд пока не начал. Адвокат господи-
на Пичугина Ксения Костромина ска-
зала 

”
Ъ“, что «остается ожидать реак-

ции властей» на призывы КМСЕ. Есть 
и призыв «допустить на президент-
ские выборы Алексея Навального» — 
он содержится в решении КМСЕ о не-
исполненном постановлении ЕСПЧ 
по делу «Кировлеса».

По словам экспертов, обраще-
ний в КМСЕ c просьбой иницииро-
вать судебную процедуру по делам о 
затянувшемся неисполнении реше-
ний ЕСПЧ поступает немало, в том 
числе от российских заявителей. 
«Эти запросы лежат годами»,— от-
метил юридический директор цен-
тра «Мемориал» Кирилл Коротеев. 
Доцент школы права и социальной 
справедливости Университета Ли-
верпуля Константин Дегтярев счи-
тает, что ЕСПЧ не следует использо-
вать в качестве «дубины», а сама про-
цедура может поставить под сомне-
ние легитимность всей системы за-
щиты прав человека в СЕ. У ЕСПЧ, в 
отличие от суда Евросоюза, нет пол-
номочий применить конкретные 
санкции к государству-нарушителю, 
а у наделенного этими полномочия-
ми КМСЕ нет «ни армии, ни приста-
вов». По мнению эксперта, добивать-
ся исполнения решений ЕСПЧ надо 
политическими способами. 

В Минюсте 
”
Ъ“ сообщили, что «ин-

формация о какой-либо официаль-
ной реакции КМСЕ на запрос пред-
ставителей Михаила Ходорковского 
не поступала», а принятые на сессии 
решения ведомство пока «изучает».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Яна Рождественская,  
Евгений Хвостик

Владимира Путина просят 
защитить татарский язык
Письмо президенту РФ направили писатели Татарстана

60 писателей Татарстана на
правили письмо президенту РФ 
Владимиру Путину, в котором 
выступили в защиту обязатель
ного изучения в школах респу
блики татарского языка. «Судо
рожное исполнение» на местах 
его поручения проверить школы 
на добровольное изучение род
ных и государственных языков 
республики, по словам писа
телей, «расшатало фундамент 
межнационального состояния 
в регионе». Ранее президент Та
тарстана Рустам Минниханов 
в послании Госсовету обещал 
сохранить «приоритеты в изуче
нии государственных и родных 
языков». В его аппарате письмо 
президенту РФ назвали «одноз
начно инициативой писателей».

Писатели Татарстана обратились 
к Владимиру Путину «в связи с не-
прекращающейся дискуссией во-
круг преподавания татарского язы-
ка в школах республики». В письме 
говорится, что «судорожное испол-
нение» на местах поручения прези-
дента РФ об изучении языков респу-
блик на добровольной основе «рас-
шатало фундамент межнациональ-
ного состояния в регионе, баланс, 
который складывался и цементи-
ровался на протяжении последних 
веков» и сравнивается с «неосто-
рожно заложенной 

”
бомбой“ в са-

мом сердце России». Писатели кон-
статируют «неоправданное стрем-
ление установить приоритет одно-
го из двух равноправных государ-
ственных языков и принизить дру-
гой». По их мнению, «исключение 
татарского языка как обязательного 
предмета из школьной программы 
будет свидетельствовать о его второ-
степенности, ненужности», повле-
чет за собой «пренебрежительное от-
ношение к нему как инертных носи-
телей языка, так и представителей 
других народов». «Выжитый из шко-
лы язык в мгновение ока вытеснит-
ся из государственных учреждений, 
театров»,— говорится в письме. Пи-

сатели убеждены, что Владимир Пу-
тин заинтересован в «сохранении 
мира и согласия на целостной тер-
ритории РФ», в «недопущении меж-
национальных разногласий и кон-
фликтов», и просят президента раз-
решить министерству образования 
региона и науки «осуществлять свои 
полномочия в рамках действующе-
го законодательства РФ и РТ». 

«Письмо — инициатива моло-
дых писателей, к которой мы реши-
ли присоединиться»,— рассказал 

”
Ъ“ заслуженный деятель искусств 

Татарстана Ркаил Зайдулла (Зайдул-
лин). Он уверен, что в Татарстане 
должно сохраниться обязательное 
преподавание татарского языка в 
школах, установленное в 1990-х го-
дах. По региональному закону, рус-
ский и татарский языки препода-
ются в равных объемах. «Мы высту-
паем против ненависти друг к дру-
гу. Для нас в РФ чужих культур нет. В 
Европе люди три-четыре языка зна-
ют и нормально живут»,— говорит 
господин Зайдулла. Всего под пись-
мом 60 подписей — писателей, по-
этов, драматургов, литературных 
критиков, в том числе и основателя 
Татарской партии национальной не-
зависимости «Иттифак» Фаузии Бай-
рамовой. Она подтвердила 

”
Ъ“, что 

подписала письмо.
Напомним, проверить школы на 

добровольность изучения родных и 
государственных языков республик 
Владимир Путин поручил Генпроку-
ратуре и Рособрнадзору по итогам 
июльского заседания совета по меж-
национальным отношениям. «За-
ставлять человека изучать язык, ко-
торый родным для него не являет-
ся, так же недопустимо, как и сни-
жать уровень преподавания русско-
го»,— заявил он, отметив, что рус-
ский язык «знать должен каждый», 
а изучать языки народов России — 
«право добровольное». В августе Об-
щество русской культуры Татарста-
на и Комитет по защите прав русско-
язычных родителей передали мини-
стру образования Ольге Васильевой 

обращение о «страдании по крайней 
мере половины детей» региона, ко-
торым преподают «фактически не-
нужный предмет „татарский язык

”
». 

Родители начали писать заявления в 
школы об отказе от изучения их деть-
ми татарского языка. О начале прове-
рок в школах прокуратора республи-
ки пока не сообщала. Весной провер-
ки прошли в Башкирии, где в части 
школ стали отказываться от изуче-
ния башкирского языка.

На прошлой неделе в группе «Та-
тароязычные родители» соцсети 
«ВКонтакте» начался сбор подписей 
под требованием сохранить изуче-
ние татарского языка как государ-
ственного. Сейчас под ним подпи-
салось более 1 тыс. человек. В свя-
зи с «обострением дискуссии» на 
эту тему Всетатарский обществен-
ный центр предложил установить 
надбавки к окладам чиновников, 
владеющих татарским языком на-
равне с русским. Норма о матери-
альном поощрении граждан, кото-
рые применяют в работе два язы-
ка, есть в законодательстве Татарс-
тана, но, как заявили 

”
Ъ“ в Госсове-

те, она не применяется из-за отсут-
ствия средств.

Копии письма президенту РФ та-
тарские писатели направили ген-
прокурору Юрию Чайке и Руста-
му Минниханову. «Это однозначно 
инициатива писателей»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь последнего Эду-

ард Хайруллин, которому неизвест-
но, ознакомился ли с письмом гла-
ва республики. В четверг в посла-
нии Госсовету Рустам Минниханов 
заявил, что «надо сделать акцент на 
обеспечении высокого уровня зна-
ния и владения русским языком», 
но обещал сохранить «приоритеты 
в изучении государственных и род-
ных языков». Ранее в министерстве 
науки и образования региона заяв-
ляли, что призывы не изучать татар-
ский язык «противоречат законода-
тельству и вводят в заблуждение ро-
дителей учащихся».

Кирилл Антонов, Казань

Старые обязанности могут 
получить новых исполняющих
В Москве ждут новых отставок в регионах

По утверждению источников 

”Ъ“, близких к администрации 
президента (АП), на этой не
деле может начаться серия от
ставок глав регионов. Общее 
число субъектов, которые назы
ваются в качестве кандидатов 
на смену власти, приближается 
к десяти. Попавшие в списки гу
бернаторы и их представители 
утверждают, что находятся на 
рабочих местах и в отставку не 
собираются. 

Источник, близкий к АП, не 
исключил, что уже в начале этой не-
дели могут последовать досрочные 
отставки глав регионов. Среди субъ-
ектов федерации, которые могут 
попасть под кадровые перемены, 
источники 

”
Ъ“ перечисляют Иванов-

скую, Самарскую, Нижегородскую, 
Мурманскую, Новосибирскую, Ом-
скую области, Ненецкий автоном-
ный округ (НАО), Красноярский и 
Алтайский края, возможно, один-
два субъекта на Северном Кавказе 
(там губернаторов выбирают заксо-
брания из представленных прези-
дентом кандидатур). 

По сложившейся в последние 
годы практике о досрочной смене 
власти в регионах объявляется «па-
кетом»: глав субъектов меняют ли-
бо по несколько в один день, либо 
в течение недели-полутора ежед-
невно объявляется о досрочной от-
ставке того или иного руководителя. 
По второму сценарию дело пошло в 
феврале 2017 года, когда несколь-
ко дней подряд объявляли о назна-
чении врио в Новгородской, Рязан-
ской областях, Пермском крае, Ка-
релии и Бурятии. Также по устояв-
шейся практике в списках кандида-
тов на замену фигурируют регионы, 
в которых в итоге власть не меняет-
ся. Возможно, в этот раз так произой-
дет с Владимирской областью. Губер-
натор Светлана Орлова встретилась 
с президентом, после чего источни-
ки в ее окружении заверили 

”
Ъ“, что 

ей дана возможность продолжить 
работу. В кулуарах АП и Белого до-
ма регулярно оживленно обсужда-
ется смена глав то Московской обла-
сти, то Санкт-Петербурга, однако со-
ответствующих президентских ука-
зов как не было, так и нет.

Очередное оживление слухов о 
замене региональных руководите-
лей связано как с успешной, по вну-
тренней оценке АП, региональной 
кампанией 2017 года, так и с тем, что 
времени на кадровую работу край-

не немного: уже с декабря начнется 
президентская избирательная кам-
пания. «Логику (отставок.— 

”
Ъ“) по-

ка предсказать трудно, но это могут 
быть крупные электоральные тер-
ритории или регионы с консолиди-
рованным голосованием. На пре-
зидентских выборах это скажет-
ся положительным образом, успо-
коит остроту конфликтов, даст лю-
дям надежду»,— говорит глава фон-
да «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов. 

Сами губернаторы и их пресс-се-
кретари по традиции грядущие от-
ставки опровергают до их объявле-
ния президентом. Мурманский гу-
бернатор Марина Ковтун инфор-
мацию о своей возможной отстав-
ке прокомментировала в Twitter: 
«Мои полномочия истекают в сентя-
бре 2019 года. Я и моя команда рабо-
таем в штатном режиме. 

”
Списки“ 

и слухи обсуждаются всегда, ко мне 
они не имеют отношения». Нижего-
родский губернатор Валерий Шан-
цев, о чьей возможной отставке 

”
Ъ“ 

сообщил на прошлой неделе, зая-
вил в четверг: «Сейчас пока не ухо-
жу». При этом источники 

”
Ъ“ гово-

рят, что уже во вторник может прой-
ти представление врио главы. В 
правительстве Красноярского края 
опровергли информацию о возмож-
ной отставке Виктора Толоконско-
го. «Эти слухи распространяются 
только потому, что информацион-
ное поле в регионах ничем не заня-
то. Губернатор на месте и работает в 
обычном режиме. В минувший чет-
верг в СМИ обсуждали поездку гу-
бернатора в Москву, между тем он 
был в регионе, в пятницу работал в 
резиденции»,— сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в правительстве края. При этом, 
как стало известно 

”
Ъ“, вскоре свой 

пост в связи с новым назначением 
может покинуть председатель сове-
та директоров ОПК «Оборонпром» 
Сергей Сокол. Напомним, о том, 
что корпорация «Оборонпром» бу-
дет ликвидирована, стало известно 
в начале 2016 года. «Вертолеты Рос-
сии», ОДК и «Станкопром» должны 
перейти в прямое подчинение го-
скорпорации «Ростех». Сейчас ком-
пания должна передать оставшиеся 
функции и перевести финансовые 
обязательства на дочерние и зави-
симые холдинги.

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к отрасли, слухи о том, что го-
сподин Сокол станет губернатором, 
ходили довольно давно: вопрос 

только в том, какой регион ему по-
ручат. При этом Сергей Сокол — дав-
ний участник негласного кадрово-
го резерва: в разные годы назывался 
претендентом на замещение долж-
ностей главы Республики Тувы, Ал-
тая, а также в 2009 году он очень не-
долго был врио главы Иркутской 
области. Но все-таки дольше всего 
он работал в Красноярском края, а 
в 2016 году именно там он стал по-
бедителем на думских праймериз 
«Единой России». 

Кроме того, возможен вариант, 
при котором Сергей Сокол возгла-
вит Омскую область вместо Виктора 
Назарова. Впрочем, пресс-секретарь 
господина Назарова Юлия Соколен-
ко также опровергла информацию о 
его возможной отставке: «Губернатор 
работает пять лет, и на протяжении 
всего этого времени периодически 
запускаются эти слухи. Это какие-то 
информационные вбросы». Пресс-
секретарь главы НАО Игоря Кошина 
Татьяна Баева сказала 

”
Ъ“, что губер-

натор «работает в плановом режи-
ме»: «Всю минувшую неделю он про-
вел на территории округа — запусти-
ли однопроцентную ипотеку, проин-
дексировали доплаты к пенсии и со-
циальные пособия, завершаем стро-
ительный сезон».

По информации источников 
”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, отставка Ни-
колая Меркушкина с поста губерна-
тора Самарской области с большой 
долей вероятности может случиться 
на этой неделе с формулировкой «по 
состоянию здоровья». На должность 
врио главы региона рассматривают-
ся несколько кандидатур, среди них 
— генеральный директор госкорпо-
рации «Роскосмос» Игорь Комаров 
(в 2009–2013 годах возглавлял Авто-
ВАЗ), депутат Госдумы от Самарской 
области Владимир Гутенев, а также 
сенатор Дмитрий Азаров, который 
с 2010-го по 2014 год был мэром Са-
мары. Впрочем, все эти кандидатуры 
называются не первый год.

Политолог Екатерина Курбанга-
леева не исключила, что освободив-
шиеся посты глав регионов возгла-
вят чиновники федеральных мини-
стерств и ведомств: «Если это прои-
зойдет, то значит, это происходит 
под будущую конструкцию нового 
кабинета министров. Варианты его 
на новый президентский срок на-
верняка уже прорабатываются, и су-
ществуют люди, которые не вписы-
ваются в эту будущую конструкцию».

Отдел политики

Генерал Асапов будет 
награжден посмертно   
ФОТО ЮРИЯ СМИТЮКА/ТАСС
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Как стало известно ”Ъ“, груп-
па правозащитников во главе 
с Людмилой Алексеевой напра-
вила обращение президенту Рос-
сии Владимиру Путину с прось- 
бой отреагировать на арест ли- 
деров Сайентологической цер-
кви в Санкт-Петербурге. Их об-
виняют в незаконном предпри-
нимательстве и организации 
экстремистского сообщества. 
Авторы письма называют уголов-
ное преследование нарушением 
конституционного права граждан 
«выбирать и распространять ре-
лигиозные убеждения и дейст-
вовать в соответствии с ними». 
Людмила Алексеева в беседе 
с ”Ъ“ сравнила ситуацию с пре-
следованиями верующих в СССР. 
В свою очередь, религиоведы 
указывают, что в ряде западных 
стран к сайентологам «есть пре-
тензии с финансовой точки зре-
ния», однако только в России  
их деятельность признали экс-
тремистской.

Обращение группы правозащит-
ников передано в приемную Влади-
мира Путина. Авторы сообщают, что 
«в Санкт-Петербурге откровенно по-
пирается гарантированная Консти-
туцией свобода выбирать и распро-
странять религиозные убеждения и 
действовать в соответствии с ними». 
Речь идет об аресте пяти руководи-
телей Сайентологической церкви 
Санкт-Петербурга, которых обвиня-
ют в незаконном предприниматель-
стве и экстремизме. «Действия, за ко-
торые эти лица оказались в тюрьме, 
ежедневно совершаются во всех со-
обществах сайентологов, более чем 

в 160 странах мира,— и нигде подоб-
ная практика не признается уголов-
ным деянием,— говорится в обра-
щении.— Эти события могут сущест-
венно повредить репутации нашей 
страны, что представляется нам осо-
бенно опасным в преддверии пред-
стоящей кампании по выборам пре-
зидента РФ в 2018 году».

Напомним, созданная писателем 
Роном Хаббардом сайентология поя-
вилась в России в начале 1990-х. Его 
последователям удалось зарегистри-

ровать Сайентологическую церковь 
Москвы как религиозную организа-
цию, однако это оказалось единич-
ным случаем. «В других регионах их 
не хотели регистрировать в таком 
статусе, поэтому сайентологи вели 
свою деятельность как фонды или 
НКО»,— говорит директор анали-
тического центра «Сова» Александр 
Верховский. В 2014 году ЕСПЧ при-
знал отказы регистрировать россий-
ские общины сайентологов наруше-
нием Конвенции о защите прав че-
ловека. Но через год Мосгорсуд по 
иску Минюста ликвидировал Сай-
ентологическую церковь Москвы, 
заявив, что ее устав не соответствует 
закону о религиозных объединени-
ях. Многие религиоведы критико-
вали экспертизу, представленную 

суду, однако Верховный суд оставил 
это решение без изменений.

В апреле 2016 года ФСБ возбуди-
ла уголовное дело против руководи-
телей Сайентологической церкви 
Санкт-Петербурга (не зарегистри-
рованной в качестве религиозной 
организации). Следствие посчита-
ло, что сайентологи в 2013–2016 го-
дах занимались незаконным пред-
принимательством, получив доход 
в размере 280 млн руб. Позже в деле 
появились две более тяжких статьи 

УК РФ: 282 (возбуждение ненависти 
либо вражды) и 282.1 (организация 
экстремистского сообщества). След-
ствие задержало исполнительного 
директора Сайентологической цер-
кви Санкт-Петербурга Галину Шури-
нову, начальника службы безопасно-
сти Анастасию Терентьеву и ее заме-
стителя Констанцию Есаулкову, глав-
ного бухгалтера Сахиба Алиева и ду-
ховного лидера Ивана Мацицкого. 
Все они с июня находятся в СИЗО, за 
исключением Констанции Есаулко-
вой — суд направил ее под домаш-
ний арест по состоянию здоровья. 
Адвокат Евгений Тонков, представ-
ляющий интересы Ивана Мацицко-
го, заявил 

”
Ъ“, что следствие до сих 

пор не разъяснило суть предъявлен-
ного обвинения.

«Я не очень религиозный чело-
век, но понимаю, что для верующих 
людей их вера так же важна, как и 
мои убеждения,— заявила 

”
Ъ“ гла-

ва Московской Хельсинской группы 
Людмила Алексеева.— В советское 
время я защищала право людей ве-
рить, но этим приходится занимать-
ся и сейчас». При этом госпожа Алек-
сеева высказала мнение, что пресле-
дование сайентологов связано с тем, 
что «Московская патриархия зачи-
щает духовное пространство».

«Особое отношение к сайентоло-
гам основано на том, что это совер-
шенно новое религиозное движе-
ние. Даже 

”
Свидетели Иеговы“ и мор-

моны выросли из протестантизма, а 
это учение скорее основано на фэнте-
зи»,— говорит руководитель Центра 
по изучению проблем религии и об-
щества Института Европы РАН Роман 
Лункин. Он напомнил, что в 1955–
1965 годах в США проходил ряд про-
цессов против руководства сайенто-
логов по обвинению в неуплате на-
логов и сокрытии финансовой отчет-
ности. «После этого во многих стра-
нах власти с подозрением относятся 
к церкви, особенно налоговые орга-
ны,— говорит эксперт.— Но при этом 
в странах, где действуют демократи-
ческие нормы, она не запрещена, 
хоть и не везде признается религи-
озной организацией». По словам экс-
перта, только в России хотят запре-
тить собственно учение и труды Хаб-
барда как экстремистские — «больше 
этого никто не делал, так как в этих 
книгах, конечно, нет экстремизма».

Александр Черных;  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Сайентологов выводят  
на президентский уровень
Владимира Путина просят защитить их религиозные убеждения

Московский райсуд Нижнего  
Новгорода арестовал на два ме-
сяца бывшего начальника тыла 
главного управления МВД РФ  
по Нижегородской области Ихти-
яра Уразалина. Полковник стал 
первым подозреваемым в уго-
ловном деле о преступной груп-
пе сотрудников полиции, в 2014 
году, по версии следствия, по-
хитившей более 44 млн руб. у об-
нальщиков и обанкротившегося 
банка «Богородский». Полковник 
Уразалин, показания против ко-
торого дал некий засекреченный 
свидетель, заявил, что не пони-
мает, в чем его обвиняют. Отме-
тим, что дополнительным аргу-
ментом в пользу ареста тыловика 
стала его попытка выяснить у сле-
дователя, кто сообщил о его при-
частности к преступлению.

Полковника Ихтияра Уразалина, 
который после увольнения в августе 
этого года с должности начальника 
тыла продолжает числиться «в рас-
поряжении» областного управления 
МВД, в суд привезли оперативники 
ФСБ. Поскольку заседание началось 
с опозданием на четыре часа, сопро-
вождающие разрешили задержанно-
му поговорить с родными и покор-
мили его гамбургерами.

В суде выяснилось, что бывшего 
тыловика подозревают в причаст-
ности к мошенническому хищению 
44,7 млн руб., изъятых в 2012 году в 
качестве вещдоков в банке «Богород-
ский», а также в находившемся с бан-
ком по одному адресу офисе Макси-
ма Осокина. Последнего подозрева-
ли в незаконной банковской дея-
тельности, но в 2014 году предпри-
ниматель попал под амнистию. По-
сле прекращения уголовного де-
ла следователи полиции под распи-
ску вернули господину Осокину всю 
сумму изъятых наличных в инкасса-
торских мешках, что послужило по-
водом для претензий уже со стороны 
обанкротившегося банка «Богород-
ский», которому принадлежала по-
ловина изъятых денег. В связи с этим 
банк взыскал с МВД России 22,3 млн 
руб. Между тем Максим Осокин, ко-
торого в 2015 году вновь привлекли 
к уголовной ответственности по об-
винению в незаконной банковской 
деятельности и сейчас судят как ор-
ганизатора преступного сообщества 
обнальщиков, заявил, что изъятую 
наличность полицейские ему не вер-
нули. По его словам, в вывезенных 
из здания нижегородского управле-
ния МВД мешках была бумага и к мо-
шенничеству причастны высокопо-
ставленные сотрудники ведомства.

Уголовное дело по факту хище-
ния более 44 млн руб. «неустановлен-
ными сотрудниками полиции» бы-
ло возбуждено еще 30 марта 2016 го-
да, и до сих пор фигурантов в нем не 
было. Экс-тыловик Ихтияр Уразалин 
стал первым подозреваемым, однако 
миллионы наличными, которые по-
лицейские якобы похитили, следст-
вие пока не нашло. Как выяснилось 
на судебном заседании, косвенные 
показания на господина Уразалина 
дал признанный потерпевшим по 
этому делу арестант Максим Осокин, 
а непосредственно как на участника 
аферы на него указал некий засекре-
ченный свидетель под псевдонимом 
Колокольцев.

Когда Ихтияра Уразалина задер-
жали и стали допрашивать в качестве 
подозреваемого, он попытался выяс-

нить у следователя СУ СКР личности и 
«процессуальный статус» тех, кто дал 
на него показания. Следствие сочло, 
что этот интерес, возможно, продик-
тован намерением полковника ока-
зать давление на заявителя и свиде-
телей. В суде это стало одним из аргу-
ментов следователя, просившего аре-
стовать полковника Уразалина. Сле-
дователь также указал, что подозрева-
емый незадолго до задержания пере-
ставил сим-карту в новый Iphone, из-
бавившись от старого смартфона, где 
могла быть интересующая следствие 
переписка в интернет-мессенджерах. 
Старый мобильник полковника при 
обысках не нашли, и следствие реши-
ло, что он может прятать улики.

Сам Ихтияр Уразалин заявил в су-
де о своей невиновности и незакон-
ных действиях следствия. «Мне во-
обще непонятно, за что меня задер-
жали и привлекают к уголовной от-
ветственности. Арестовывать меня 
по какому-то наговору несправед-
ливо»,— сказал он из клетки, доба-
вив, что как «законопослушный гра-
жданин» скрываться не собирается. 
По словам бывшего тыловика, он не 
знает «оговоривших» его потерпев-
шего и свидетеля, а в его должност-
ные обязанности не входила работа 
с изъятыми вещественными доказа-
тельствами, к комнате хранения ко-
торых он доступа не имел. Адвокат 
полковника Станислав Рябцов пред-
положил, что следователи СУ СКР за 
полтора года расследования не смо-
гли найти доказательства против 
следователей полиции, за что мо-
гли получить нагоняй от руковод-
ства следственного комитета. Поэ-
тому, считает адвокат, было решено 
«по-быстрому сделать козла отпуще-
ния из Ихтияра Уразалина, несмотря 
на его 28 лет безупречной службы».

Прокуратура поддержала ходатай-
ство об аресте офицера, подчеркивая 
тяжесть инкриминируемого ему пре-
ступления, наличие сведений о не-
соблюдении Ихтияром Уразалиным 
антикоррупционного законодатель-
ства, а также тот факт, что у него не 
изъят загранпаспорт и наградной пи-
столет Макарова. В итоге, как следу-
ет из решения суда, сторона обвине-
ния не убедила судью в том, что по-
дозреваемый может сбежать, одна-
ко история с пропавшим телефоном 
и попыткой выяснить личность засе-
креченного свидетеля сыграли про-
тив тыловика. Решив, что с помощью 
своих связей в полиции полковник 
Уразалин может воспрепятствовать 
расследованию и уничтожить дока-
зательства, суд отправил его в СИЗО 
на два месяца.

Между тем в СУ СКР сообщили, 
что в ходе обысков в селе Красный 
Яр Астраханской области, на роди-
не Ихтияра Уразалина, были обна-
ружены коллекции дорогостоящих 
алкогольных напитков, книг, столо-
вого серебра, одежды и техники, при 
этом общая стоимость недвижимо-
сти и имущества «явно не соответст-
вует официальному доходу» бывше-
го тыловика.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

В минувшую субботу Таганский 
суд Москвы арестовал лидера  
незарегистрированной организа-
ции «Христианское государство 
— Святая Русь» Александра Кали-
нина. Он обвиняется в организа-
ции рассылки писем в кинотеатры 
с требованием отказаться от про-
ката фильма «Матильда» режис-
сера Алексея Учителя. Накануне 
под стражу были заключены трое 
его соратников, которым вменя-
ются поджоги автомобилей у офи-
са представляющего интересы 
режиссера адвоката Константина 
Добрынина в Староконюшенном 
переулке Москвы. При этом вла-
дельцы сгоревших машин никако-
го отношения к господам Учителю 
и Добрынину не имеют.

33-летний Александр Калинин был 
задержан 20 сентября в Липецке вме-
сте с братом-предпринимателем Юри-
ем Калининым и Александром Баяно-
вым. Параллельно с ними в Москве за-
держали работавшего в боксерском 
клубе в Ясенево Дениса Манталуцу. 
По данным 

”
Ъ“, первоначально след-

ствие вменяло лидеру и его сподвиж-
никам, которые с помощью поджогов, 

погромов и сообщений о якобы зало-
женных бомбах пытались помешать 
прокату фильма «Матильда» Алексея 
Учителя, умышленное повреждение 
или уничтожение чужого имущества 
(ч. 2 ст. 167 УК РФ). Как следует из ма-
териалов уголовного дела, расследуе-
мого ОМВД по столичному району Ха-
мовники, наиболее известной акци-
ей стал поджог ранним утром 11 сен-
тября автомобилей Mercedes-Benz GLS 
400 4Matic и Honda Pilot у офиса адво-
ката господина Учителя Константина 
Добрынина в Староконюшенном пе-
реулке Москвы. При этом оказалось, 
что выгоревший полностью Mercedes 
принадлежал первому вице-президен-
ту IT-компании «Ланит» Игорю Дубро-
во, а второй автомобиль, у которого об-
горели дверь и крыло, числится за ди-
ректором ООО «Успех» Валерием Кух-
таровым. Оба к господину Учителю и 
его фильму отношения не имеют.

Доказать причастность к поджо-
гам Дениса Мантацулы, Юрия Кали-
нина и Александра Баянова следст-
вию особого труда не составило. По-
следние двое свою вину признали, а 
в их липецкой квартире обнаружили 
четыре шестилитровые пластиковые 

канистры, в которых находился бен-
зин с мелкой пенопластовой крош-
кой, а также два десятка отрезков бу-
маги размером 3х5 см с надписью «За 
Матильду гореть». Экспертиза показа-
ла, что зажигательная смесь использо-
валась для поджога в Староконюшен-
ном переулке, где была найдена и за-
писка с такой же надписью. В итоге 
всех троих по ходатайству следствия 
Хамовнический суд Москвы заклю-
чил под стражу до 11 ноября.

Проблемы у следствия возникли 
лишь с лидером организации Алек-
сандром Калининым. Пока доказа-
тельств, что он участвовал в поджо-
гах, добыть не удалось, а сам он своей 
вины в этом не признавал. В итоге его 
пришлось отпустить. Впрочем, бук-
вально на следующий день его задер-
жали вновь, на этот раз в рамках дела 
об оказании давления на кинотеатры 
в связи с показом фильма «Матиль-
да». В субботу Таганский суд Москвы, 
куда следствие обратилось с ходатай-
ством об аресте Александра Калини-
на, заключил его под стражу до 22 ноя-
бря 2017 года по подозрению в совер-
шении преступления, предусмотрен-
ного ст. 179 УК РФ (принуждение к со-

вершению сделки или к отказу от ее 
совершения). По словам пресс-секре-
таря суда Юлии Сухининой, подозре-
ваемый Калинин свою вину не при-
знал: он не отрицает, что направлял в 
кинотеатры письма, но делал это яко-
бы по религиозным убеждениям.

Об Александре Калинине извест-
но не так уж много. Несколько лет 
он проповедовал на YouTube-кана-
ле «Христианин Александр». В сво-
их роликах утверждал, что в 2010 го-
ду пережил клиническую смерть, во 
время которой попал в ад, видел му-
ки грешников, а после — самого Ии-
суса Христа. Вернувшись в наш мир, 
господин Калинин познакомился с 
казачьим есаулом Мироном Кравчен-
ко. Вместе они и создали «Духовно-по-
литический орден», который позднее 
был назван «Христианское государст-
во — Святая Русь». Господин Кравчен-
ко заявляет, что в их организации со-
стоит порядка 350 человек. Впрочем, 
СМИ не нашли никаких подтвержде-
ний тому, что в ее рядах состоит кто-то 
кроме их двоих и уже арестованных 
фигурантов дела о поджоге.

Олег Рубникович,  
Александр Черных

Прокат «Матильды» предварили арестом
Взят под стражу предполагаемый организатор рассылок писем в кинотеатры

Бывшего тыловика 
подвел интерес  
к засекреченному 
свидетелю
Полковника полиции арестовали  
по делу о хищении изъятых денег

Бывший начальник 
тыла нижегородской 
полиции Ихтияр Уразалин 
(слева) сказал в суде, 
что не понимает, за что 
привлечен к уголовной 
ответственности 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Общественная палата (ОП) РФ 
объявила о дополнительном  
наборе в общественные на-
блюдательные комиссии (ОНК) 
в 30 регионах России. Процедура 
назначена после череды сканда-
лов с формированием составов 
комиссий: тогда в адрес Сове-
та ОП РФ звучала критика за то, 
что были отклонены кандидатуры 
многих правозащитников. На этот 
раз, надеются члены ОНК, квоты 
на места в комиссиях будут уве-
личены и туда попадут правоза-
щитники, а не бывшие сотрудни-
ки правоохранительных органов, 
как это случилось год назад.

В трех десятках регионов России 
сегодня стартует процедура приема 
документов от кандидатов в члены 
ОНК, которые следят за соблюдени-
ем прав человека в местах лишения 
свободы. Об этом заявил секретарь 
Общественной палаты РФ Валерий 
Фадеев. По регламенту у претенден-
тов есть 60 дней, чтобы подготовить 
необходимые документы. После это-
го анкеты изучат члены Совета ОП РФ 
и оценят компетенцию кандидатов с 
помощью балльной системы.

Напомним, в октябре прошло-
го года разгорелся скандал, связан-
ный с тем, что Совет ОП РФ поставил 
минимальные баллы ряду правоза-
щитников. Вместо них в состав ОНК 
прошли бывшие сотрудники право-

охранительных органов. При этом 
были сильно урезаны квоты на коли-
чество мест в комиссиях: например, 
в ОНК Москвы и Санкт-Петербурга 
была установлена квота в 33 челове-
ка вместо 40, а в ОНК Дагестана — де-
вять вместо 20 человек. После мно-
гочисленных публикаций в СМИ и 
критики со стороны Совета при пре-
зиденте по правам человека возглав-
лявший тогда ОП РФ Александр Бре-
чалов пообещал провести дополни-
тельный набор в январе 2017 года 
(см. 

”
Ъ“ от 24 октября 2016 года). Од-

нако подготовка потребовала боль-
ше времени, так как были внесены 
поправки к закону №76 «Об общест-
венном контроле в РФ», уточняющие 
процедуру донабора.

«Мы направили в июле письма 
в 63 региона о донаборе, в итоге ко-
миссии из 29 регионов вышли с ини-
циативой по дополнению состава»,— 
пояснил господин Фадеев. Позднее 
ОНК ЯНАО отказалась от участия в 
процедуре, указав, что здесь в конце 
этого года состоятся очередные вы-
боры наблюдателей. Зато в список 
по дополнительному набору вошли 
еще два региона. «Председатель ОНК 
Республики Крым Александр Скля-
ров сообщил, что комиссию надо до-
полнить представителем Духовного 
управления мусульман Крыма,— со-
общил господин Фадеев.— Также бы-
ло решено включить Амурскую об-

ласть, в которой было выбрано все-
го четыре человека». По ФЗ-76 мини-
мальный состав численности ОНК со-
ставляет пять человек, максимум — 
40. Донабор пройдет в Москве, Мос-
ковской и Тюменской областях, Крас-
нодарском, Пермском и Приморском 
краях. Полный список регионов на-
ходится на сайте ОП РФ.

«Мы проголосовали подавляю-
щим большинством за донабор и, 
конечно, хотели бы, чтобы количе-
ство членов комиссии соответство-
вало квоте, которая была раньше,— 
40 человек»,— выразил надежду в бе-
седе с 

”
Ъ“ председатель ОНК Москвы 

Вадим Горшенин. Он пояснил, что в 
Москве большое количество СИЗО 
и полицейских изоляторов: «Члены 
комиссии не успевают осуществлять 
эффективный контроль за соблюде-
нием прав человека во всех этих ме-
стах». Сейчас в комиссии, согласно 
сайту ОНК Москвы, 31 человек. Во 
многих регионах говорят, что нужны 
дополнительные наблюдатели из-за 
значительной удаленности колоний 
от крупных городов. «Нам нужно еще 
два-три человека, которые бы могли 

”
закрывать“ северные районы»,— по-

яснил председатель ОНК Самарской 
области Дмитрий Штоков на сове-
щании в ОП РФ. В Мурманской обла-
сти есть проблема с доступом в изо-
ляторы ЗАТО, поэтому там руководст-
во ОНК планирует найти новых чле-

нов среди жителей закрытых терри-
торий, кому не потребуется пропуск.

Многие правозащитники из тех, 
кто ранее не прошел в состав ОНК, 
намерены снова подавать заявки. 
Например, журналист и бывший 
член ОНК Москвы Зоя Светова пла-
нирует попасть в состав наблюда-
телей Мордовии. «Хотелось бы про-
зрачной процедуры, а не как в прош-
лый раз, когда все известные право-
защитники были словно включены 
в черный список и получили мини-
мальные баллы»,— сообщила 

”
Ъ“ го-

спожа Светова. Юристы из нижего-
родского Комитета по предотвраще-
нию пыток также готовятся к выбо-
рам: год назад в ОНК Нижегородской 
области не попали 13 правозащитни-
ков. «Боюсь, что система отбора чле-
нов ОНК не поменялась с прошлого 
года»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель 

Комитета по предотвращению пы-
ток Игорь Каляпин. Он напомнил, 
что летом проходили выборы в ОНК 
Оренбургской области. «И те люди, 
которые были активными членами 
ОНК, помогли привлечь к уголовной 
ответственности несколько сотруд-
ников колоний, получили ноль бал-
лов, а вместо них был выбраны пред-
ставители казачьей организации. Так 
что сейчас о шансах попасть в наблю-
датели говорить сложно»,— пояснил 
господин Каляпин.

Анастасия Курилова

Наблюдателей ждет пополнение
В трети регионов России начинается донабор в ОНК

«Действия, за которые эти лица 
оказались в тюрьме, ежедневно 
совершаются более чем в 160 странах 
мира, и нигде подобная практика  
не признается уголовным деянием»
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Его поздравляет заместитель предсе-
дателя правительства РФ Дмитрий 
Рогозин:
— Дорогой Артур Николаевич! По-
здравляю Вас с днем рождения! Для 
меня Вы не только знаменитый по-
лярник, но и человек, для которого 
на первом плане всегда стояли ин-

тересы своей страны. Все Ваши ар-
ктические и антарктические экспе-
диции работали на укрепление по-
зиции России как великой морской 
и полярной державы. Мне довелось 
побывать с Вами на Северном по-
люсе, и я знаю, насколько риско-
ванны и опасны полярные маршру-

ты, которые Вам приходилось пре-
одолевать. Благодаря Вам для дру-
гих людей полюсы становятся до-
ступнее и ближе! Крепкого Вам здо-
ровья, активного долголетия и но-
вых открытий!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 78 лет первому вице-президенту  
Русского географического общества Герою Советского Союза  
и Герою России Артуру Чилингарову

Минобрнауки разработало про-
ект государственной программы 
«Научно-техническое развитие 
(НТР) РФ» на период с 2018-го 
по 2025 год. Ежегодное финан-
сирование программы стартует 
с 482,27 млрд руб., а к 2025 году 
достигнет 704 млрд руб. В пра-
вительстве рассчитывают, что 
предложенные в документе ме-
ры, в частности ликвидация из-
лишних административных ба-
рьеров и налоговые льготы для 
разработчиков, приведут к ро-
сту инвестиций в отечествен-
ные исследования и разработки, 
которые сейчас на 99% финан-
сируются государством. Доку-
мент разработан на основе стра-
тегии НТР, утвержденной указом 
президента в декабре 2016 го-
да. В научном сообществе про-
ект стратегии в целом оценивали 
негативно, в частности, за «из-
лишне оптимистичную оцен-
ку» состояния российской науки, 
основанную на советских науч-
ных достижениях.

Российская наука по-прежнему не 
привлекает инвесторов: общий объ-
ем внебюджетных средств в отечест-
венных исследованиях и разработках 
составляет всего 1,1%. Такие выводы 
следуют из пояснительной записки к 
проекту постановления правительст-
ва РФ об утверждении новой государ-
ственной программы «Научно-техни-
ческое развитие РФ», разработанному 
Минобрнауки и опубликованному на 
федеральном портале проектов нор-
мативных правовых актов. До настоя-
щего времени значительная доля ис-
следований и разработок финанси-
ровалась за счет средств госпрограм-
мы «Развитие науки и технологий» на 
2013–2020 годы с общим объемом фи-
нансирования 1484,28 млрд руб.

Разработку нового документа ве-
домство начало в соответствии с ука-
зом президента РФ Владимира Пу-
тина от 1 декабря 2016 года «О стра-
тегии научно-технологического раз-
вития РФ». Решение было принято 
в июне 2015 года по итогам заседа-
ния Совета при президенте по нау-
ке и образованию. Предполагается, 
что стратегия увеличит долю инно-
вационной продукции во внутрен-
нем валовом продукте и повысит ре-
зультативность российских исследо-
ваний. Реализация стратегии плани-
руется за счет средств федерального 
бюджета и привлечения внебюджет-
ных источников.

Привлечь дополнительные источ-
ники финансирования в научную 
сферу призвана и программа Мино-
брнауки. В частности, отличительной 
особенностью предложенных мер 
станет утверждение правил многосто-
роннего финансирования комплекс-
ных научно-технических программ и 
проектов, общих подходов к экспер-
тизе инициативных проектов, пре-
тендующих на государственную под-
держку, отмечают разработчики. Это 
позволит «устранить барьеры при пе-
реходе научных, научно-технических 
проектов между различными инстру-
ментами такой поддержки на разных 
уровнях готовности технологий»,— 
считают в Минобрнауки. «Имеются в 
виду законодательные барьеры, из-
лишнее регулирование, отчетность, 

которые мешают быстро получать ре-
зультат,— сказал 

”
Ъ“ замминистра об-

разования и науки Григорий Трубни-
ков.— Одно из самых серьезных ог-
раничений — однолетний цикл бюд-
жетного финансирования исследо-
вательских проектов и грантов. Про-
ект может быть рассчитан на несколь-
ко лет, но в конце каждого года науч-
ная организация обязана возвращать 
остаток средств в бюджет, а в начале 
следующего — доказывать, что их не-
обходимо снова направить на этот же 
проект». По его словам, госпрограм-
ма предлагает увеличить финансо-
вый цикл до трех-пяти лет, естествен-
но, при условии гарантии результата.

Министерство также предлага-
ет уменьшить регулирование нау-
ки, снизить нагрузку на ученых при 
проведении конкурсных процедур и 
ввести налоговые льготы для разра-
ботчиков технологий и инвесторов. 
«Сейчас наука поставлена в такие же 
условия проведения конкурсов, как 
дорожно-строительные работы: дол-
гие и заформализованные процеду-
ры, подтверждения заявки и начала 
финансирования по ней приходит-
ся ждать месяцами. Это одна из клю-
чевых российских проблем: наши 
идеи опережают мир, а исполнение 
опаздывает, в итоге мы все время ко-
го-то догоняем»,— считает Григорий 
Трубников. По его мнению, это также 
должно привести к упрощению про-
цедуры продажи технологии. «Мы 
говорим о создании трехстороннего 
партнерства: научные организации, 
которые дают идеи и разрабатывают 
технологии, бизнес, которому они 
нужны и он готов в них вкладываться, 
и ведомства, которые регулируют за-
конодательную часть»,— говорит он.

Общий объем финансирования 
программы составит 4609,26 млрд 

руб. Ежегодно объем затрат будет ра-
сти: с 482,27 млрд руб. в 2018 году до 
704,21 млрд руб. в 2025-м. Основной 
объем средств образован переносом 
запланированных бюджетных ассиг-
нований на программу «Развитие нау-
ки и технологий» на 2013–2020 годы, 
поясняют в Минобрнауки.

«Взять на себя функции ключево-
го партнера государственной власти 
в реализации стратегии» должна Рос-
сийская академия наук, считает кан-
дидат в президенты РАН, председа-
тель совета Российского фонда фун-
даментальных исследований Влади-
слав Панченко. Впрочем, в научном 
сообществе отношение к стратегии 
неоднозначное. Обсуждая проект до-
кумента в июле 2016 года, сообщество 
профессоров РАН пришло к выводу, 
что он не удовлетворяет «ключевым 
критериям документа федерального 
значения и не позволяет адекватно 
определить исходные и конечные ха-
рактеристики реформируемого сек-
тора». В частности, ученые указали на 
излишне оптимистичную оценку со-
стояния российской науки, «основан-
ную на достижениях советского пери-
ода», а «перечень современных тен-
денций фактически описывает свер-
шившуюся два столетия назад про-
мышленную революцию». Член ко-
ординационного совета профессоров 
РАН, глава лаборатории Физическо-
го института им. Лебедева РАН Юрий 
Ковалев рассказал 

”
Ъ“, что в итоговой 

утвержденной версии стратегии за-
мечания научного сообщества были 
учтены «вполне неплохо». По его сло-
вам, в РАН уже начали анализировать 
проект госпрограммы: «Это гранди-
озный документ, на работу с которым 
нам потребуется не меньше недели, 
после чего мы сможем сформулиро-
вать конкретные замечания».

Общественное обсуждение про-
екта госпрограммы продлится до 19 
ноября 2017 года.

Анна Макеева

Науку приводят  
в движение
Отраслевая госпрограмма направлена  
на привлечение инвесторов

В России впервые могут быть 
введены обязательные требова-
ния к форме одежды автомоби-
листов. Об этом говорят новые 
правила дорожного движения 
(ПДД), проект которых подготов-
лен Госавтоинспекцией. При вы-
нужденной остановке или после 
аварии, выходя из машины, во-
дители обязаны будут надевать 
куртку или жилет со светоотра-
жающими элементами. 

Проект новой редакции ПДД, под-
готовленной в ГИБДД России, опубли-
кован на regulation.gov.ru. Там, в част-
ности, речь идет о требованиях к во-
дителям, которые вынуждены оста-
новиться из-за поломки автомоби-
ля или аварии. Если это случилось за 
городом в темное время суток или в 
условиях ограниченной видимости, 
водитель обязан надеть куртку, жилет 
или жилет-накидку со световозвраща-
ющими материалами. До сих пор по-
добного требования не существовало.

В Госавтоинспекции приводят в 
пример зарубежный опыт. Требова-
ние иметь при себе жилет действует 
в Италии, Испании, Австрии, Порту-
галии и ряде других стран. «Это пра-
вило распространяется в некоторых 

странах и на пассажиров автомоби-
лей и мотоциклистов, например в 
Бельгии, Люксембурге, Хорватии»,— 
отметили в ведомстве. В ГИБДД при-
водят статистику, согласно которой 
за шесть месяцев 2017 года в России 
произошло почти на 5% больше ава-
рий, во время которых автомобиль 
наехал на водителя, вышедшего из 
машины, стоящей на обочине в тем-
ное время суток за городом, чем за 
аналогичный период прошлого года. 

Напомним, в 2014 году по иници-
ативе ГИБДД в правила была введе-
на обязанность для пешеходов но-
сить одежду со светоотражающими 
элементами при движении по обо-
чине за городом в темное время су-
ток. В Госавтоинспекции утвержда-
ют, что мера сработала: за шесть ме-
сяцев 2017 года в России произошло 
на 10,2% меньше наездов на пешехо-
дов (всего более 7,5 тыс. случаев), чем 
годом ранее. 

«Попав даже в незначительное 
ДТП, водитель выходит посмотреть, 
что случилось с автомобилем. Этому 
действию всегда должен предшест-
вовать важный навык: сделать все 
необходимое, чтобы сделать свой 
автомобиль и себя заметным для 

других участников движения»,— го-
ворит президент общественной ор-
ганизации «Движение без опасно-
сти» Наталья Агре. «Использование 
световых элементов в разы увели-
чивает идентификацию объекта в 
темное время суток и снижает риск 
ДТП»,— добавляет юрист, эксперт по 
безопасности дорожного движения 
Катерина Соловьева.

 Госпожа Соловьева считает нуж-
ным «ввести административную от-
ветственность за неисполнение но-
вой обязанности». Действующий 
КоАП содержит штрафы за наруше-
ния различных правил, которые во-
дитель обязан соблюдать в связи с 
аварией (1 тыс. руб.) и за нарушение 
правил остановки и стоянки автомо-
биля (от 500 руб.), но неизвестно, бу-
дут ли они применяться в случае с 
жилетами: в ГИБДД этот вопрос пока 
не разъяснили. В Австрии за отсут-
ствие жилета действует штраф €14, 
в Бельгии — €50, Испании — €91, 
в Италии — €34–138. В Португалии 
применяется штраф €60–300, если 
жилета нет в автомобиле, и €120–
600 — если водитель, выйдя из ма-
шины на обочину, не надел его.

Иван Буранов

Водителей оденут как пешеходов
ПДД вводят требования к одежде автомобилистов

Министерство экологии и при-
родопользования Башкирии 
разработало проект постанов-
ления республиканского прави-
тельства, наделяющий ведомст-
во правом вводить ограничения 
на въезд транспорта в отдель-
ные зоны населенных пунктов. 
К такой мере власти намере-
ны прибегнуть при пятикратном 
превышении уровня загрязнения 
воздуха автомобильными вых-
лопами. В Госдуме инициативу 
раскритиковали, указав, что ре-
гиональное руководство не име-
ет для этого достаточных право-
вых оснований. В правительстве 
Башкирии настаивают, что такое 
право предоставлено федераль-
ным законом «Об охране атмос-
ферного воздуха».

В Башкирии вынесен на обще-
ственное обсуждение проект по-
становления правительства, пред-
усматривающий возможность вве-
дения ограничений на передвиже-
ние транспорта в населенных пун-
ктах для снижения уровня вредных 
автомобильных выбросов. Норма-
тивный акт, сообщается в поясни-
тельной записке, планируется ут-
вердить в декабре. Разработчик — 
министерство экологии и природо-
пользования республики — пред-
лагает своим приказом ограничи-
вать движение транспорта в части 
населенных пунктов, где будет за-
фиксировано превышение пре-
дельно допустимой концентрации 
(ПДК) автомобильных выбросов в 
пять и более раз.

Информацию о превышении по-
казателей в минэкологии намере-
ны получать от Башгидромета (в ре-
спублике 20 стационарных постов 
наблюдения за уровнем загрязне-
ния, девять из них — в Уфе) и от со-
трудников передвижных лаборато-
рий по анализу атмосферного воз-
духа (около десяти). Пороговый уро-
вень в пять ПДК в минэкологии объ-
яснить не смогли, сославшись на то, 
что «десятикратное превышение — 
это уже очень высокий показатель, а 
ограничения нужны для того, чтобы 
до этого не доводить».

Как предусмотрено проектом до-
кумента, в ту часть населенного пун-
кта, где отмечено пятикратное пре-
вышение ПДК по выхлопам, будет на 
время (период тоже должен быть ука-
зан в приказе ведомства) запрещен 
въезд любого транспорта, кроме при-
надлежащего жителям этого района, 
спецтехники, экстренных служб, до-
ставщиков скоропортящихся продук-
тов. Ограничения могут вводиться в 
населенных пунктах, а также в ме-
стах отдыха, туризма и на особо охра-
няемых территориях (заповедниках, 
природных парках, заказниках и др.).

Разработчики поясняют, что пра-
вом вводить ограничения на пере-
движение ТС на загрязненных тер-
риториях региональные органы 
власти наделяет федеральный закон 
«Об охране атмосферного воздуха», в 
частности ст. 6 (полномочия органов 
государственной власти субъектов 
РФ в области охраны атмосферного 
воздуха). Впрочем, сообщили в мин-
экологии, в республиканском МВД 

инициатива понимания не вызвала: 
«В министерстве сослались на то, что 
закон о полиции не возлагает на Го-
савтоинспекцию таких обязаннос-
тей. Поэтому из проекта мы убрали 
пункт о том, что ГИБДД возьмет на се-
бя и функции по информированию 
владельцев транспорта о местах вве-
дения ограничений». В управлении 
ГИБДД МВД по Башкирии получить 
комментарий не удалось.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков заявил 

”
Ъ“, что у инициативы 

башкирских властей нет правовых 
оснований. По Конституции РФ реги-
ональные власти не могут устанавли-
вать ограничение на передвижение 
товаров и услуг, пояснил господин 
Лысаков, они могут лишь вводить 
временные сезонные ограничения 
на проезд грузовиков. Депутат также 
предупреждает о высокой коррупци-
огенности таких предложений.

«Во многих странах уже действу-
ют законы, работающие на снижение 
транспортного загрязнения. В них 
предусмотрен запрет на движение 
некоторых видов транспорта при не-
благоприятных метеоусловиях, вы-
соких температурах и безветрии,— 
отметил сопредседатель обществен-
ной организации 

”
Российский со-

циально-экологический союз“ Алек-
сандр Федоров.— Такие запреты есть 
во Франции, в Китае. Там автомоби-
листов информируют о том, что про-
езд на транспорте определенного 
класса в эти дни запрещен».

Виктория Чистякова, Уфа; 
Александр Воронов

Башкирские власти  
ограничат въезд и выхлоп
В республике могут запретить движение транспорта  
на территориях с превышением ПДК

Григорий Трубников 
рассчитывает, что научные 
разработки станет проще 
запускать в производство
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Канцлер и ее марафон
Дня тишины в Германии нет, поэ-

тому политики и волонтеры и в суб-
боту продолжали c листовками 
и флажками дежурить у супермарке-
тов и вокзалов, недвусмысленно на-
мекая, где именно в бюллетене луч-
ше будет поставить крестик. ХДС, на-
пример, объявил мобилизацию в по-
следние 100 часов перед голосова-
нием: партия призвала всех желаю-
щих поучаствовать в раздаче агитма-
териалов, онлайн-дебатах или прой-
тись с агитацией «от двери к двери». 
«Мы будем бороться каждую секун-
ду оставшегося времени!» — призвал 
сторонников кандидат от социал-де-
мократов, бывший председатель Ев-
ропарламента Мартин Шульц. СДПГ 
мобилизовала силы в последние 72 
часа: в партии пообещали, что не 
только все это время их политики 
будут где-то выступать, не теряя над-
ежды достучаться до избирателей, но 
и любой, кто обратится к ним с вопро-
сом по телефону, электронной почте 
или через соцсети, получит ответ.

Ответили в СДПГ и на письмо кор-
респондента 

”
Ъ“. На вопрос, как пар-

тия видит будущее германо-россий-
ских отношений, через шесть часов 
пришел ответ с подробной цитатой из 
программы СДПГ, где говорится, что 
отношения осложнены «действиями 
российского правительства на восто-
ке Украины и противоправной аннек-
сией Крыма», но в СДПГ все же убежде-
ны, что «мир и безопасность в Европе 

можно обеспечить только с Россией, 
а не без нее и тем более не против нее». 
Впрочем, после заявления лидеров 
партии об уходе в оппозицию внешне-
политическая программа СДПГ не вы-

зывает прежнего интереса: предста-
витель этой политической силы пост 
главы МИДа уже не займет.

Глава СДПГ и главный оппонент 
Ангелы Меркель Мартин Шульц, на-
кануне выборов призывавший голо-
совать за него и против социального 
неравенства с берлинской площади 

Жандарменмаркт (см. 
”
Ъ“ от 23 сен-

тября), в день голосования уехал на 
родину в городок Вюрзелен в земле 
Северный Рейн—Вестфалия. В этом 
регионе он когда-то выучился на 
книготорговца (высшего образова-
ния у кандидата в канцлеры нет) 
и держал книжную лавку.

Ангела Меркель, наоборот, в по-
следние дни объезжала провинцию, 
а в воскресенье вернулась в Берлин, 
чтобы проголосовать по месту жи-
тельства неподалеку от универси-
тета Гумбольдта. На избирательном 
участке в университетской столо-
вой — ни буфета, ни агитации, толь-
ко информационный плакат с рас-
порядком голосования и три флага: 
Берлина, Германии и Евросоюза.

Русский вопрос
Собеседники 

”
Ъ“ в Берлине в один 

голос заверяют, что политика нового 
кабинета в отношении России будет 
последовательной и перелома в ней 
ждать не стоит: сохранится ориента-
ция на сотрудничество, но без про-
гресса в разрешении украинского 
кризиса, противоречия также нику-
да не денутся. «Сначала с СССР, а за-
тем и с Россией нас связывали дол-
гие годы сотрудничества»,— напом-
нил 

”
Ъ“ депутат Бундестага и спи-

кер по внешней политике фракции 
ХДС/ХСС Юрген Хардт. По его сло-
вам, с немецкой стороны по-прежне-
му сохраняются «уверенность в том, 
что Россия — европейское государст-
во, и стремление дружить с ней». Од-

нако сейчас это сложно без разреше-
ния украинской проблемы. «Агрес-
сия в отношении Украины и аннек-
сия Крыма стали для нас, и для меня 
лично, глубоким потрясением»,— 
вспоминает он.

Тем не менее многое зависит от 
того, кто именно займет пост главы 
внешнеполитического ведомства. 
Судя по предварительным итогам го-
лосования, блоку ХДС/ХСС придет-
ся заключить альянс со свободными 
демократами (СвДП) и «Зелеными». 
Традиционно в Германии пост главы 
МИДа отходит младшим партнерам 
в коалиции — однако это правило не-
писаное, и не исключено, что на этот 
раз оно будет нарушено. Поэтому, по 
оценкам 

”
Ъ“, на пост главы МИДа мо-

гут сегодня претендовать пять чело-
век: граф Александр Ламбсдорф или 
Михаэль Линк (СвДП), Урсула фон 
дер Ляйен или Томас де Мезьер (ХДС) 
и Джем Оздемир («Зеленые»).

Члены СвДП вице-председатель 
Европарламента граф Александр 
Ламбсдорф или экс-глава Бюро по де-
мократии и правам человека ОБСЕ 
Михаэль Георг Линк будут, по мнению 
большинства экспертов, критически 
настроены к политике Москвы. Оба 
владеют русским языком, однако, сле-
дуя партийной традиции, не станут 
обходить стороной проблемы прав 
человека на переговорах с россий-
скими партнерами. Еще более жест-
кую позицию в отношении РФ может 
занять, став главой МИДа, сопредседа-
тель «Зеленых» Джем Оздемир.

Впрочем, этот пост может отой-
ти как младшим партнерам по коа-
лиции, так и старшему — ХДС/ХСС. 
По оценкам собеседников 

”
Ъ“, на 

этот случай в партийных кругах об-
суждаются кандидатуры министра 
обороны Урсулы фон дер Ляйен или 
главы МВД Томаса де Мезьера. Это 
произойдет в случае, если малые 
партии будут настаивать на том, 
чтобы занять какое-либо из ключе-
вых министерств, занимающихся 
внутренней политикой. «СвДП по-
строила кампанию с акцентом на 
внутреннюю политику: образова-
ние, правовое государство, а глав-
ное — снижение налогов. Если те-
перь лидер партии займет пост ми-
нистра иностранных дел, избирате-
ли могут воспринять это с недоуме-
нием. В этих условиях СвДП будет 
стараться получить министерство 
финансов или экономики»,— пояс-
няет 

”
Ъ“ Юлиус фон Фрайтаг-Лорин-

гховен, глава российского предста-
вительства близкого к СвДП Фонда 
Науманна.

Сценарий, при котором пост гла-
вы МИДа останется за ХДС/ХСС, не 
исключил и представитель этого 
блока Юрген Хардт. «Как правило, 
пост министра иностранных дел по-
лучала партия—партнер по коали-
ции. Однако если партнеры будут 
стремиться занять другой пост, на-
пример, министра финансов, то воз-
можно, главу МИДа предложит ХДС 
или ХСС»,— заявил депутат 

”
Ъ“.

Галина Дудина, Берлин

Канцлер ФРГ Ангела 
Меркель идет еще на один 
срок  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Курды смешают всё
Референдум о независимости Иракского Курдистана грозит взорвать Ближний Восток

В Иракском Курдистане сегод-
ня пройдет референдум о не-
зависимости, который откроет 
путь к созданию первого курд-
ского государства на Ближнем 
Востоке. Лидер иракских кур-
дов Масуд Барзани заявил, что 
не отступит от планов провести 
 плебисцит, несмотря на беспре-
цедентное давление со стороны 
Запада и региональных лидеров. 
Стремление иракских курдов ре-
ализовать свой давний план раз-
вода с Багдадом грозит вызвать 
далеко идущие дестабилизиру-
ющие последствия в стратеги-
чески важном регионе — распад 
Ирака, взрыв сепаратизма в Тур-
ции, Сирии и Иране и ослабление 
вступившей в решающую фазу 
борьбы с «Исламским государст-
вом», в которой курды остаются 
одной из главных сил. Что каса-
ется Москвы, то предстоящий ре-
ферендум сделает еще менее ре-
алистичными планы «Роснефти» 
построить газопровод из Ирак-
ского Курдистана в Европу.

Курды сжигают мосты
Намеченный на 25 сентября рефе-
рендум в Иракском Курдистане, на-
селенном курдами автономном рай-
оне страны, граничащем с Турцией, 
Сирией и Ираном, вызвал в мире не-
бывалый ажиотаж и беспрецедент-
ный всплеск дипломатической ак-
тивности с участием США, Великоб-
ритании и Франции, а также Лиги 
арабских государств и соседей Ира-
ка по региону.

Помимо руководства самого Ира-
ка, обвинившего власти курдской 
автономии со столицей в Эрбиле 
в попытке подорвать «как безопас-
ность и стабильность региона в це-
лом, так и территориальную целост-
ность страны», редкое единство в по-
пытках добиться отмены референ-

дума продемонстрировали сразу не-
сколько государств, находящихся 
в натянутых или враждебных отно-
шениях друг с другом.

Эти усилия предпринимались на 
различных площадках — от Эрбиля 
до Нью-Йорка, в результате чего ли-
дер иракских курдов Масуд Барзани 
оказался под колоссальным внеш-
ним давлением.

Президенты Турции и Франции 
Реджеп Тайип Эрдоган и Эмманю-
эль Макрон инициировали срочное 
обсуждение курдского референдума 
с участием президента США Дональ-
да Трампа и иракского премьера 
Хайдера аль-Абади на полях 72-й сес-
сии Генассамблеи ООН. До этого пре-
зидент Эрдоган провел в Нью-Йорке 
отдельные встречи по этому вопросу 
с иракским лидером и генсеком НА-
ТО Йенсом Столтенбергом. Соглас-
но утечкам, просочившимся в СМИ 
из Анкары и Парижа, в случае прове-
дения референдума Турция и Фран-
ция могут ввести совместные санк-
ции против Эрбиля.

На этом фоне министр оборо-
ны Великобритании Майкл Фэллон 
прилетел на встречу с Масудом Бар-
зани, озвучив требование Лондона: 
«отсрочить плебисцит и начать диа-
лог между Эрбилем и Багдадом с от-
крытой повесткой дня под междуна-
родным патронажем». В это же вре-
мя генсек Лиги арабских государств 
Ахмед Абуль-Гейт также призвал от-
ложить референдум и начать диалог 
между центральным правительст-
вом и мятежным регионом при ме-
ждународном посредничестве.

Не осталось в стороне и руковод-
ство еще одного ключевого регио-
нального игрока — Ирана, выступив 
с грозным предупреждением в адрес 
Эрбиля. «Провозглашение независи-
мости Иракского Курдистана поло-
жит конец всем военным соглашени-
ям между Ираном и Иракским Курди-

станом»,— заявил секретарь Высшего 
совета национальной безопасности 
(ВСНБ) Ирана Али Шамхани. «В усло-
виях, когда Ирак благодаря усили-
ям своего народа, включая курдских, 
арабских и туркменских граждан, 
приблизился к последнему этапу 
уничтожения терроризма на терри-
тории страны, подобные незаконные 
действия, безусловно, окажут нега-
тивное влияние на безопасность ре-
гиона, Ирака и Иракского Курдиста-
на»,— считает Али Шамхани.

Однако парируя все обвинения, 
президент Иракского Курдистана 
Масуд Барзани раз за разом давал по-
нять: в Эрбиле ни при каких услови-
ях не намерены давать задний ход.

«Референдум пройдет в назначен-
ный срок»,— подтвердил господин 
Барзани, отвечая на призыв генсе-
ка ЛАГ Ахмеда Абуль-Гейта. Как по-
яснил лидер иракских курдов, пе-
ресмотреть решение о референду-

ме 25 сентября невозможно, так как 
центральное правительство в Баг-
даде не выполнило заключенные 
ранее договоренности с Эрбилем 
и «утратило доверие» иракских кур-
дов. По его словам, предстоящий ре-
ферендум — это «выбор народа Кур-
дистана и политических сил в реги-
оне», имеющих «провальный опыт 
общения с Багдадом на различных 
уровнях».

В ходе переговоров с главой Ми-
нобороны Великобритании Май-
клом Фэллоном господин Барзани 
также объяснял свою непреклон-
ную позицию по вопросу референ-
дума «пережитыми Курдистаном 
притеснениями и разногласиями 
с  Багдадом».

В интервью телеканалу Sky News 
лидер иракских курдов сообщил, ка-
кие дальнейшие шаги на пути строи-
тельства независимого курдского го-
сударства будут предприняты после 
волеизъявления 25 сентября. По его 
словам, 1 ноября в Курдистане прой-
дут президентские и парламентские 
выборы. На вопрос, останется ли он 
лидером Иракского Курдистана по-
сле провозглашения независимо-
сти, Масуд Барзани ответил отрица-
тельно, сообщив, что не будет участ-
вовать в выборах и завершит поли-
тическую карьеру, вернувшись на 
службу в курдские военизирован-
ные формирования пешмерга.

«Несмотря на давление на Эр-
биль, сегодня отсутствуют сколько-
либо весомые обстоятельства, спо-
собные заставить лидеров Иракско-
го Курдистана отказаться от запла-
нированного на 25 сентября рефе-
рендума. Нет сомнений в положи-
тельном итоге будущего волеизъяв-
ления — и этот итог станет инстру-
ментом мощного давления как на 
власти Багдада, как и на правитель-
ства соседних стран, значительную 
часть населения которых составля-
ют курды»,— пояснил 

”
Ъ“ профес-

сор факультета истории, политоло-
гии и права РГГУ Григорий Косач.

Курдские узлы раздора
Продемонстрированная в мире еди-
нодушно негативная реакция на 
инициативу Эрбиля обусловлена 
тем, что референдум в Иракском Кур-
дистане грозит спутать карты сразу 

нескольким ведущим региональ-
ным игрокам и вызвать серьезные 
дестабилизирующие последствия 
в Сирии, Турции и Иране.

Противники референдума назы-
вают его особенно несвоевремен-
ным не только в связи с угрозой «па-
рада сепаратизма» в соседних стра-
нах, где также живут курды. Пред-
стоящее волеизъявление в Ирак-
ском Курдистане и неизбежное про-
должение внешнего давления на Эр-
биль с целью не допустить создания 
независимого курдского государства 
могут негативно сказаться на дейст-
виях сразу двух международных ан-
титеррористических коалиций — во 
главе с США и Россией, борющихся 
с запрещенной в РФ группировкой 
«Исламское государство» (ИГ). Учи-
тывая, что курдские военизирован-
ные формирования остаются одной 
из наиболее боеспособных сил в Си-
рии и Ираке, потерять их в качестве 
союзников в борьбе с ИГ не хотят ни 
Вашингтон, ни Москва, ни Дамаск.

Опасения Багдада сводятся к то-
му, что помимо удара по иракской 
государственности, грозящего в пер-
спективе стать смертельным, рефе-
рендум может повлечь за собой утра-
ту контроля над частью богатых угле-
водородами районов на севере и се-
веро-востоке страны (в Киркуке и его 
окрестностях сегодня добывается 
40% иракской нефти).

В свою очередь, президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган видит 
в предстоящем референдуме угрозу 
активизации турецких курдов. Опа-
саясь нового всплеска вооруженно-
го противостояния с Рабочей парти-
ей Курдистана и волны терактов на 
юго-востоке страны, президент Эр-
доган вполне может под предлогом 
преследования боевиков РПК попы-
таться сыграть на опережение и вве-
сти войска на север Ирака. В суббо-
ту, за два дня до курдского референ-
дума, парламент Турции на внеоче-
редном заседании продлил еще на 
год разрешение использовать воору-
женные силы страны на территории 
Ирака и Сирии.

Что касается сирийского прези-
дента Башара Асада, то он предпочел 
бы и дальше иметь курдов в качест-
ве союзников в борьбе с ИГ и груп-
пировкой «Джебхат ан-Нусра» (запре-
щена в РФ), но при этом не допустить 
создания курдской автономии на се-
веро-востоке Сирии, прилегающем 
к Иракскому Курдистану.

И наконец, в Тегеране опасают-
ся не столько курдского сепаратиз-
ма внутри страны, учитывая отсут-
ствие ярко выраженных центробеж-
ных тенденций в районах, населен-
ных иранскими курдами, сколько 
общей дестабилизации в регионе. 
Вчера власти Ирана объявили, что 
приостанавливают авиасообщение 
с Иракским Курдистаном по прось-
бе Багдада.

В этой ситуации опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты считают угрозу появления 
на Ближнем Востоке «постоянного 
очага напряженности трансгранич-
ного масштаба» вполне реальной.

«Независимый Курдистан станет 
образцом для курдов Турции, Ира-
на и Сирии, в той или иной степени 
подталкивая курдские меньшинства 
в соседних странах к тому, чтобы сле-

довать по пути их иракских собрать-
ев»,— говорит Григорий Косач.

По мнению эксперта, независи-
мость Иракского Курдистана станет 
вторым примером крушения создан-
ной соглашением Сайкса—Пико сто 
лет назад системы ближневосточ-
ных политических отношений (пер-
вым примером было создание в 1948 
году Государства Израиль). Неслучай-
но вице-президент Ирака Нури аль-
Малики заявил, что Багдад не допу-
стит возникновения на севере стра-
ны «второго Израиля».

Курды и Россия
В отличие от западных партнеров 
и большинства государств региона, 
Москва воздержалась от давления 
на Эрбиль с целью не допустить ре-
ферендума в Иракском Курдистане, 
заняв выжидательную позицию и до 
последнего момента оставаясь над 
схваткой.

Как заявил замглавы МИД РФ Ми-
хаил Богданов, в Москве проанали-
зируют результаты референдума 
в Иракском Курдистане, при этом 
речь о признании или непризна-
нии его итогов пока не идет. По сло-
вам российского дипломата, голосо-
вание 25 сентября — это внутреннее 
дело Ирака и «еще не создание госу-
дарства», если вообще дело пойдет 
в этом направлении.

«Осторожная реакция Москвы 
вызвана отсутствием четкого пони-
мания того, по какому сценарию 
будет развиваться ситуация вокруг 
Иракского Курдистана и насколько 
далеко зайдут его противники, гро-
зящие Эрбилю военными действи-
ями и санкциями, вплоть до введе-
ния экономической блокады»,— по-
яснил 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник Института востоковедения РАН 
Владимир Сотников. По словам экс-
перта, крупные ставки Москвы об-
условлены не только той ролью, ко-
торую курды играют в борьбе с «Ис-
ламским государством», но и пла-
нами компании «Роснефть» постро-
ить газопровод мощностью 30 млрд 
кубометров газа в год из Иракского 
Курдистана в Европу через Турцию 
(см. об этом 

”
Ъ“ от 19 сентября, мате-

риал «Операция 
”
Будет в пустыне“»).

В связи с этим опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты обращают внимание на то, 
что будущее курдское государство, на 
территории которого расположены 
значительные запасы углеводород-
ного сырья, может оказаться нежиз-
неспособным, что ставит реализа-
цию проекта «Роснефти» под вопрос.

«Вероятность разрешения спо-
ра вокруг референдума в Иракском 
Курдистане силовым путем грозит 
разрушить все ожидания россий-
ской стороны»,— предупреждает 
Владимир Сотников, по мнению ко-
торого риск такого развития собы-
тий может перевесить потенциаль-
ные выгоды от проекта.

«Прохождение будущего нефте-
провода по территории Турции — 
фантазия, не учитывающая реально-
сти сегодняшнего положения, кото-
рое несет в себе несомненную угро-
зу перехода конфликта вокруг неза-
висимости Иракского Курдистана 
на стадию боевых действий и анар-
хии»,— убежден Григорий Косач.

Сергей Строкань
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Порты расставят по критериям
ФАС подвела под споры со стивидорами аналитическую базу
ФАС, которая уже год находится в кон-
фликте с крупнейшими стивидорами, 
систематизировала перечень крите-
риев, по которым она будет оцени-
вать уровень конкуренции в отра-
сли, и пришла к выводу, что в целом 
он низкий. В одном из крупнейших 
стивидоров UCLH называют проект 
ФАС «набором спорных допущений 
и исключений», а выводы «абсурдны-
ми». Мнения опрошенных 

”
Ъ“ грузоот-

правителей разделились в основном 
в зависимости от того, есть ли у них 
собственный порт.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФАС по поруче-

нию вице-премьера Аркадия Дворковича 
подготовила проект справки-доклада о со-
стоянии конкуренции в морских портах РФ 
за 2015–2017 годы. Свои предложения ведом-
ство направило в Минтранс (там отказались 
от комментариев). Подготовка документа 
связана со спором между ФАС и крупнейши-
ми стивидорами о том, как нужно дерегули-
ровать отрасль и, в частности, выводить кон-
кретные порты и терминалы из списка есте-
ственных монополий. В августе Ассоциация 

морских торговых портов (АСОП) направила 
в ФАС и Минэкономики письмо (копия есть 
у 

”
Ъ“), в котором утверждала, что в результа-

те ввода новых портовых мощностей в 2012–
2016 годах «по состоянию на 2017 год на рын-
ке сложилась фактическая конкуренция».

Но ФАС с этим не согласна. Как заявил 

”
Ъ“ советник главы службы Павел Шпиле-

вой, по итогам анализа ограниченная кон-
куренция обнаружена на рынке перевалки 
черных металлов, минимальная — по зер-
ну, средняя — по перевалке нефтепродук-
тов, а в некоторых сегментах она вообще 
отсутствует. В ходе анализа ФАС учитывала 
вид грузов, отдельно выделяя кэптивные 
порты, оценивая условия доставки грузов 
в порт и его глубоководность. Также служ-
ба принимала во внимание, на какие сред-
ства построена инфраструктура. «Есть тер-
миналы, созданные за бюджетные деньги, 
и сегодня они сдаются в аренду за скромные 
1–2% от выручки, а есть примеры на Тамани, 
в Усть-Луге, на Дальнем Востоке, куда средст-
ва вкладывают частные инвесторы. Условия 
конкуренции здесь никак не равны»,— под-
черкивает Павел Шпилевой.

Отдельный вопрос — географические гра-
ницы рынка, которые ФАС трактовала в со-
ответствии с законом как границы порта. 
«ФАС понимает дискуссионность вопроса, но 
если гипотетически предположить, что это 
морской бассейн, при учете всех вышепере-
численных критериев получается, что у нас 
один-два участника рынка. И либо это мо-
нополия, либо коллективное доминирова-
ние»,— поясняет Павел Шпилевой. Он доба-
вил, что ФАС будет делать вывод о наличии 
конкуренции, если у потребителя с учетом 
вышеперечисленных критериев есть реаль-
ная возможность выбора порта перевалки на 
экономически сопоставимых условиях. Под-
готовленный проект доклада служба догово-
рилась обсудить с участниками рынка на пло-
щадке РСПП.

В UCL Holding Владимира Лисина 
”
Ъ“ зая-

вили, что материал ФАС не является полно-
ценным анализом уровня конкуренции и, 
как показывает судебная практика, отража-
ет «ошибочную точку зрения некоторых ру-
ководителей ведомства» по определению гра-
ниц рынка отдельно взятым портом, а также 
игнорирует наличие конкуренции между 

мелководными и глубоководными портами 
при перевалке зерна в Азово-Черноморском 
бассейне, регулярную обработку кэптивны-
ми операторами грузов сторонних клиентов, 
возможность универсальными стивидорны-
ми компаниями изменять структуру перева-
ливаемых грузов и т. д. В этом году Новорос-
сийский морской торговый порт (НМТП), ко-
торый ФАС обвинила в завышении стоимо-
сти стивидорных услуг, выиграл у службы два 
спора в судах. «Искусственный набор спор-
ных допущений и исключений ФАС приво-
дит к абсурдным выводам, противоречащим 
действительному положению дел в отрасли и 
игнорирующим высокий уровень конкурен-
ции среди стивидоров»,— отмечают в UCLH.

В Global Ports, НМТП и основном его ак-
ционере группе «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова отказались от комментариев. При этом 
источник 

”
Ъ“ на рынке называет «положи-

тельным сигналом» желание ФАС вести кон-
структивный разговор с участниками рынка 
и поиск научных обоснований для принятия 
решения.

деловые новости — с9

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) объявило об отборе для аккре-
дитации коллекторов для взыскания 
по агентской схеме долгов физлиц об-
анкротившихся банков. Учитывая, что 
ряды таких банков на фоне расчист-
ки сектора ЦБ постоянно пополняют-
ся, сотрудничество с АСВ интересно для 
взыскателей. Но требования агентст-
ва столь жесткие, что соответствовать 
им смогут не более 5% коллекторов, 
что, по мнению участников рынка, 
является нарушением конкуренции 
и требует вмешательства Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС).

О том, что АСВ намерено создать пул ак-
кредитованных коллекторских агентств, рас-
сказали 

”
Ъ“ участники рынка. Аккредитация 

компаний для работы с АСВ — вполне рядо-
вая процедура, однако требования, которым 
должны соответствовать взыскатели для уча-
стия в конкурсном отборе, вызвали у многих 
коллекторов недоумение.

«Условия конкурса заметно превышают 
законодательные требования к участникам 
госреестра коллекторских агентств,— гово-
рит директор Национальной ассоциации 
коллекторских агентств Борис Воронин.— 
Соответствовать им смогут только пять-
шесть крупнейших игроков». По его словам, 
наиболее бессмысленно среди требований 
АСВ выглядят критерии по размеру чистых 
активов (25 млн руб. вместо обозначенных за-
коном о взыскании долгов физлиц (230-ФЗ) 
10 млн руб.), количеству сотрудников (не ме-
нее 300 человек) и наличию опыта работы с 
госбанками. «Все эти три показателя ниче-
го не говорят об устойчивости и эффектив-
ности компании и явно предназначены для 
ограничения конкуренции и сужения круга 
допущенных к нему участников,— полагает 
он.— Мы уже готовим обращение в ФАС».

Это не первая попытка АСВ наладить ра-
боту с коллекторами для передачи им на 

взыскание долгов банков-банкротов. В 2006 
году аккредитацию при агентстве получила 
компания «Секвойя Кредит Консолидейшн» 
(см. 

”
Ъ“ от 24 октября 2006 года), однако со-

трудничество так и не началось. «Действи-
тельно, наше агентство получало аккреди-
тацию при АСВ,— подтверждает гендирек-
тор 

”
Секвойя Кредит Консолидейшн“ Алек-

сей Терский.— Однако за три года (срок дей-
ствия аккредитации.— 

”
Ъ“) долги в работу 

АСВ нам не передавало».
По мнению партнера «Юрпартнеръ» Алек-

сандра Федорова, раньше у АСВ не было 

острой необходимости в привлечении кол-
лекторов, поскольку они проводили взыска-
ние долгов в судебном порядке через аккре-
дитованные юридические компании. «Одна-
ко взыскивать большие объемы долгов физ-
лиц таким способом неэффективно, и в усло-
виях массовых отзывов лицензий в агентстве 
осознали, что взыскание коллекторами — это 
быстрее и дешевле»,— полагает он. По дан-
ным АСВ, на конец первого полугодия агент-
ством проводилось конкурсное производст-
во 295 кредитных организаций, еще в 22 — 
принудительная ликвидация. Всего в качест-

ве корпоративного конкурсного управляю-
щего (ликвидатора) агентство осуществляло 
ликвидационные процедуры в 596 банках.

В АСВ подтвердили, что объявили о про-
ведении конкурсного отбора организаций, 
осуществляющих деятельность, направлен-
ную на погашение задолженности по креди-
там физлиц, в целях их аккредитации. «Кон-
курсный управляющий вправе привлекать 
для содействия в исполнении своих обязан-
ностей третьих лиц, которые в соответствии 
с внутренними регулятивными документа-
ми агентства должны быть включены в пере-
чень специализированных организаций, ак-
кредитованных при агентстве»,— сообщили 
в пресс-службе. На подачу заявок коллекто-
рам отвели месяц — до 6 октября 2017 года. 
Аккредитованы агентства будут на два года 
(с правом проведения дополнительного кон-
курсного отбора).

Назвать объем долгов физлиц и условия 
работы, на которых они будут передаваться 
коллекторам, в АСВ отказались, хотя имен-
но эти параметры критичны для взыскате-
лей. «Работа с АСВ коллекторам интересна, 
ведь это один из крупных держателей дол-
гов,— рассуждает господин Терский.— Но 
сейчас у нас нет никакого представления, ка-
кой именно по объему и качеству портфель 
будет передаваться». По его мнению, вряд ли 
речь может идти о какой-то единой ставке по 
всем портфелям, поскольку кредиты разных 
банков очень отличаются по качеству и, соот-
ветственно, эффективности взыскания. «Ско-
рее всего, это будут рыночные условия рабо-
ты,— считает старший вице-президент 

”
Кре-

дитэкспресс финанс“ Виктор Семендуев.— 
Хотя работа с долгами банков, у которых ото-
звали лицензию, имеет специфику: зачастую 
их заемщики уверены, что долги можно уже 
не возвращать, и обращение к ним коллек-
торов становится крайне неприятным сюр-
призом».

Светлана Самусева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20296,45 (−51,03)
РТС 1123,24 (+3,11)
FTSE 100 7310,64 (+46,74)

DAX 30 12592,35 (−7,68)
DJIA 22349,59 (−9,64)
NASDAQ Composite 6426,92 (+4,23)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.09.17
Австралийский доллар 45,8397
Английский фунт 78,2578
Белорусский рубль** 29,7947
Датская крона* 92,9283

Доллар США 57,6527
Евро 69,0737
Индийская рупия*** 88,8811
Казахский тенге*** 16,9345

Канадский доллар 46,9485
Китайский юань* 87,4533
Норвежская крона* 74,0761
СДР 81,8028

Сингапурский доллар 42,7881
Новая турецкая лира 16,5222
Украинская гривна* 21,9629
Шведская крона* 72,5237

Швейцарский франк 59,5278
Японская иена*** 51,4848
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Идея перевода госаппарата на прин-
ципы корпоративного управления 
лишь на первый взгляд полностью 
рациональна — на деле публичная 
власть, в которой управленческие 
процессы устроены так же, как в АО, 
вряд ли когда-либо будет возмож-
на. Исследованию вопроса посвяще-
на совместная работа Центра страте-
гических разработок (ЦСР) и Высшей 
школы экономики (ВШЭ) — в ней ав-
торы предлагают увязать полномочия 
органов власти в РФ с ресурсами, пре-
доставляемыми в их распоряжение.

Главная идея ЦСР и ВШЭ — гиб-
кий размер госаппарата в РФ: числен-
ность чиновников в стране предла-
гается привязать к объему исполняе-
мых ими функций. Основную пробле-
му, которую призвана решить предло-
женная идея, во многом предлагает-
ся создать по инициативе самого ЦСР: 
реализация идей команды Алексея 
Кудрина, а также реформы контроль-
но-надзорной деятельности (сокра-
щение избыточного контроля, ради-
кальное дерегулирование, принцип 
«государство как платформа», «адми-
нистративный трибунал») должны 
привести к сокращению сотен гос-

функций. Но, констатируют в ЦСР и 
ВШЭ, если все оставить как есть, ни-
какого сокращения чиновников не 
произойдет, не будут уменьшены и 
бюджеты министерств и ведомств, 
издержки на обеспечивающие функ-
ции, госзаказ и подведомственные 
структуры. Государство в России (да и 
не только) не умеет того, что с легко-
стью проделывает любая частная ком-
пания,— «резать косты» и сокращать 
персонал: функции в государстве су-
ществуют отдельно от ресурсов.

К сожалению, и авторы это при-
знают, весь анализ ВШЭ этой ситуа-
ции основывается на количествен-
ных измерениях полномочий госап-
парата. Так, в среднем у федерального 
министерства в РФ 240 полномочий, 
у службы — 109, у агентства — 70. Са-
мое обеспеченное полномочиями ве-
домство — Минэкономики (495), на-
именьшее число функций у Службы 
внешней разведки (25). На деле это 
не значит почти ничего: авторы рабо-
ты честно констатируют, что четких 
определений «полномочия» и «функ-
ции» госоргана нет. Считать же расхо-
ды на новые полномочия, что бы это 
ни было, госструктуры умеют. Одна-
ко при сокращении госфункций (на-
пример, при сокращении лицензиро-
вания в 2014–2017 годах) госаппарат 
меньше не становится. Соответствен-
но, идея ЦСР и ВШЭ в том, чтобы за-
фиксировать реестр госфункций и со-
здать после аудита при Минфине си-
стему привязки полномочий к обес-
печению, а в перспективе — к гибкой 
численности госаппарата.

Подробного описания того, как бу-
дет работать механизм, в работе нет, 
и понятно почему. Главный, неотме-
нимый механизм «рубки костов» в АО 
— сокращение прибыли. Государст-
во, пока у него есть налоги (и инфля-
ционный налог ЦБ),— это некоммер-
ческая организация с ограниченным 
лишь политически оборотом. Протез 
ноги может быть похож на ногу, но 
ногой никогда не станет. Публичная 
власть, какие протезы совета директо-
ров и собственника для нее ни приду-
мывай, не исключение.

правила  
игры

Публичная власть, 
в которой управлен-
ческие процессы 
устроены так же, 
как в акционерном 
обществе, вряд ли 
возможна

различает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Разработчики почувствовали господдержку
На российском рынке возобновился рост продаж софта
Продажи российских разработчиков 
программного обеспечения (ПО) на вну-
треннем рынке в 2016 году восстано-
вились, а в 2017-м вырастут на 14–25%. 
Число корпоративных клиентов сокра-
щается за счет отзыва лицензий у бан-
ков и оптимизации бизнеса крупных 
холдингов, но отечественные компа-
нии рассчитывают на существенный 
рост госконтрактов. При этом конечной 
целью почти всех разработчиков все 
же остается экспортный рынок.

Зарубежные доходы российских разработ-
чиков ПО растут с 2014 года на 11–13%, гово-
рится в исследовании «Руссофта». Но по ито-
гам 2016 года основной прирост доходов отра-
сли стали обеспечивать продажи на внутрен-
нем рынке, которые еще годом ранее резко 
сокращались. В прошлом году отечественные 
софтверные компании заработали в России не 
менее $4,4 млрд (рост на 21%). В этом году ожи-
дается рост на 14–25%.

Это реалистичный прогноз, причем для 
операционных систем (ОС) и базового ПО 
он даже выше, считает гендиректор «Базальт 

СПО» Алексей Смирнов. Для участников рын-
ка, замещающих импортные решения в ни-
шах, где доминируют иностранные компа-
нии, рост может составить и 50%, надеется ген-
директор «Атак Киллер» Рустэм Хайретдинов. 
На ожиданиях роста продаж софтверных ком-
паний сказываются поддержка отечественно-
го ПО при госзакупках и налоговые льготы для 
разработчиков ПО, считает Алексей Смирнов.

По его словам, результаты демонстрируют, 
что темпы роста продаж на зарубежном рын-
ке практически не меняются, тогда как на оте-
чественном рынке произошла коррекция по-
сле падения в 2015 году. Также заметно, что по 
мере роста компании она переориентирует-
ся с внутренних продаж на международный 
рынок, указывает господин Смирнов. Рабо-
та на экспорт является целью подавляющего 
большинства разработчиков, говорится в ис-
следовании: только 10–15% российских ком-
паний, разрабатывающих софт для корпора-
тивного рынка, не присутствуют и не плани-
руют присутствовать в дальнем зарубежье.

Число заказчиков на российском рынке 
корпоративного ПО сокращается: отбирают-

ся лицензии у банков, оптимизируются хол-
динги, а у оставшихся уменьшаются бюдже-
ты, признает господин Хайретдинов. Но от 
работы с российским рынком никто не от-
казывается, уверен он, ведь некоторые сег-
менты ПО растут взрывными темпами. Ком-
пании и госструктуры переносят обслужива-
ние клиентов в интернет, поэтому, в частно-
сти, растет веб-разработка, указывает он.

Российский рынок ПО составляет до 2% от 
мирового, отмечает исполнительный дирек-
тор АРПП «Отечественный софт» Евгения Ва-
силенко. Для наращивания зарубежных про-
даж желательно иметь оборот $10–20 млн, от-
мечает «Руссофт». Необходимо обеспечить 
спрос на российский продукт на внутреннем 
рынке, чтобы компания могла обкатывать 
продукцию на конкретных заказчиках и на-
капливать финансовые ресурсы и опыт для 
выхода на международные рынки, полагает 
Евгения Василенко.

Политика импортозамещения также на-
чинает сказываться на экспорте российско-
го ПО, отмечает господин Смирнов. Курс на 
импортозамещение становится более жест-

ким, обосновывать массовые закупки ино-
странного ПО стало сложнее, поясняет Руст-
эм Хайретдинов. В результате, по его словам, 
российские производители операционных 
систем, СУБД, систем документооборота, ERP-
систем, решений для медицины, нефтяной 
отрасли и банков получат существенное уве-
личение количества контрактов из-за поли-
тики государства. Но те, кто уже заменил ино-
странных конкурентов рыночными метода-
ми — производители ПО в области безопас-
ности, учетных и бухгалтерских систем,— 
никакой выгоды в импортозамещении не 
чувствуют, заключает он.

Пока импортозамещение в сфере IT не 
показало заметных результатов. Как сооб-
щал ранее 

”
Ъ“, среди 50 самых прибыльных 

IT-компаний в России иностранный бизнес 
по итогам 2016 года нарастил свою долю до 
50,5% в общей выручке и 60,9% в чистой при-
были, по данным TAdviser. При этом доля оте-
чественного софта в Федеральных государст-
венных информационных системах состави-
ла лишь 2,9%.

Кристина Жукова

АСВ обратилось к коллекторам
Но к долгам банков-банкротов допустят немногих
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Противоречия в законодатель
стве привели к тому, что банки 
не знают, как им быть при полу
чении исполнительных листов 
на списание средств с заблокиро
ванных налоговиками счетов. 
 Закон предписывает отказывать 
в списании, даже если счет забло
кирован не для обеспечения упла
ты налогов, а изза не сданной в 
срок декларации. Взыскатели от
казов не принимают и грозят бан
кам судебными штрафами. Разо
браться в ситуации должен Мин
фин, куда банковское сообщество 
обратилось за разъяснениями.

На прошлой неделе Ассоциация 
российских банков (АРБ) направила в 
Минфин письмо с просьбой пояснить, 
обязаны ли они проводить списания 
по исполнительным листам, относя-
щиеся к четвертой и пятой очередно-
стям платежей по Гражданскому кодек-
су (ГК) РФ, если у клиента счет заблоки-
рован по решению ИФНС.

Банкиры увидели противоречие 
между нормами ГК РФ и налоговым за-
конодательством. Ст. 76 Налогового ко-

декса (НК) РФ предусматривает прио-
становление расходных операций по 
счетам налогоплательщика по не-
скольким основаниям, в том числе за 
неуплату налога и непредставление 
декларации. Приостанавливаются 
лишь те операции, чья очередность 
выше, чем у налоговых платежей. На-
логи и взносы по ГК РФ относятся к тре-
тьей очереди. Исполнительные доку-
менты, не связанные с алиментами, 
пособиями, оплатой труда, возмеще-
нием вреда здоровью,— к четвертой. 
«Системное толкование норм НК РФ И 
ГК РФ позволяет заключить, что при 
приостановлении операций банк обя-
зан прекратить все расходы операции 
четвертой и пятой очередей,— отмеча-
ет АРБ в письме.— Однако практика су-
дебная противоречива».

Одни суды уверены: если счет за-
блокирован за непредставление де-
кларации, то банк обязан провести 
платеж по исполнительному листу. 
Основание — подобные блокировки 
являются не обеспечительной мерой 
по поступлению средств в бюджет, а 
организационной. Другие суды при-

ходят к выводу, что банк не вправе 
при приостановлении операций по 
счету проводить списание платежей 
четвертой очереди даже при наличии 
исполнительных листов. Отказ от 
проведения списания грозит банкам 
судебным штрафом до 100 тыс. руб. 
Списание же — штрафом со стороны 
налоговиков в размере 20% от списан-
ной суммы (ст. 134 НК РФ). Кроме того, 
претензии к банку могут быть и у взы-
скателей. «Лицо, в чью пользу был вы-
дан исполнительный лист, вправе 
взыскать с банка убытки»,— отмечает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Дмитрий Матвеев и партнеры» 
Дмитрий Матвеев.

Таким образом, если совпали ис-
полнительный лист и блокировка, то 
проблемы неизбежны, причем они но-
сят массовый характер. По словам ди-
ректора правового департамента АРБ 
Ларисы Митяшовой, с подобными 
проблемами в ассоциацию банки об-
ращаются постоянно. АРБ пробовала 
обращаться за помощью в ЦБ. Еще в 
2014 году Банк России пообещал (пись-
мо опубликовано на сайте АРБ) обра-

титься в Минфин для разъяснения си-
туации, но вопрос так и не решен.

Минфин должен дать разъяснения 
банкирам, а также довести их до нало-
говиков, поскольку позиция финансо-
вого ведомства, ранее выраженная 
лишь в письменных ответах на част-
ные вопросы, пока не является аргу-
ментом для службы. Например, в пись-
ме от 16 июня финансовое министер-
ство особо выделяет случай с блоки-
ровкой счета за непредставление де-
кларации, отмечая, что в этом случае 
по исполнительным листам надо пла-
тить. В пресс-службе Минфина сооб-
щили, что не комментируют обраще-
ние АРБ, поскольку еще не получили 
его. В ФНС не обсуждают переписку 
Минфина. Однако, как сообщил 

”
Ъ“ со-

беседник, знакомый с позицией служ-
бы, там считают, что вне зависимости 
от причин приостановления опера-
ций по счету банк не вправе произво-
дить списание по исполнительным 
листам четвертой и пятой очередей. 
НК для всех один, подчеркнул собесед-
ник 

”
Ъ“, и там нет подобных оговорок.

Вероника Горячева

Банки запутались при исполнении
Минфин просят разрешить спор между налоговиками и иными взыскателями

Корпоративные секретари высту
пают за регулирование своего 
профессионального института на 
федеральном уровне. Причина — 
недостаточное понимание бизне
сом роли этого института, путани
ца в правах и полномочиях, а так
же желание соответствовать ме
ждународным практикам. Ведь в 
ряде зарубежных стран корпора
тивный секретарь является «тре
тьим лицом» в компании.

Корпоративные секретари просят 
внести в закон «Об акционерных об-
ществах» изменения, регламентирую-
щие институт их профессиональной 
деятельности. Об этом, по информа-
ции 

”
Ъ“, в конце минувшей недели до-

говорились на заседании клуба корпо-
ративных секретарей на Московской 
бирже. «Тема стала актуальной после 
того, как первый зампред Банка Рос-
сии Сергей Швецов предложил сооб-
ществу обосновать необходимость и 
возможное содержание регулирова-
ния»,— сообщил 

”
Ъ“ один участников 

мероприятия.

• Корпоративный секретарь — 
 сотрудник АО, обеспечивающий взаи-
модействие с акционерами, координа-
цию действий общества по защите 
прав и интересов акционеров, а также 
работу совета директоров. В запад-
ной практике является представите-
лем высшего менеджмента, нередко 
третьим лицом в компании.
По словам участников рынка, как 

элемент корпоративного управления 
этот институт хорошо зарекомендовал 
себя за рубежом, прежде всего в Вели-
кобритании, где его регламентирует 
Акт о компаниях. В Индии он опреде-
лен на уровне закона и курируется пра-
вительством. В США законодательство 
мягче, но деловая практика предпола-
гает наличие в компании корпоратив-
ного секретаря, отмечает директор по 
корпоративному управлению «Делойт 
и Туш СНГ» Олег Швырков.

В российском правовом поле тре-
бования к порядку назначения корпо-
ративных секретарей, содержанию их 
работы, правам и рекомендации по 
подчиненности отражены в кодексе 
корпоративного управления. Упоми-
нания о корпоративном секретаре 
есть в нормативных актах различных 
ведомств и правилах листинга Мос-
ковской биржи, однако носят разроз-
ненный характер. «Регламентация ин-
ститута на федеральном уровне позво-
лит увеличить масштабы его внедре-
ния в практику компаний, кроме того, 
удастся повысить авторитет специаль-
ности, создаст большую определен-
ность с точки зрения прав и полномо-
чий»,— отмечает исполнительный ди-

ректор ассоциации «Национальное 
объединение корпоративных секре-
тарей» Александр Семенов.

Последнее, говорят собеседники 

”
Ъ“, для российского рынка особенно 

актуально. По словам корпоративного 
секретаря АО «Группа компаний 

”
Мед-

си“» Ивана Кузнецова, текущая норма-
тивная база не дает в достаточной степе-
ни понимания статуса и функционала 
корпоративного секретаря как высше-
го должностного лица акционерного 
общества и не позволяет гарантировать 
его независимость от менеджмента об-
щества и членов совета директоров. Год 
назад в исследовании Spencer Stuart об 
этой проблеме заявили 88% директоров 
и 62% корпоративных секретарей (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 2016 года).

По вопросу обязательности законо-
дательного внедрения института для 
тех или иных типов акционерных об-
ществ мнения разделились. «В качест-
ве модели можно использовать опыт 
Великобритании, где все публичные 
компании обязаны иметь корпоратив-
ного секретаря»,— считает директор 
департамента корпоративного управ-
ления Московской биржи Александр 
Каменский. Господин Кузнецов полага-
ет, что такая обязанность должна быть 
прописана не только для ПАО, но и для 
крупных АО (по размеру свободных ак-
тивов либо показателям отчетности по 
РСБУ/МСФО). Александр Семенов счи-
тает, что законодательство должно со-
держать лишь рекомендацию о введе-
нии должности корпоративного секре-
таря и/или подразделения, выполняю-
щего его функции. Кроме того, по его 
мнению, нужно зафиксировать базо-
вые функции, порядок назначения на 
основании решения совета директо-
ров, а также необходимость утвержде-
ния советом директоров компании по-
ложения о корпоративном секретаре и 
его аппарате. Но, по мнению независи-
мого директора компаний АЛРОСА и 
«Россети» Олега Федорова, статус кор-
поративного секретаря — это вопрос 
культуры: «Зачастую от регламента про-
токола, а также от главы совета дирек-
торов и его стиля ведения собраний за-
висит гораздо больше, чем от корпора-
тивного секретаря, который отвечает 
за корректность протокола».

Пока перспективы воплощения в 
жизнь этих идей неясны. В ЦБ призна-
ют роль корпоративного секретаря как 
важного элемента системы корпора-
тивного управления. Однако, ссылаясь 
на рекомендации кодекса корпоратив-
ного управления и правила листинга 
биржи, полагают, что «на настоящем 
этапе развития корпоративных отно-
шений в России этого достаточно».

Мария Сарычева

Секретари в законе
Старой профессии  
пропишут новые регламенты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Личные средства на счетах ру
ководителей банка «Открытие», 
в том числе управляющих офиса
ми и главных бухгалтеров филиа
лов, заморожены в соответствии 
с законом «О банкротстве». Эта 
норма применяется в практике 
санации впервые и юристы счи
тают перечень ответственных 
лиц чрезмерно жестким.

О том, что в банке «ФК Открытие» за-
морожены личные счета топ-менедже-
ров и менеджеров среднего звена 
(управляющих офисами и главных бух-
галтеров филиалов), 22 сентября сооб-
щил портал banki.ru. По его данным, 
среди сотрудников банка наблюдается 
«высокий уровень беспокойства» из-за 
информации о том, что средства будут 
отнесены на доходы банка. В частно-
сти, чтобы при необходимости распла-
титься с клиентами.

В банке подтвердили списания. 
«Прекращение обязательств банка 

”
ФК 

Открытие“ перед рядом управляющих 
работников и контролирующих банк 
лиц осуществляется в соответствии со 
статьей 189.49 закона 127-ФЗ, регла-
ментирующей участие Банка России в 
реализации мер по финансовому оздо-
ровлению банка,— сообщил управля-
ющий директор 

”
ФК Открытие“ Алек-

сандр Дмитриев.— При этом средства 
со счетов работников и контролирую-
щих лиц списываются в пользу банка. 
Это обязательный этап с точки зрения 
финансового оздоровления банка». По 
закону прекращение обязательств пе-
ред управляющими работниками и 
контролирующими лицами по креди-
там, займам, депозитам и иным требо-
ваниям в денежной форме является од-

ним из необходимых условий для до-
капитализации банка за счет денеж-
ных средств, составляющих Фонд кон-
солидации банковского сектора, уточ-
нил топ-менеджер, не раскрыв сумму 
списания. Указанная статья вступила в 
силу в июле и на практике применяет-
ся впервые. Логика справедлива, но 
список лиц, чьи средства подлежат 
списанию, избыточен, считают юри-
сты. По закону, в число управляющих 
работников входят лица, занимающие 
должности единоличного исполни-
тельного органа, его заместителей, чле-
нов коллегиального исполнительного 
органа, главного бухгалтера и его заме-
стителя, руководители и главные бух-
галтеры филиалов, члены совета ди-
ректоров и контролирующие банк ли-
ца. По мнению партнера «Ионцев, Ля-
ховский и партнеры» Игоря Дубова, 
включать в список руководителей фи-
лиалов, главных бухгалтеров и их за-
мов несправедливо, ибо их вины явно 
быть не может: «Очевидно, что у фили-
алов ограниченные полномочия и все 
серьезные решения принимаются на 
уровне правления банка, таким обра-
зом, они не должны нести ответствен-
ность за это своими деньгами».

Примечательно, что, по данным 
СМИ, в период массового изъятия 

вкладов из «Открытия» в июле-августе 
в основном забирали деньги ВИП-
клиенты, среди которых были и бене-
фициары банка, уже знавшие о том, 
что банк перейдет под управление ЦБ. 
«То есть, скорее всего, большая часть 
ответственных лиц будут управляю-
щие в регионах, кто узнал о решении 
ЦБ из прессы,— рассуждает Игорь Ду-
бов.— Для покрытия 

”
дыры“ 

”
Откры-

тия“ (ЦБ оценил ее в 250–400 млрд 
руб.) их накопления несущественны, 
зато для них самих это могут быть 
очень ощутимые потери».

Часть сотрудников «Открытия» уже 
покинули банк, но по закону им при-
дется отвечать наравне с действующи-
ми работниками, указывают юристы. 
Равно как и топ-менеджерам, исклю-
ченным из правления и совета дирек-
торов: Рубену Аганбегяну, Елене Буд-
ник, Геннадию Жужлеву и Константи-
ну Церазову (их полномочия прекра-
щены 29 августа). «Норма этой статьи 
затронет всех, кто занимал данные 
должности на 29 августа, когда ЦБ при-
нял решение о введении временной 
администрации,— уточняет господин 
Дубов.— Вне зависимости от того, рабо-
тают они сейчас в банке или нет».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

ЦБ собирает финансы для «Открытия»
Личные деньги менеджеров пойдут на спасение банка

Перед введением временной 
администрации была 

осуществлена досрочная 
выплата бонуса в первую 

очередь топ-менеджменту… 
мы призвали сотрудников 
вернуть бонусы обратно

— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  
14 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на необходимость 
строительства флота в России 
в рамках механизма «квоты под 
киль», Северо-западный рыбо-
промышленный консорциум 
(СЗРК), ведущий промысел кра-
ба в Баренцевом море, заказал 
два судна-краболова на турец-
кой верфи Tersan. Для получе-
ния квот СЗРК уже заказал 
и шесть судов на Выборгском 
судостроительном заводе (ВСЗ). 
Однако у него нет опыта в та-
ких проектах, и Tersan призва-
на не только сдать суда СЗРК 
раньше, но и помочь россий-
ской верфи — фактически, ут-
верждают источники 

”
Ъ“, речь 

идет о совместном проекте.
СЗРК построит два краболова на 

турецкой верфи Tersan, рассказали 

”
Ъ“ источники на рынке. Контракт 

уже подписан, строительство нач-
нется до конца года после внесения 
аванса в 20% от стоимости первого 
судна. Цена одного краболова у 
Tersan, по оценкам собеседников 

”
Ъ“ на рынке, составит €24–26 млн. 

Оба судна будут переданы заказчику 
в 2019 году. В СЗРК отказались ком-
ментировать контракт.

СЗРК объединяет компании, ве-
дущие добычу рыбы и краба в Север-
ном бассейне. Консорциум возглав-
ляет Алексей Заплатин, гендирек-
тор АО «Архангельский траловый 
флот» (АТФ) и ООО «СЗРК-Мурманск». 
Долями в этих компаниях напря-
мую или опосредованно владеют пе-
тербургские бизнесмены Дмитрий 
Озерский, Геннадий и Мария Мирго-
родские. По информации Росрыбо-
ловства, добычу краба в Северном 
бассейне сегодня ведут пять компа-
ний: «Арктиксервис», «Зигранд», 

«СЗРК-Мурманск», «Североморский 
альянс» и СЗКК. По данным СПАРК, 
все они принадлежат владельцам 
АТФ либо ранее имели к ним отно-
шение. На 19 сентября вылов краба 
в Северном бассейне с начала года 
превысил 10 тыс. тонн.

Заказ двух краболовов в Турции 
источники 

”
Ъ“ объясняют потребно-

стью СЗРК в обновлении флота и вы-
соким износом его судов. При этом 
сотрудничество с Tersan будет спо-
собствовать и строительству судов, 
заказанных консорциумом в РФ под 
«квоты под киль» (распределение 
квот под условие заказа нового суд-
на в России). Перераспределение 
квот на добычу краба между россий-
скими промысловыми компаниями 
стартует в 2018 году. «Ожидаем, что 
механизм инвестквот по крабу ут-
вердят в этом году, и в первом полу-
годии 2018 года получится собрать 
заявки, а во втором — заключить до-
говоры»,— объяснили в Росрыбо-
ловстве.

СЗРК заказал десять судов на Вы-
боргском судостроительном заводе 
(входит в Объединенную судострои-
тельную корпорацию): четыре трау-
лера проекта ST-118 для добычи дон-
ных пород рыбы общей стоимостью 
€168 млн и шесть краболовов проек-
та ST-184AS на €180 млн. ВСЗ начнет 
строить краболовы в 2019 году, то 
есть тогда, когда Tersan уже сдаст 
СЗРК заказанные суда.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в от-

расли, все краболовы для СЗРК 
«можно считать совместным проек-
том ВСЗ и Tersan»: «У судов один про-
ектант (Морское инженерное бюро) 
и унифицированный проект. Турец-
кая и российская верфи закупят обо-
рудование у одних поставщиков со 

скидкой, предусмотренной для се-
рии в восемь судов. Отличаться бу-
дет только технология строительст-
ва, но так всегда бывает на разных 
верфях». В России краболовы строят-
ся впервые: до этого под них переде-
лывали суда обеспечения. ВСЗ ранее 
промысловые суда не строил, но че-
рез сотрудничество с Tersan сможет 
получить доступ к ее технологиям.

В ОСК подтвердили информацию 
о кооперации ВСЗ с верфью Tersan: 
«С момента начала головного строи-
тельства на верфи Tersan будут при-
сутствовать специалисты ВСЗ, кото-
рые в дальнейшем будут руководить 
строительством серии судов на вы-
боргской верфи». Серийность позво-
лит заказчику получить выгодные 
предложения от поставщиков обо-
рудования и материалов, снизит 
объем разрабатываемой документа-
ции, утверждают в ОСК. В корпора-
ции не исключают подобной коопе-
рации и для других своих заводов, 
которые могут получить заказы на 
строительство рыболовных судов. 
При этом строящиеся на зарубеж-
ных верфях суда не получат инвес-
тиционные квоты.

На получение квот на добычу кра-
ба в Северном бассейне при их пере-
распределении могут претендовать 
и компании, не имеющие отноше-
ния к СЗРК. Для этого необходимо 
подать заявку в Росрыболовство, по-
лучить его одобрение и построить 
несколько краболовов в России. Но 
в ведомстве планируют ограничить 
выделение инвестквот по крабу 
6–10 новыми судами, а шесть судов-
претендентов уже заказаны СЗРК в 
Выборге.

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Северного краба  
выловят по-турецки
Первые два краболова для Баренцева моря  
построят за рубежом

Мэрия Москвы спустя четыре года после скан-
дального закрытия Покровской овощебазы 
в промзоне Бирюлево на юге столицы опреде-
лилась с планами развития этой территории. 
 Почти на 10 га могут быть построены производ-
ственные площадки и торговые объекты. Другие 
крупные промзоны города — Коровино и Братце-
во — планируется застроить, в том числе техно-
парком и жильем. Здесь город опробует новую 
схему, разрешающую в случае бездействия собст-
венников привлекать других инвесторов.

План комплексного освоения промзоны в Бирюлево 
(9,6 га) на юге Москвы, где до 2013 года находилась Пок-
ровская овощебаза, допускает застройку участка произ-
водственными предприятиями (до 43,3 тыс. кв. м) и торго-
выми объектами с автостоянками (до 75,3 тыс. кв. м), гово-
рится в распоряжении правительства Москвы. В нем же 
сообщается о параметрах еще двух промзон: Коровино, 
где на 10,8 га кроме производственных площадок и торго-
вых объектов может появиться технопарк общей площа-
дью 244,3 тыс. кв. м, и Братцево, где на 21,9 га помимо про-
мышленного предприятия разрешено строительство 
350 тыс. кв. м жилья.

Из трех анонсированных площадок самая скандаль-
ная — промзона Бирюлево: в октябре 2013 года на мест-
ной Покровской овощебазе произошли массовые беспо-
рядки после убийства местного жителя мигрантом, участ-
ники беспорядков из числа националистических группи-
ровок разгромили рынок, где работали в основном вы-
ходцы из постсоветских республик. Тогда же власти Мо-
сквы закрыли базу, а полицейские возбудили уголовное 
дело по факту убийства. Расследование велось и в отноше-
нии руководства ЗАО «Новые Черемушки», управлявшего 
Покровской базой.

По данным Kartoteka.ru, основными владельцами «Но-
вых Черемушек» числятся Алиасхаб Гаджиев и Игорь Иса-
ев — экс-президент подмосковного агрохолдинга «ОСП-
Агро». В пятницу по телефонам компании, указанным в 
«СПАРК-Интерфакс», никто не отвечал. У ЗАО, судя по ин-
формации на его сайте, в районе бывшей овощебазы есть 
складской комплекс на 200 тыс. кв. м. Источник 

”
Ъ“ в мэ-

рии говорит, что у каждой из трех промзон по два-четыре 
собственника. Так, площадки в Братцево делят два юрли-
ца. Жилой проект в границах этой промзоны в 2016 году 
заявляла «Лираль групп» (по данным Kartoteka.ru, при-
надлежит канадской Liral Group), где получить коммента-
рий не удалось. В Коровино среди собственников есть 
«Интеко» Микаила Шишханова. В компании сообщили 

”
Ъ“, что готовы заниматься развитием территории пром-

зоны. Но пока, говорит собеседник 
”
Ъ“ в мэрии, предмет-

ных переговоров с собственниками участков в промзо-
нах не было. В департаменте науки, промышленной по-
литики и предпринимательства Москвы (ДНПП; куриру-
ет развитие промзон) отказались называть всех правоо-
бладателей промзон.

Бирюлево, Братцево и Коровино станут первыми 
промзонами, которые будут задействованы в комплекс-
ном развитии территории (КРТ). Этот механизм, вступив-
ший в силу 1 января 2017 года, записан в Градостроитель-
ном кодексе и лоббировался властями Москвы. Новая схе-
ма позволяет чиновникам через торги находить других 
инвесторов, если текущие владельцы участков в промзо-
нах отказываются инвестировать в развитие территории. 
Сейчас в правила землепользования и застройки включе-
но 47 территорий для освоения по КРТ, это около 500 га. 
52% этой площади может использоваться под промыш-
ленную застройку, 37% — под общественно-деловую, 11% 
— под жилье. В ДНПП объяснили, что выбирали первые 
территории с точки зрения привлекательности для инве-
сторов. «В отношении Бирюлево отдельно учитывались и 
возможности социальной реабилитации данной террито-
рии»,— добавили в департаменте.

Управляющий партнер «Метриум групп» Мария Лити-
нецкая говорит, что в Братцево сейчас активно реализу-
ются проекты по строительству жилья бизнес-класса. По 
словам консультанта направления разработки концеп-
ций торгцентров CBRE Анастасии Костомахиной, Корови-
но и Бирюлево не смогут обеспечить торговым центрам 
достаточный для окупаемости трафик: первая примыка-
ет к МКАД, а вторая соседствует с жилым районом, но с не-
высокой покупательской способностью населения.

Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

Промзонам прописали комплекс
В Бирюлево вернется торговля

По его мнению, требуется отде-
лить рыночный сегмент стивидоров, 
которые активно инвестируют в ин-
фраструктуру, от тех, кто зарабатывает 
на государственных портовых акти-
вах: первый может быть дерегулиро-
ван быстро, второй — по усмотрению 
ФАС. Источники 

”
Ъ“ на рынке добав-

ляют, что в докладе ФАС вообще не от-
ражено влияние работы ОАО РЖД на 
конкуренцию между портами, хотя 
на многих направлениях есть острый 
дефицит пропускной способности 
железнодорожной сети. Как отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“, сейчас каж-

дый порт зависит прежде всего от 
принятия решения ОАО РЖД о воз-
можности перевозки груза в его адрес 
и согласования конкретных объемов.

На удорожание перевалки за по-
следние два года в ФАС жаловались 
«Роснефть», «Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ, «Башнефть» и «Русснефть». На 

отсутствие конкуренции в отрасли 
указывали и другие грузоотправите-
ли, как правило, не владеющие порта-
ми. Так, «Русал» полностью согласен с 
ФАС, что анализ должен исходить из 
фактического рынка, а не гипотетиче-
ски возможного, говорит директор де-
партамента транспорта компании Ма-
рия Никитина. Если покупатель ме-
талла находится в Турции, как можно 
в качестве конкурентного рынка сти-
видорных услуг рассматривать порты 
Дальнего Востока или порты Балтики, 
недоумевают в «Русале». Там полага-
ют, что если исключить прибалтий-
ские порты, то в России нет конкурен-
ции в стивидорных услугах для рын-
ков Атлантического и Черноморского 
бассейнов, «причем это понимание 
существенно усилилось в связи с 
украинскими событиями». Порты 
Дальнего Востока достаточно быстро 
развиваются под напором роста цен 
на уголь и спроса на него в Китае, но 
большинство из них кэптивные и не 

заинтересованы в сторонних или не-
профильных грузах, таких как глино-
зем, говорит Мария Никитина.

Источник 
”
Ъ“ на рынке контейнер-

ных перевозок также отмечает разно-
родный характер конкуренции по ре-
гионам. Среди профильных термина-
лов конкуренция наблюдается только 
в Санкт-Петербурге, ограниченная — 
в Новороссийске и портах Дальнего 
Востока. Комплексный подход ФАС в 
оценке конкуренции в отдельно взя-
тых портах и бассейнах выглядит 
оправданным, считает собеседник 

”
Ъ“. Тем не менее, по его мнению, до-

клад ФАС едва ли приведет к значи-
мым последствиям для контейнер-
ной отрасли: «Рынок перевозок в це-
лом достаточно конкурентен, и у боль-
шинства клиентов, особенно в цент-
ральной части страны, есть значитель-
ная свобода в выборе оптимального 
маршрута перевозки между несколь-
кими портами и видами транспорта».

Анастасия Веденеева

Порты расставят по критериям

План урегулирования, заверили в 
авиакомпании, разрабатывается 
совместно с финансовыми организа-
циями, решившими ее поддержать, 
достигнуты предварительные согла-
шения, которые «должны исправить 
ситуацию».

По данным 
”
Ъ“, финансовое со-

стояние перевозчика обсуждалось 
на совещании в Росавиации еще на 
прошлой неделе при участии вла-
дельца компании Рашида Мурсекае-
ва, гарантии согласились предоста-
вить правительство Татарстана, где 
зарегистрирована «ВИМ-Авиа», банк 
«Зенит» и «Татнефть». Но источник 

”
Ъ“ уточняет, что срок гарантий исте-

чет 25 сентября и компании придет-
ся либо договариваться о продле-
нии, либо искать новые.

• «ВИМ-Авиа» принадлежит супругам 
Рашиду и Светлане Мурсекаевым, за-
нимает 10-е место по числу перевози-
мых пассажиров. С января по август 
обслужила 1,8 млн человек (рост на 
31,4%). По данным портала russian-
planes.net, в парке 26 самолетов, из ко-
торых летают 20, в том числе восемь 
дальнемагистральных Boeing 777, два 
A330, один Boeing 767, девять узкофю-
зеляжных Boeing 737, Boeing 757 
и А319. По данным «СПАРК», выруч-
ка компании в 2016 году составила 

17,1 млрд руб., чистая прибыль — 
89 млн руб. Объем займов и кредитов 
— 5,8 млрд руб., кредиторская задол-
женность — 3,1 млрд руб. В залоге у 
банков «Зенит», «Абсолют», «Образо-
вание» и прочих кредиторов 20 авиад-
вигателей и пять вспомогательных 
установок.
Источники 

”
Ъ“ на авиарынке го-

ворят, что еще с февраля «все были 
удивлены агрессивным расширени-
ем флота» перевозчика за счет даль-
немагистральных самолетов: «В па-
мяти свежа история 

”
Трансаэро“, ко-

торая активно наращивала дальне-
магистральный флот и объемы пе-
ревозок, работая себе в убыток и не 
имея надежных источников возвра-
та вложений». В случае с «ВИМ-Авиа» 
расчет, вероятно, был сделан на ту-
ристов из Китая. Компания получи-
ла допуски примерно на 20 прямых 
маршрутов в КНР, развивала тран-
зитные перевозки оттуда в бельгий-
ский Льеж с пересадками в Москве и 
Петербурге. Но в результате «ВИМ-
Авиа» не хватило экипажей и судов 
(см. 

”
Ъ“ от 9 июня). К тому же укре-

пление рубля несколько снизило 
интерес к РФ со стороны китайских 
туристов.

Минтранс уже поручил Росавиа-
ции и авиаперевозчикам опреде-
лить ответственных за конкретные 
маршруты «ВИМ-Авиа», если компа-

ния не сможет выполнять рейсы. Ту-
роператор «Музенидис Трэвел» на-
чал перевозить туристов из Шереме-
тьево бортами собственной EllinAir. 
В целом Росавиация оценит «потен-
циальные финансовые риски 

”
ВИМ-

Авиа“ по перевозке пассажиров» до 
конца года. Тем временем Москов-
ское межрегиональное следствен-
ное управление на транспорте нача-
ло доследственную проверку отно-
сительно продаж билетов на рейсы 
22 и 23 сентября, поскольку «ВИМ-
Авиа» знала о невозможности вы-
полнить эти перелеты.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
считает, что появление на авиарын-
ке нового банкрота было вопросом 
времени. После ухода «Трансаэро» и 
ее провозных емкостей многим уда-
лось закончить 2016 год на рента-
бельном уровне за счет перераспре-
деления пассажиропотока. Дальней-
шее восстановление рынка было ис-
толковано перевозчиками как сиг-
нал к резкому увеличению флота, 
что неизбежно привело к снижению 
тарифа и потере рентабельности, от-
мечает господин Борисов. Но такая 
политика, подчеркивает он, «недаль-
новидна и чревата фатальными фи-
нансовыми рисками».

Елизавета Кузнецова

«ВИМ-Авиа» не хватило топлива
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Его поздравляет ректор НИТУ «МИСиС» Алевтина Чер-
никова:
— Глубокоуважаемый Зиявудин Гаджиевич, от имени 
коллектива НИТУ «МИСиС» и от себя лично поздравляю 
Вас с днем рождения! Ваше стремление к созданию нова-
торских высокотехнологичных проектов, безупречный 

профессионализм и ответственность, поддержка тради-
ций благотворительности не только по достоинству оце-
нены бизнес-сообществом, но и служат примером для 
наших студентов. Желаю Вам неиссякаемой жизненной 
энергии, осуществления намеченных планов, верных 
друзей, счастья и благополучия!

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю совета директоров группы «Сумма»  
Зиявудину Магомедову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
—Уважаемый Владимир Петрович, поздравляю Вас с 
днем рождения! Прежде всего, хочу пожелать Вам креп-
кого здоровья, бодрости, силы духа и неиссякаемой энер-
гии. Вам удалось создать и успешно развивать эффектив-
ный и высокотехнологичный бизнес даже в текущих не-
простых экономических условиях. Ваша активная работа 
в Российском союзе промышленников и предпринима-
телей позволила не просто принять закон о промышлен-
ной политике, но и обеспечить его реализацию на пра-

ктике. Возглавляемый Вами комитет РСПП многое сделал 
для обеспечения максимально благоприятных условий 
для реализации промышленных проектов в России и сти-
мулирования импортозамещения. Пусть сбываются Ва-
ши мечты и устремления, приумножаются поводы для 
радости, а накопленный жизненный опыт и мудрость по-
могают достигать Вам новых высот! От всей души желаю 
удачи и успехов в Вашей нелегкой работе, долгих лет жиз-
ни, благополучия в семье и всегда отличного настроения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
председателю совета директоров АФК «Система»  
Владимиру Евтушенкову
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Крупнейший российский про-
дуктовый ритейлер X5 Retail 
Group определился с параме-
трами своей дивидендной 
 политики: по итогам 2017 года 
он может впервые вознагра-
дить акционеров, выплатив 
им не менее 25% от чистой при-
были. Несмотря на невысокую 
доходность, дивиденды могут 
позволить компании при-
влечь более широкий круг 
 инвесторов.

Об одобрении наблюдательным 
советом дивидендной политики X5 
Retail Group сообщила в пятницу. 
Целевой коэффициент выплаты 
установлен на уровне не менее 25% 
от консолидированной чистой при-
были. При принятии решения о ди-
видендах набсовет будет руководст-
воваться целевым показателем от-
ношения консолидированного чи-
стого долга к EBITDA на уровне ни-
же 2, уточнила компания.

Прежде X5 никогда не плати-
ла дивиденды, направляя прибыль 
на развитие бизнеса. Теперь, по 
словам председателя набсовета X5 
Стефана Дюшарма, компания до-
стигла уровня, с которого можно на-
чать их выплату без ущерба для 
дальнейшего роста. Первые диви-
денды могут быть получены акцио-
нерами по итогам показателей это-
го года.

• Х5 — крупнейший по обороту 
 продовольственный ритейлер 
в  России. На 30 июня компания управ-
ляла  10,5 тыс. магазинов, из кото-
рых 9,6 тыс.— «Пятерочки» (осталь-
ные — «Перекрестки» и «Карусе-
ли»). Выручка компании в январе—
июне 2017 года выросла на 27%, 
до 613,8  млрд руб., чистая при-
быль — на 43,8%, до 18,6 млрд руб., 
 показатель чистого долга к EBITDA 
снизился до 1,83 против 2,34 годом 

ранее. Крупнейшим акционером 
Х5 явля ется «Альфа-групп» — 
47,86%, еще 14,43% принадлежит 
основа телям «Пятерочки», 
free float — 37,64%.
Утверждение дивидендной поли-

тики — позитивный сигнал для ин-
весторов, считают аналитики «ВТБ 
Капитала». По их прогнозу, показа-
тель чистого долга к EBITDA X5 по 
итогам 2017 года снизится до 1,5, 
что позволяет компании выплатить 
первые дивиденды. Их доходность 
они оценивают на уровне 1,5%.

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева считает, 
что 25% от чистой прибыли — 
скромный показатель для дивиден-
дов. Так, например, «Магнит» на-
правляет на выплату акционе-
рам 40–60% своей чистой прибыли. 
«Сам по себе факт наличия диви-
дендной политики может помочь 
X5 заинтересовать более широкий 
круг инвесторов, которые воспри-
мут этот шаг компании как признак 
повышения уровня корпоративно-
го управления»,— рассуждает госпо-
жа Колупаева.

В «ВТБ Капитале» ожидают, что X5 
будет самым быстрорастущим рос-
сийским публичным ритейлером 
в 2017–2018 годах, прогнозируя 
рост выручки компании на 25% 
и 22% год к году соответственно. Ра-
нее аналитики Райффайзенбан-
ка прогнозировали, что при теку-
щих планах развития и долговой 
нагрузке X5 способна выплатить ди-
виденды за 2017 год в размере 15–
20 млрд руб.

По итогам торгов в пятницу GDR 
X5 (одна расписка соответствует 
0,25% одной акции) на Лондонской 
бирже подорожали на 3,38%, до 
$42,84 за бумагу. Капитализация 
компании достигла $11,6 млрд.

Анатолий Костырев

X5 отдаст четверть
Компания приняла  
дивидендную политику

Правообладатели могут полу-
чить новые антипиратские ме-
ханизмы. Минкульт предложил 
внесудебно блокировать в выда-
че поисковиков страницы с не-
легальным контентом и навеч-
но закрывать доступ к аноним-
ным пиратским сайтам. Дейст-
вующее законодательство уже 
предусматривает все необходи-
мые способы защиты автор-
ских прав, возражают поиско-
вики и интернет-эксперты.

Минкульт РФ опубликовал по-
правки к закону «Об информации», 
расширяющие антипиратские пол-
номочия правообладателей. Они мо-
гут получить досудебное право тре-
бовать удаления из поисковой выда-
чи ссылки на пиратские сайты. Полу-
чив такое требование, поисковик 
обязан прекратить выдачу сведений 
о страницах интернет-сайта, неле-
гально распространяющего контент 
правообладателя, «либо направить 
мотивированный отказ в его удов-
летворении».

Кроме того, поправки описыва-
ют порядок ограничения доступа к 
анонимным пиратским сайтам, где 
не указаны реквизиты и контакты 
их владельцев. На ресурсах должна 
размещаться «информация, содер-
жащая объекты авторских и (или) 
смежных прав или необходимая 
для их получения». Иначе правоо-
бладатель сможет обратиться с заяв-
лением в Роскомнадзор, если владе-
лец сайта не принял внесудебные 
меры по прекращению нарушения 
и в его отношении вынесено опре-
деление суда о предварительных 
обеспечительных мерах. Роском-
надзор в этом случае направит опе-
раторам связи требование заблоки-
ровать сайт в течение суток.

Гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин на-
зывает законопроект «российским 
DMCA» (Digital Millennium Copy-
right Act — закон об авторском пра-
ве в цифровую эпоху, по которому 
Google удаляет по заявлению из ре-
зультатов поиска нарушающие ав-

торские права страницы сайта или 
весь сайт). Он обращает внимание 
на то, что DMCA также внесудеб-
ный механизм. «Это нормальная 
практика. Пиратам в суде нечего 
предъявить. Там, где нет никакой 
состязательности, судебная проце-
дура излишняя»,— считает госпо-
дин Бырдин.

Законопроект Минкульта — хо-
роший пример выражения «когда у 
тебя в руках молоток, все задачи ка-
жутся гвоздями», возражает глава 
аналитического отдела Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций Карен Казарян. «В действу-
ющем законодательстве уже содер-
жатся две нормы по удалению ссы-
лок на объекты интеллектуальной 
собственности, размещенные без 
согласия правообладателя: это зако-
ны о VPN и о 

”
зеркалах“, при этом 

они еще даже не вступили в си-
лу»,— указывает он. Вводить факти-
чески параллельные, дублирую-
щие нормы, не рассмотрев эффек-
тивность правоприменения дейст-

вующего законодательства, «кажет-
ся весьма странным», констатирует 
господин Казарян.

Действующее законодательство 
уже предусматривает широкий ар-
сенал возможностей правооблада-
телей для защиты авторских и 
смежных прав в интернете, соглас-
ны в «Яндексе». Предложение о бло-
кировке сайтов, на которых нет 
контактных данных, открывает ог-
ромный простор для злоупотребле-
ний — любой сайт можно заблоки-
ровать навечно, так как процедура 
блокировки непрозрачна, опасают-
ся в компании. «О любом сайте мож-
но сказать, что он нарушает автор-
ские права и не выходит на связь, 
после чего этот сайт незамедлитель-
но блокируется. Если владелец сай-
та не выйдет на связь в течение де-
сяти дней, сайт блокируется навеч-
но без возможности снятия ограни-
чений»,— поясняют в «Яндексе».

В Минкульте на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили.
Роман Рожков

Пиратам готовят новую пробоину
Минкульт предложил досудебное удаление сайтов  
из выдачи поисковиков

Входящий в АФК «Система» 
одежный ритейлер Concept 
Group начал развивать в Ин-
дии сеть детской одежды под 
брендом Acoola. Для реализа-
ции проекта им было создано 
совместное предприятие с ин-
дийским концерном Saamag 
Group. До конца 2018 года 
 партнеры откроют в стране 
12 магазинов.

Российский ритейлер Concept 
Group и индийская Saamag Group со-
здали совместное предприятие (СП) 
для развития в Индии розничной се-
ти детской одежды Acoola. Об этом 

”
Ъ“ рассказали в Concept Group. Сей-

час доли партнеров в СП составляют 
49% и 51% соответственно, но 
Concept Group может увеличить 
свой пакет до контрольного после 
получения разрешений от индий-
ских регуляторов. В Saamag Group 
подтвердили создание СП с компа-
нией из России. 

Первый индийский магазин 
Acoola открылся в прошлую субботу 
в Нью-Дели, до конца года там поя-
вится еще одна точка. В 2018 году 
сеть магазинов в Индии увеличит-
ся еще на десять точек, половина из 
которых откроется в торговых цент-
рах столицы, остальные — в Мумбае 
и Бангалоре. По словам представите-
ля Concept Group, инвестиции в за-
пуск магазинов составят до $10 млн 
— эти средства будут вложены про-
порционально долям сторон в СП. В 
2018 году бренд Acoola также появит-

ся в индийских интернет-магазинах 
по продаже одежды myntra.com, 
jabong.com и tatacliq.com.

Индийский рынок одежды, в 
том числе детской, гендиректор 
Concept Group Эмин Рустамов счи-
тает перспективным: «Сегмент, в 
котором открываются магазины 
Acoola, растет в среднем на 12% в 
год и в нем низкий уровень конку-
ренции». Глава совета директоров 
Saamag Group Динеш Пандей до-
бавляет, что в Индии 29% населе-
ния моложе 14 лет. Но гендирек-
тор Fashion Consulting Group Анна 
Лебсак-Клейманс сомневается, что 
российские бренды одежды спо-
собны предложить ценовые преи-
мущества в Индии, учитывая, что у 
страны есть национальная текс-
тильная база и качественные швей-
ные производства. Кроме того, го-
ворит она, население очень лояль-
но к местной одежде.

• Concept Group выпускает и прода-
ет одежду для женщин и детей под 
брендами Concept Club и Acoola (240 
точек в России и странах СНГ), жен-
ское белье Infinity Lingerie. 63,28% у 
АФК «Система». Выручка в 2016 году 
превысила 10 млрд руб.

• Saamag Group продает и покупа-
ет суда, торгует лекарствами, име-
ет проекты в девелопменте и гости-
ничном бизнесе. Одна из интернет-
площадок, planeteeves.com, продает 
женскую одежду.
О планах Concept Group выйти 

на рынок Индии глава совета ди-

ректоров и основной акционер 
АФК «Система» Владимир Евтушен-
ков говорил еще в январе 2016 года. 
Договоренности были достигнуты с 
индийской Tata Group, совместный 
проект начался полгода назад с про-
даж женского белья Infinity Lingerie 
через tatacliq.com. По мнению ген-
директора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, выход Con-
cept Group в Индию связан не столь-
ко с привлекательностью местного 
рынка одежды, сколько с тем, что 
эта страна понятна для «Системы», 
которая долго развивала там свой 
телекоммуникационный бизнес. 
Эксперт отмечает, что российский 
бизнес Concept Group после бурно-
го роста в 2015 году не только силь-
но замедлился в прошлом году (вы-
ручка выросла на 15,4% по сравне-
нию с 28,5% в 2015 году), но и впер-
вые с 2010 года показал убыток бо-
лее 1 млрд руб. Сеть Acoola, впро-
чем, продолжила рост, снизив до-
лю франчайзинговых объектов 
до менее 30%.

Concept Group — не единствен-
ный российский одежный ритей-
лер, решившийся выйти на индий-
ский рынок. В начале 2015 года на 
интернет-площадке myntra.com 
стартовали продажи Sela. По словам 
представителя компании, хотя из-за 
населенности Индия привлекатель-
на для продаж одежды, открывать в 
стране собственную розницу Sela по-
ка не планирует.

Ольга Дубравицкая

Acoola плывет в Индию
АФК «Система» будет продавать там одежду

Башенная компания «Сервис- 
Телеком» купила конкурента 
в Петербурге «Линк Девелоп-
мент», стоимость которого оце-
нивается в 3 млрд руб. Объеди-
ненная компания будет управ-
лять 1 тыс. объектов, что сделает 
ее одним из крупных независи-
мых операторов. Участники рын-
ка связывают продажу с пробле-
мами «Линк Девелопмента» с вла-
стями Ленинградской области.

Один из независимых инфра-
структурных операторов на телеком-
муникационном рынке «Сервис-Те-
леком» приобрел 100% компании 
«Линк Девелопмент». Объединенная 
компания до конца года будет управ-
лять портфелем из 1 тыс. антенно-
мачтовых сооружений, куда войдут 
350 объектов «Линк Девелопмента». 
По словам главы «Сервис-Телекома» 
Николая Бердина, сделку профинан-
сировал Газпромбанк и акционеры 
«Сервис-Телекома».

Экс-гендиректор «Линк Девелоп-
мента» Алексей Кузнецов подтвердил 

”
Ъ“ информацию о продаже компа-

нии. По его словам, новый гендирек-
тор будет назначен в ближайшее вре-
мя. Продавцом выступила кипрская 
«Элдиэйч холдинг лимитед», принад-
лежащая частным лицам, покупателем 
— ООО «Линк-Телеком», учрежденное 
специально под эту сделку в январе 
гендиректором «Сервис-Телекома» Еле-
ной Килимник. Сейчас госпоже Ки-
лимник, по данным Kartoteka.ru, при-
надлежит 50% «Линк-Телекома», осталь-
ные 50% — у ООО «Сити Капитал» (оно 
же владеет 50% «Сервис-Телекома»). Ос-
новной владелец «Сити Капитала» — 
бывший член совета директоров «Рус-
ского моря» Владислав Глинберг.

«Сервис-Телеком» вышел на ры-
нок в 2015 году и строит антенно-мач-

товые сооружения и опоры для сдачи 
в аренду операторам связи. Компа-
ния присутствует на рынках Мо-
сквы, Петербурга, Нижнего Новгоро-
да, Краснодарского и Ставропольско-
го краев и Свердловской области. 
«Линк Девелопмент» запустил строи-
тельство объектов связи для совмест-
ного размещения операторов в сен-
тябре 2008 года. Он присутствует в 
Петербурге, Ленинградской, Псков-
ской, Новгородской, Вологодской и 
Архангельской областях.

Глава агентства «Рустелеком» 
Юрий Брюквин оценивает сделку в 
3 млрд руб. за вычетом долга «Линк 
Девелопмента» в размере 400 млн 
руб., привлеченных на строительст-
во башенной инфраструктуры. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к одной из сто-

рон сделки, подтверждает, что сумма 
составила «несколько миллиардов 
рублей». Источник 

”
Ъ“ на петербург-

ском рынке связывает продажу биз-
неса «Линк Девелопмента» с кон-
фликтом с властями области. В авгу-
сте областной комитет по природ-
ным ресурсам подал четыре иска с 
требованием обязать «Линк Девелоп-
мент» снести вышки связи в четырех 
лесничествах. Сама компания уверя-
ла, что вышки не удалось оформить 
по всем требованиям из-за противо-
действия комитета.

По оценке AC&M на 1 июля, рынок 
антенно-мачтовых сооружений Рос-
сии составлял около 68 тыс. объектов. 
Из них мобильные операторы владе-
ют 54 тыс. башен. Около 4 тыс. и 
1,4 тыс. объектов соответственно экс-
плуатируют «Ростелеком» и Россий-
ская телевизионная и радиовеща-
тельная сеть. 3 тыс. объектов в 54 субъ-
ектах РФ у компании «Русские башни» 
и 2,5 тыс. обслуживает в Москве и Мо-
сковской области «Вертикаль». По 
оценке аналитика Райффайзенбанка 
Сергея Либина, 1 тыс. объектов объе-
диненной компании — не так уж мно-
го: рынок независимых операторов 
«пока, по сути, не сложился, говорить 
о его консолидации преждевремен-
но». Но все же среди независимых ба-
шенных компаний «Линк Девелоп-
мент» заметный игрок, отмечает пре-
зидент «Русских башен» Александр 
Чуб. Основатель «Вертикали» Георгий 
Чумбуридзе подтвердил, что компа-
ния участвовала в тендере на покупку 
«Линк Девелопмента». Он считает, что 
для Северо-Западного региона это ин-
тересный актив, но с точки зрения ро-
ста в части числа арендаторов на один 
объект его потенциал уже почти реа-
лизован.

Юлия Тишина;  
Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

Башням нашли опору
«Сервис-Телеком» купил конкурента
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На Большом фестивале Российского национального оркестра 
прозвучала экстравагантная франко-русско-украинская 
 программа с участием Михаила Плетнева и Кирилла Карабица

В Opera Garnier прошел гала-
концерт, организованный меце-
натами Парижской оперы и приу-
роченный к открытию балетного 
сезона-2017/18. В програм-
ме две парижские премьеры — 
«Фавн» Сиди Ларби Шеркауи и 
«Trois gnossiennes» Ханса ван 
Манена, а также «Бриллианты» 
из «Драгоценностей» Джорджа 
Баланчина. Из Парижа — Мария 
Сидельникова.

з всех традиций Па-
рижской оперы га-

ла к открытию сезона — самая мо-
лодая. Опытнейший интендант Сте-
фан Лисснер подсмотрел ее в евро-
пейских театрах и перенес на париж-
скую сцену три года назад, когда за-
ступил на директорский пост. Крас-
ная дорожка на входе в Opera Garnier, 
утопающая в живых цветах централь-
ная лестница, пышный ужин и самые 
знаменитые, богатые и влиятельные 
почитатели балета со всего мира. За 
один вечер меценаты получают все 
лучшее, на что способен балет Париж-
ской оперы, труппа же, в свою оче-
редь, получает благотворительные 
евро на сезон вперед. Главный орга-

низатор гала — ассоциация AROP, ко-
торая в год приносит театру не менее 
€10 млн. Говорят, что среди ее членов 
немало русскоговорящих дарителей, 
однако французский балет они пред-
почитают поощрять анонимно.

Гала — событие не только светское, 
но и художественное. По его програм-
ме можно судить о вкусах и приорите-
тах худрука, а по артистам — о состо-
янии труппы. Орели Дюпон — а для 
нее это первый самостоятельный се-
зон — осталась верна себе, сделав став-
ку на разнообразие. В меню — клас-
сика, неоклассика и contemporary, 
Джордж Баланчин, Ханс ван Манен и 
Сиди Ларби Шеркауи. На аперитив — 

традиционное дефиле, которое в 1946 
году прописал на парижской сцене 
французский киевлянин Серж Ли-
фарь, и с тех пор этот уникальный па-
рад балетных сил — от «крысят» шко-
лы до этуалей труппы — стал мировой 
маркой балета Парижской оперы.

Бельгийский хореограф Сиди Лар-
би Шеркауи — один из тех немногих 
современных бунтарей, кого не про-
сто приглашают ставить в мировые 
классические труппы, но кем востор-
гается даже самая консервативная пу-
блика. И премьера его «Фавна» на па-

рижском гала — лишнее тому доказа-
тельство. Это па-де-де на музыку Кло-
да Дебюсси по следам «Послеполуден-
ного отдыха фавна» Вацлава Нижин-
ского Шеркауи придумал в 2009-м к 
столетию дягилевских «Русских сезо-
нов». За прошедшие годы эту поста-

новку показывали повсюду, в том чи-
сле и в России, но до Парижской опе-
ры она добралась только сейчас. Фор-
мально «Фавн» бельгийца — это на-
бор акробатических трюков и под-
держек в скупых декорациях сумрач-
ного леса. Вдохнуть в них животную 
страсть под силу только большим ар-
тистам, таким как Марк Моро и Жюль-
етт Илер (дочь балетного худрука Муз-
театра Станиславского Лорана Иле-
ра). Их натренированные тела пуль-
сировали распаленной плотью и, ка-
залось, подчинялись не балетным ка-
нонам, а звериным инстинктам. Сек-
суальное напряжение достигало та-
кой интенсивности, что от малейше-

го соприкосновения подушечками 
пальцев искры летели под потолок, 
расписанный Шагалом.

После этого минималистские 
«Trois gnossiennes» Эрика Сати в по-
становке голландского хореогра-
фа Ханса ван Манена выглядели так, 
словно публику обдали ледяным ду-
шем. 85-летний ван Манен — живой 
классик, автор сотни балетов и лауре-
ат всевозможных мировых премий. 
Поэтому кажется невероятным, но 
в Парижскую оперу его пригласили 
впервые. И это событие как для арти-
стов, так и для публики. В парижской 
труппе ван Манен нашел свою бале-
рину — этуаль Людмилу Пальеро, чье 
дисциплинированное тело без запи-
нок проговаривало хореографиче-
скую партитуру. Ее партнер — свежай-
шая этуаль труппы Юго Маршан — 
щеголял рельефом обнаженного тор-
са, но был слишком самоуверен и сос-
редоточен на себе, чтобы их дуэт мож-
но было назвать удачным.

Под финал вечера заготовили 
проверенные «Бриллианты» на му-
зыку Чайковского из триптиха «Дра-
гоценности» Джорджа Баланчина 
(вообще-то коронным балетом па-
рижан считаются «Изумруды», но ве-
чер явно располагал к камням по-
дороже). Оммаж русской балетной 
школе доверили исполнять Мириам 
Ульд-Брам — этуали опытной, но не 
отличающейся ни апломбом, ни яр-
кой харизмой, ни безупречной тех-
никой, всем тем, что для Баланчина 
было синонимом русского балета. 
Кроме того, ее постоянного партне-
ра Матиаса Эймана в последний мо-
мент заменили молодым Жерменом 
Луве, который еще не успел привык-
нуть к техническим слабостям Ульд-
Брам. Впрочем, его в пробелах тех-
ники не упрекнешь: большие пиру-
эты a la seconde он открутил так чи-
сто и стремительно, что зал взорвал-
ся аплодисментами.

Оценить блеск парижской труппы 
в «Драгоценностях» простые зрители 
смогли уже на следующий вечер — 
балет Баланчина в Opera Garnier идет 
до октября, а вот «Trois gnossiennes» и 
«Фавн» так и остались удовольствием 
для избранных. Правда, говорят, что 
балет Шеркауи Орели Дюпон все-та-
ки планирует включить в репертуар 
на следующий сезон.

ГАЛА БАЛЕТ

Па-де-сезон
Парижская опера открылась двумя премьерами

Театральный фестиваль Romaeuropa 
открылся свежей постановкой  Саши 
Вальц: «Kreatur» на музыку груп-
пы Soundwalk Collective представи-
ла ее труппа Sasha Waltz & Guests. 
Из Рима специально для ”Ъ“ — Елена 
Пушкарская.

 Хореограф Саша Вальц, которую мно-
гие считают преемницей Пины Бауш,— по-
стоянная участница римского театраль-
ного фестиваля Romaeuropa. Двухчасовой 
«Kreatur», показанный на его открытии,— по-
следний спектакль знаменитой немки: его 
премьера состоялась в июне в Берлинском 
культурном центре Radialsystem. Билеты на 
все четыре вечера в римском Театре Арджен-
тина были раскуплены задолго до начала фе-
стиваля, и это немудрено: «Kreatur» — первый 
за много лет танцевальный спектакль Саши 
Вальц, поставленный не на заказ, а по зову ду-
ши. На этот раз хореографа встревожил во-
прос, что представляет собой человечество и 
куда оно идет.

В процессе работы Саша Вальц и четырнад-
цать артистов ее труппы вместе с электрон-
щиками группы Soundwalk Collective иска-
ли «творческую энергию» во многих местах, 
в том числе и в берлинской тюрьме «Штази». 
Испытанные там телесные импульсы и запи-
санные там звуки обогатили партитуру спек-

такля. А костюмы-декорации голландского 
фешен-дизайнера Ирис ван Херпен, извест-
ной своим сотрудничеством с Леди Гагой и Бь-
орк, вывели «Kreatur» за пределы грубого реа-

лизма. Фантазии, воплощенные в нетрадици-
онных материалах и с помощью 3D-принте-
ра, эти «скульптурные произведения», как на-
зывает их Саша Вальц, определяют отсутству-
ющий в спектакле сценографический каркас.

Действо, суть которого была обозначена 
как «исследование различных феноменов че-

ловеческого существования», идет без антрак-
та, однако распадается на три громадных эпи-
зода. В первом окутанные подобием мыль-
ной пены полуголые существа (на артистах 
лишь телесного цвета трико) под бормотание 
и шум конвульсивно дергаются, нащупывая 
путь друг к другу. Нарочитая угловатость дви-
жений и неестественность поз не мешают на-
слаждаться почти культуристской игрой му-
скулов танцовщиков-атлетов, мастерски вла-

деющих своими телами. Во второй части 
спектакля движения приобретают пластич-
ность, порой граничащую с пластичностью 
академического танца. Благодаря игре света, 
создающей эффект мраморности тел, в под-
держках и па можно разглядеть аллюзии на 
классическую скульптуру и даже живопись: 
мерещится и «Распятие» Караваджо, и всполо-
хи рафаэлевского «Пожара в Борго». Это уже 
не молекулы, а люди с их вечными страхами 
и основными инстинктами. Но безжалостная 
современность вторгается в классические 
образы: вот вам и бешеное соло с кнутом над-
зирательницы из «Штази», и сцена со сгрудив-

шимися на воображаемой лодке-пирамиде 
(единственный конструктивный элемент де-
корации) иммигрантами.

Впрочем, хореограф предупреждает, что 
для этой массовой сцены можно найти боль-
ше ста толкований, а также настаивает, что 
прямых аллюзий в ее спектакле нет и воспри-
нимать действие надо, следуя за музыкой, ко-
торая от звяканья и хлюпанья дрейфует к зна-
ковым мелодиям. В какой-то момент проска-

кивают цитаты из Патти Смит, затем настает 
черед Чайковского: под звуки «Танца кофе» из 
«Щелкунчика» гигантский дикобраз насажи-
вает человечков на свои колючки, а скинув 
шкуру, оборачивается красавицей атлетиче-
ского телосложения.

Заключительная часть спектакля поставле-
на на шлягер Сержа Генсбура «Je t’aime… Moi 
non plus». Причем слова «Je vais et je viens entre 
tes reins» воплощены на сцене так натурали-
стично, умело, технично и эстетично, что на 
заданный спектаклем мрачный вопрос «Ку-
да катится мир?» ответ однозначен: в сторону 
гламура.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Тюремный гламур
«Kreatur» Саши Вальц на римском фестивале Romaeuropa

 И

Формально «Фавн» 
 бельгийца — это набор 
акробатических трюков 
в скупых декорациях сум-
рачного леса  

«Kreatur» исследует самые разные 
феномены человеческого сущест-
вования  ФОТО  LUNA ZSCHARNT
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М У З Ы К А Л Ь Н Ы Е  Т Е А Т Р Ы ,  В  О Т Л И Ч И Е  О Т  М У З Е Е В ,  С И Л Ь Н О  С О П Р О Т И В Л Я Ю Т С Я  С О В Р Е М Е Н Н О М У  И С К У С С Т В У »

Саша Вальц ответила на вопросы 
 Елены Пушкарской.

— Как появился замысел «Kreatur»?
— Последние 11 лет я работала над опер-
ными спектаклями с уже готовыми сюжета-
ми, партитурами и образами, которые мне 
надо было лишь адаптировать к современно-
му восприятию. Возможно, именно поэтому 
в какой-то момент я почувствовала внутрен-
нюю необходимость ответить себе на вопро-
сы о том, где мы сейчас находимся, где на-
хожусь я, где мой творческий путь, где мои 
соратники. Так я поняла, что мне нужно сде-
лать спектакль, в котором я могла бы выра-
зить собственное видение сегодняшнего со-
стояния мира.
— Как создавалась музыка к спекта-
клю?
— Soundwalk Collective — группа, которая за-
нимается электронной музыкой, и я очень 
рада вернуться к этому музыкальному язы-

ку. Наше сотрудничество было очень нео-
бычным: мы все делали вместе, звуки рожда-
лись одновременно с танцем. Метод группы 
состоит в том, что музыканты начинают с ре-
гистрации различных звуков, наполняющих, 
к примеру, город и его помещения, а потом 
эти звуки синтезируются, обрабатываются и 
дополняются.
— После премьеры много говори-
ли о вашем сотрудничестве с миром 
моды. Почему вам потребовалась 
именно Ирис ван Херпен?

— Я очень хотела работать с Ирис — сотруд-
ничество с ней стало опорной точкой для 
осуществления моей мечты. Ирис, конеч-
но, модный дизайнер, но одновременно и 
скульптор. Так вот, мы с ней вместе вылепля-
ли тела. Созданные Ирис «костюмы» прида-
ли форму тем созданиям, тем «креатурам», 
что определили название балета.
— Так кто же они, созданные вами су-
щества?
— Они и человеческие существа, и тени, 
представляющие темную сторону человечест-
ва. Я хотела рассказать, как мы переживаем 
страхи, которые определяют наше существо-
вание. Страх терроризма, например. Но наш 
спектакль только ставит вопросы, ответов на 
них вы не получите.
— Зачем вы отправились в тюрьму?
— Посещение тюрьмы «Штази» оказалось 
очень сильным стимулом, тем более что на-
шим проводником был ее бывший узник. Мы 
старались почувствовать энергию места, где 

подверглись страданиям множество людей. 
И мне бы очень хотелось передать публике 
то ощущение катарсиса, которое возникло у 
нас в этих стенах.
— Как вы работали с танцовщиками?
— Мой метод подразумевает сотрудничест-
во. Я учитываю то, что хотят выразить танцов-
щики, поощряю их импровизации. Поэтому 
наш спектакль можно назвать коллективным 
проектом.
— В следующем сезоне вы возглавите 
Берлинский государственный балет. 
Что ожидает труппу театра, у которой 
ваше назначение вызывало немало 
опасений?
— Я постараюсь ликвидировать огромный 
разрыв между классическим и современным 
танцем. Как вам известно, после моего на-
значения у меня были очень тяжелые встречи 
с артистами. Я постаралась их убедить, что 
не собираюсь разрушать классический ре-
пертуар. В то же время компания должна бу-

дет пережить перестройку: я не скрываю, что 
намереваюсь дать больше места современ-
ному балету. Музыкальные театры, в отличие 
от музеев, сильно сопротивляются современ-
ному искусству. Так что работа будет непро-
стой, но мы постарается найти баланс между 
традицией и новаторством.
— Вам не жалко своей свободы, не 
жалко оставлять такой прекрасный 
коллектив, как Sasha Waltz & Guests?
— Я не собираюсь порывать с моей компа-
нией, Sasha Waltz & Guests будет продол-
жать работу. Конечно, я осознаю, что по-
пала в отглаженную и имеющую традиции 
структуру Staatsoper, и это большие пере-
мены для меня. В то же время у меня по-
явится возможность сотрудничать с вели-
кими музыкантами и хореографами мира. 
И это очень интересно. Первым моим про-
ектом в Берлинской опере, например, ста-
нет новая постановка «Баядерки» Алексея 
Ратманского.
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Саша Вальц и четырнадцать артистов ее труппы 
вместе с электронщиками группы Soundwalk 
Collective искали «творческую энергию»  
во многих местах, в том числе  
и в берлинской тюрьме «Штази»

Бельгийский хореограф Сиди Ларби Шеркауи — один из тех 
немногих современных бунтарей, кого не просто приглашают 
ставить в мировые классические труппы, но кем восторгается 
даже самая консервативная публика. И премьера его «Фавна» 
на парижском гала — лишнее тому доказательство
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В заключительном матче группового этапа  
чемпионата Европы сборная России  
сыграет с командой Болгарии
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» умножает соперников на ноль
Команда Роберто Манчини одержала очередную сухую победу

В 11-м туре чемпионата России по футболу со-
стоялся матч лидеров — «Краснодар» принимал 
на своем поле «Зенит» и уступил со счетом 0:2. 
Петербуржцы, набрав 27 очков, закрепились 
на первом месте, тогда как их соперники опусти-
лись на третью строчку, пропустив вперед «Ло-
комотив», который в гостях взял верх над «Ро-
стовом» — 1:0. Зато ЦСКА упустил возможность 
опередить краснодарцев, сыграв по нолям с «Ди-
намо». Вновь оступился «Спартак», недосчитав-
шийся двух баллов по итогам встречи с «Анжи».

рехдневную программу 11-го тура в суббо-
ту открыли участники Лиги чемпионов — «Спартак» 
и ЦСКА, которые на этой неделе продолжат высту-
пление в самом престижном клубном турнире Ев-
ропы. Красно-белые во вторник померятся силами с 
«Ливерпулем», а красно-синие в среду — с «Манчес-
тер Юнайтед». Так вот и те, и другие выглядели неу-
бедительно перед встречей с английскими гранда-
ми. Особенно тревожно стало за спартаковцев, кото-
рые еле-еле избежали поражения в домашнем матче 
с «Анжи», занимавшим на тот момент последнее ме-
сто в турнирной таблице.

Причем подопечные Массимо Карреры снова ве-
ли в счете, но уже в шестой раз в нынешнем сезоне с 
учетом игры со словенским «Марибором» на между-
народной арене не смогли одержать победу. И опять 
были наказаны за грубейшие ошибки в обороне. С 
74-й по 78-ю минуты на чемпионов нашло какое-то 
затмение, и они позволили сопернику забить два 
мяча подряд. Итальянский специалист заявил по-
сле матча, что подобные голы «даже маленькие дети 
не пропускают». «Конечно, я недоволен,— констати-
ровал Массимо Каррера.— Мы действовали медлен-
но и слишком много ошибались. Возможно, это свя-
зано с тем, что отдельные футболисты чувствовали 
себя неуверенно. Сказалось и то, что мы постоянно 
играем через два дня на третий. Команда не привы-
кла к такому графику. Не получается сохранять вы-
сокую мотивацию. Поэтому игры, которые проходят 
перед матчами Лиги чемпионов, наверное, самые 
сложные. Хочешь — не хочешь, а мысли о 

”
Ливерпу-

ле“ возникают, и это мешает».
От позора в противостоянии с «Анжи» москви-

чей спас Лоренсо Мельгарехо, поразивший ворота в 
компенсированное время. При этом их по-прежне-
му преследует эпидемия травм. Повреждения в пре-
дыдущей встрече с «Кубанью» в рамках 1/16 финала 
Кубка России получили Квинси Промес и Педру Ро-
ша, которые, весьма вероятно, не сыграют и с «Ли-
верпулем». Более того, в матче с «Анжи» пришлось 
заменить по состоянию здоровья Джано Ананидзе. 
Лазарет команды переполнен настолько, что Карре-
ре уже ничего не остается, как включать в заявку сов-
сем необстрелянных дублеров. 

Что касается ЦСКА, то армейцы, в отличие от спар-
таковцев, хотя бы обошлись без откровенных прова-
лов в защите. К тому же «Динамо», несмотря на то что 
находится недалеко от так называемой зоны вылета, 
не впервые отнимает очки у номинальных фавори-
тов. Напомним, бело-голубых на их стадионе в Хим-
ках не сумели одолеть «Спартак» и даже «Зенит». А 

красно-синим, в свою очередь, явно не хватало энер-
гии Александра Головина, пропускавшего встречу с 
динамовцами из-за перебора желтых карточек. Плюс 
заметно ослабила их наступательный потенциал 
ранняя замена Марио Фернандеса. Бразилец неудач-
но столкнулся с Антоном Сосниным, и впоследствии 
у него было диагностировано сотрясение мозга. Ока-
залось, что разогнать армейскую атаку больше не-
кому. «Думаю, что, действуя в таком медленном тем-
пе, сложно рассчитывать на победу,— отметил глав-
ный тренер ЦСКА Виктор Гончаренко.— Но хорошо 
сыграли в обороне». Может, его подопечным в итоге 
удастся отбиться от «Манчестера».

Конечно, в 11-м туре особняком стоял матч в 
Краснодаре. Непосредственно перед его началом 
хозяева поля опустились со второго места на третье 
после того, как «Локомотив» добился успеха в Росто-
ве-на-Дону. Важные три очка железнодорожникам 
принес Эдер, автор золотого гола в финале чемпи-
оната Европы-2016. Португалец вышел на замену 
в концовке и успел отличиться буквально на исхо-
де встречи. Но краснодарцы в случае победы могли 
возглавить премьер-лигу, опередив «Зенит» по до-
полнительным показателям.

С другой стороны, гости тоже были настроены 
решительно и избрали отнюдь не выездную такти-
ческую модель с тремя нападающими — Александ-
ром Кокориным, Артемом Дзюбой и Дмитрием По-
лозом. Южане выдвинули на острие Федора Смоло-
ва и максимально насытили среднюю линию. В пер-
вом тайме поагрессивнее смотрелись именно пе-
тербуржцы, и на 30-й минуте они реализовали стан-
дартное положение: Александр Ерохин замкнул по-

дачу Доменико Кришито. А очень скоро счет вырос 
до 2:0, и на этот раз умение играть головой проде-
монстрировал Полоз, которому ассистировал Бра-
нислав Иванович. На 43-й минуте голевой момент 
имел Смолов, однако Дзюба ответил не менее опас-
но и едва не заработал пенальти.

Во втором тайме «Краснодар» попытался перело-
мить ход матча, бросил в бой свежих футболистов с 
атакующим уклоном, старался постоянно нагнетать 
давление на ворота Андрея Лунева, но «Зенит» не 
пропускал голов на протяжении пяти предыдущих 
туров и еще в двух встречах Лиги Европы. И сейчас 
сине-бело-голубые показали стопроцентную надеж-
ность. И тот же Лунев вновь был очень хорош. Сохра-
нив победный результат, команда Роберто Манчини 
утвердила свое лидерство в премьер-лиге.

Александр Ильин

Футболистам «Краснодара» (в зеленой 
форме) удалось сдержать нападающего  
«Зенита» Артема Дзюбу, однако они  
все равно потерпели поражение от лидера  
чемпионата России     ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

ТЕННИС

Каролине Возняцки наконец удался финал
В Токио она обыграла Анастасию Павлюченкову и вернулась в борьбу за первое место

Проходивший в Токио Toray 
Pan Pacific Open, крупней-
ший на прошлой неделе турнир 
Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) с призовым фондом 
$1 млн, закончился финалом, 
в котором Каролина Возняцки 
в двух партиях обыграла Анас-
тасию Павлюченкову. Это по-
зволило 27-летней датчанке 
не только де-факто обеспечить 
себе путевку на итоговый турнир 
года в Сингапуре, но и возоб-
новить борьбу за первое место 
в рейтинге, где шансы ее, прав-
да, не слишком высоки.

oray Pan Pacific Open представ-
лял собой первый важный этап ази-
атского осеннего цикла WTA Tour, 
в который также входят состязания 
в Ухане и Пекине, WTA Finals в Син-
гапуре, а также несколько второсте-
пенных турниров, практически не 
влияющих на положение в топ-10 
мирового рейтинга. Неудивительно, 
что список участниц там возглавила 
первая ракетка мира Гарбинье Мугу-
руса, которая вроде бы имела непло-
хие шансы на успех.

Однако использовать их 23-лет-
ней испанке не удалось. Более то-
го, поражение, которое всего за 60 
минут со счетом 6:2, 6:0 нанесла ей 
датчанка Каролина Возняцки, учи-

тывая нынешний статус Мугурусы, 
может показаться просто неприлич-
ным. Оно лишний раз подтвердило, 
что явного лидера в женском тен-
нисе в нынешнем сезоне (кстати, 
на первом месте в рейтинге с янва-
ря побывали уже четыре теннисист-
ки — Анжелик Кербер, Серена Уиль-

ямс, Каролина Плишкова и Гарби-
нье Мугуруса) не наблюдается.

Второй финалисткой Toray Pan 
Pacific Open неожиданно для мно-
гих оказалась Анастасия Павлю-
ченкова, которая не добивалась в 
Токио ничего серьезного на протя-
жении семи лет подряд, после того 
как, пройдя квалификацию в 2009 
году, обыграла в 1/16 финала тре-
тью ракетку мира Винус Уильямс. 
Причем в данном случае 26-летняя 
россиянка проявила характер, по-
скольку все четыре матча на пути к 
решающему финалу, в том числе по-
луфинал против экс-первой ракет-

ки мира Анжелик Кербер, ей при-
шлось играть в трех партиях. Неуди-
вительно, что в воскресенье Каро-
лина Возняцки выглядела свежее и 
победила всего за 1 час 13 минут — 
6:0, 7:5. Таким образом, датчанка в 
очередной раз продемонстрирова-
ла, что покрытие на стадионе Ariake 
Colosseum очень подходит для ее тя-
гучей контратакующей манеры иг-
ры. Она не только завоевала в То-
кио третий свой титул (2010, 2016, 
2017), но и выиграла свой первый в 
нынешнем сезоне финал после ше-
сти поражений подряд, которые по-
терпела с февраля по август.

Благодаря своему токийскому 
успеху Возняцки де-факто обеспе-
чила себе путевку в Сингапур, при-
соединившись к Мугурусе, румын-
ке Симоне Халеп, чешке Каролине 
Плишковой, украинке Элине Сви-

толиной и американке Винус Уиль-
ямс. Причем в WTA Race, классифи-
кации, учитывающей очки, набран-
ные в нынешнем сезоне, первое ме-
сто от шестого отделяет менее 900 
баллов. Иными словами, борьба за 
лидерство в рейтинге по итогам се-
зона наверняка будет чрезвычай-
но упорной и почти наверняка за-
вершится лишь в Сингапуре, ку-
да рискует не попасть прошлогод-
няя полуфиналистка Светлана Куз-
нецова, на данный момент занима-
ющая в WTA Race десятое место и 
отстающая от идущей восьмой бри-
танки Джоанны Конты примерно 
на 800 очков.

Тем временем в Ухане уже начал-
ся следующий турнир WTA Tour с 
призовым фондом $2,7 млн. Из деся-

ти сильнейших теннисисток мира в 
нем не участвуют только две — Эли-
на Свитолина и Винус Уильямс. При 
этом все они, как и Каролина Воз-
няцки, которую вместе с Анастаси-
ей Павлюченковой доставил в Ухань 
специальный бизнес-джет, начина-
ют борьбу со второго круга.

В воскресенье же в 1/32 финала 
первые победы одержали россий-
ские чемпионки Wimbledon в пар-
ном разряде. Екатерина Макарова, 
которая начала работать под руковод-
ством шведского специалиста Тома-
са Хогстедта, тренировавшего в свое 
время Марию Шарапову, обыграла 
четвертьфиналистку US Open Анас-
тасию Севастову из Латвии, а Елена 
Веснина — китаянку Дуань Инъин.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Женщины. Чемпионат Европы в Азербайджане и Грузии
Групповой этап
Группа A. Польша—Венгрия 3:1. Азербайджан—Польша 3:0. Германия—Венгрия 3:1. Положение команд. 
1. Азербайджан — 6 очков (после 2 матчей). 2. Польша — 5 (3). 3. Германия — 4 (2). 4. Венгрия — 0 (3).
Сегодня встречаются Германия—Азербайджан.
Группа B. Италия—Белоруссия 3:1. Хорватия—Грузия 3:1. Белоруссия—Грузия 3:0. Италия—Хорва-
тия 3:2. Итоговое положение команд. 1. Италия — 8 очков. 2. Белоруссия — 5. 3. Хорватия — 5. 
4. Грузия — 0.
Сборная Италии напрямую вышла в 1/4 финала, сборные Белоруссии и Хорватии вышли в раунд play-off.
Группа C. Болгария—Украина 3:2. Россия—Турция 3:1. Болгария—Турция 3:2. Положение команд. 1. Рос-
сия — 5 очков (после 2 матчей). 2. Болгария — 4 (2). 3. Украина — 2 (2). 4. Турция — 1 (2).
Сегодня встречаются Россия—Болгария, Турция—Украина.
Группа D. Сербия—Нидерланды 3:0. Чехия—Бельгия 3:1. Сербия—Бельгия 3:1. Нидерланды—Чехия 3:1. 
Итоговое положение команд. 1. Сербия — 9 очков. 2. Нидерланды — 6. 3. Чехия — 3. 4. Бельгия — 0.
Сборная Сербии напрямую вышла в 1/4 финала, сборные Нидерландов и Чехии вышли в раунд play-off.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Нокаут-система
Дмитрий Кудряшов  
выбыл в четвертьфинале  
World Boxing Series

Россия потеряла одного  
из двух представителей в ам-
бициозном боксерском про-
екте — World Boxing Super 
Series. В четвертьфинале, 
то есть в первом круге, тур-
нира бойцов первого тяжело-
го веса (до 90,7 кг) Дмитрий 
Кудряшов проиграл нокаутом 
кубинцу Юньеру Дортикосу. 
Еще один российский участ-
ник выйдет на ринг в октябре. 
Мурат Гассиев будет драться 
с поляком Кшиштофом Вло-
дарчиком.

ой между Дмитрием Ку-
дряшовым и Юньером Дорти-
косом, состоявшийся в амери-
канском Сан-Антонио, сам по 
себе был событием любопыт-
ным и важным. Кубинец защи-
щал принадлежащий ему пояс 
так называемого временного 
чемпиона Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), а кра-
сивую афишу обеспечили по-
служные списки соперников. 
Оба — грандиозные «панчеры». 
Одержали по 21 победе (у Дор-
тикоса «рекорд» абсолютно «чи-
стый», а у Кудряшова в нем зна-
чилось единственное пораже-
ние — в позапрошлом году от 
нигерийца Оланреваджу Дуро-
долы, у которого он затем взял 
реванш), при этом из этих четы-
рех с лишним десятков выиг-
рышей только один не был до-
срочным. В общем, два нокауте-
ра, предпочитающие не играть 
в кошки-мышки, а заканчивать 
дело побыстрее. Такое сочета-
ние публика любит.

Однако контекст сделал по-
единок событием еще любо-
пытнее и важнее. Он был со-
ставной частью амбициозно-
го проекта. В начале этого го-
да швейцарский промоутер Ри-
чард Шефер и немецкая ком-
пания Sauerland Promotions 
анонсировали World Boxing 
Super Series — два растянутых 
на несколько месяцев турнира 
лучших суперсредневесов (до 
76,2 кг) и «крузеров» (до 90,7 кг). 
В каждом — по восемь участни-
ков, формат — матчи на выбы-
вание: четвертьфинал, полуфи-
нал, финал. Триумфаторы по-
лучают приз имени скончавше-
гося летом 2016-го Мохаммеда 
Али — бога профессионально-
го бокса, а еще кусок от обще-
го призового фонда, весьма не-
плохого по любым меркам,— 
$50 млн.

Смысл устраивать такую руб-
ку был. В том же первом тяже-
лом весе действительно дав-
но — уже более десяти лет — 
не было чемпиона, объединя-

ю щего все значимые пояса, а 
классных и разных по стилю 
бойцов много.

К отбору восьмерки претен-
зии были. Но по большому сче-
ту, если говорить об отсутству-
ющих, очень-очень серьезные 
споры велись разве что по по-
воду не включенного в серию 
россиянина Дениса Лебедева 
— чемпиона WBA, занимаю-
щего, например, в классифика-
ции «крузеров» авторитетного 
портала BoxRec седьмое место. 
Но в принципе все четвертьфи-
налисты — люди, безусловно, 
большого шанса заслуживаю-
щие хотя бы по формальному 
признаку. Дортикос — чемпи-
он WBA, латвиец Майрис Брие-
дис — Всемирного боксерского 
совета (WBC), еще один россия-
нин, Мурат Гассиев,— Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF), украинец Александр Усик 
— Всемирной боксерской орга-
низации (WBO). Дмитрий Кудря-
шов и Кшиштоф Влодарчик вы-
соко, сразу под владельцами ти-
тулов, стоят в рейтингах различ-
ных организаций, немец Марко 
Хук — ветеран с богатейшим бэ-
кграундом, а кубинец Майк Пе-
рес спустился из супертяжелой 
категории, где успел как следу-
ет пошуметь.

Открылся турнир две неде-
ли назад боем Усика и Хука, в 
котором украинец побил ста-
реющего немца: сейчас он ждет 
противника из четвертьфина-
ла, в котором сойдутся Брие-
дис и Перес. Поединок Кудря-
шова и Дортикоса был вторым в 
программе, и 12 раундов, как и 
предполагалось, не продлился. 
Правда, все равно, какими бы 
шикарными ни были панчер-
ские навыки оппонентов, ма-
ло кто, наверное, мог предполо-
жить, каким коротким он будет. 
Во втором раунде Кудряшов, 
пропустив с полдесятка ударов, 
нарвался на убийственный хук 
справа, отправивший его в но-
каут и выкинувший из числа со-
искателей трофея.

Возможно, в следующем по-
единке Дортикосу снова при-
дется биться с российским бок-
сером. Сетка выводит его на по-
бедителя матча Мурата Гасси-
ева и Кшиштофа Влодарчика, 
который пройдет 21 октября 
тоже в США — в Ньюарке — и 
будет битвой двух поколений. 
Гассиев, еще не терпевший по-
ражений, по меркам професси-
онального бокса просто юн — 
ему всего 23 года, а Влодарчик, 
которому 35,— наоборот, мате-
рый ветеран, который и боль-
но падал, и поднимался после 
неудач.

Алексей Доспехов

Одиннадцатый тур
«Динамо»—ЦСКА 0:0
«Спартак»—«Анжи» 2:2 .Адриану, 14 (пен.); Мельгарехо, 90+2 — Самар-
джич, 74; Кацаев, 78.
«Урал»—«Тосно» 3:1. Чантурия, 5 (пен.); Евсеев, 9; Бикфалви, 55 (пен.) 
— Труич, 85. Удаление: Мирзов («Тосно»), 90+3 (2 ж. к.).
«Ростов»—«Локомотив» 0:1. Эдер, 90+3
«Уфа»—«Арсенал» 1:0. Игбун, 77
«Краснодар»—«Зенит» 0:2. Ерохин, 30; Полоз, 36

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 11 8 3 0 21:3 27
2. «Локомотив» 11 7 2 2 15:10 23
3. «Краснодар» 11 6 3 2 17:10 21
4. ЦСКА 11 6 2 3 14:9 20
5. «Ростов» 11 4 4 3 10:8 16
6. «Урал» 11 3 7 1 13:10 16
7. «Спартак» 11 3 5 3 16:17 14
8. «Ахмат» 10 4 2 4 13:15 14
9. «Рубин» 10 4 2 4 15:10 14
10. «Уфа» 11 3 4 4 8:13 13
11. «Арсенал» 11 3 2 6 10:14 11
12. «Динамо» 11 2 4 5 9:11 10
13. «Тосно» 11 2 3 6 10:15 9
14. «СКА-Хабаровск» 10 1 5 4 6:10 8
15. «Анжи» 11 2 2 7 9:25 8
16. «Амкар» 10 2 2 6 3:9 8
Сегодня встречаются: «Амкар»—«СКА-Хабаровск», «Ахмат»—«Рубин».

Турниры ATP и WTA
Турнир АТР в Санкт-Петербурге. 
Призовой фонд — $1 млн
1/2 финала. Дамир Джумхур (Босния и Герцего-
вина)—Ян-Леннард Штруфф (Германия, 8) 6:3, 7:5. 
Фабио Фоньини (Италия, 3)—Роберто Баутиста 
(Испания, 1) 2:6, 7:6 (9:7), 7:6 (7:5). Финал. Джум-
хур—Фоньини 3:6, 6:4, 6:2.

Турнир WTA категории Premier  
в Токио. Призовой фонд — $1 млн
1/2 финала. Анастасия Павлюченкова 
(Россия)—Анжелик Кербер (Германия, 7) 6:0, 6:7 
(4:7), 6:4. Каролина Возняцки (Дания, 3)—Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 1) 6:2, 6:0. Финал. Возняцки—
Павлюченкова 6:0, 7:5.

Т
Б

Т
Для Анастасии  
Павлюченковой (справа) 
выход в финал турнира  
в Токио, несмотря  
на поражение  
от Каролины Возняцки, 
можно считать хорошим 
результатом     ФОТО AFP
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